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ЗЛОБА ДНЯ
Михаил ЗУБОВ, 

специальный 
корреспондент

ДО 20 ДЕКАБРЯ ПРОДЛЕНА 
ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК»!
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Некоторым нашим согражданам в послед-
нее время стало казаться, что наша российская 
жизнь перестала улучшаться. А точнее — жить 
становится все хуже. Но, слава богу, существует 
культурная и прочая элита, которая всегда может 
успешно опровергнуть беспочвенные сомнения 
несознательных масс. И чем хуже эти массы жи-
вут, тем настойчивее им пытаются напомнить, как 
было плохо в «лихие девяностые», каким «лихим» 
был тогда российский президент по сравнению с 
нынешним главой государства. Кстати, насколько 
мне известно, сам Путин о такой услуге никогда 
не просил. Но, как говорится, тренд существует, 
и встроиться в него попытался даже президент 
Российского фонда культуры, успешный при лю-
бой власти (и при советской, и при ельцинской, и 
при путинской) кинорежиссер Никита Михалков. 
Правда, вышло у него это несколько неуклюже, и 
все прошедшие выходные даже оправдываться 
пришлось. 

Выступая на парламентских слушаниях 
в Совете Федерации, Михалков заявил, что в 
Ельцин-центре «ежедневно происходит инъек-
ция разрушения национального самосознания 
детей». Якобы там навязывается однобокая и 
вредная точка зрения на историю. Чуть позже 
Никите Сергеевичу пришлось признаться, что 
сам он в этом центре не был.

ЗАЧЕМ МИХАЛКОВ 
ПЛЮНУЛ В СВОЕ ПРОШЛОЕ

Голодный маленький мальчик украл 
банан. 

Наказание последовало незамедли-
тельно: преподаватель сначала посадила 
его в железную клетку, потом — в мешок и 
вынесла на ночь в лес... 

Потом ребенка вернули, но переодели 
в женскую одежду и устроили показатель-
ную порку. А после другим детям в каче-
стве наказания обжигали руки железными 
утюжками, наливали горячий суп прямо в 

ладони и заставляли есть. 
Это не концлагерь и не исправительная 

колония. А обычный российский детский 
дом с вкусным названием «Апельсин». Ме-
сто действия — Забайкальский край. 

И такой случай не единичен. В 17 ре-
гионах России дети собирают деньги на 
общак — для поддержания преступного 
мира. Асоциальное движение АУЕ набирает 
силу во многих детских домах, школах, 
училищах и колледжах. 

Обо всем этом глава государства на 
днях узнал от ответственного секретаря 
Совета при Президенте РФ по правам че-
ловека Яны ЛАНТРАТОВОЙ. А специально 
для «МК» она рассказала, что осталось «за 
кадром». И мы сами нашли подтверждение 
тому, во что верить так не хотелось бы. 

Что в России сегодня происходит с 
детьми и почему — в материале «МК». 
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В минувшую пятницу в Кунцевском 
райсуде состоялось очередное заседание 
с участием Никиты Джигурды. Вот уже 
несколько месяцев шоумен ведет борьбу 
за многомиллионное наследство своей 
умершей подруги Людмилы Браташ. Его 
оппонентом в споре выступает родная 
сестра покойной Светлана Романова. 

На протяжении четырех часов сто-
роны отстаивали свое право на наслед-
ство, выбрасывали компроматы, говорили 
о любви и сексе. Битва была жаркой и 
долгой. 

Что происходило на процессе — в ма-
териале «МК». 
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Нотариус подтвердил подлинность завещания, 
которое актер предоставил суду

НИКИТА ДЖИГУРДА:  
«ВСЕ ДОСТАНЕТСЯ МНЕ»

В этой клетке держали воспитанника 
детдома, укравшего банан.

Бежать сломя голову по переходам и эска-
латорам столичного метро, заскакивать в кон-
кретный вагон, следить по часам за графиком 
— и все это ради развлечения и азарта. «Из-
деваетесь?!» — спросят уставшие москвичи, 
которые ежедневно проходят тот же квест утром 
по дороге на работу. Однако двое британцев, 
Тим Ситон и Эндрю Маллиндер, поставили себе 
цель посетить каждую станцию нашего метро 
— а их-то уже 203, если не считать закрытую на 
реконструкцию «Фрунзенскую»! — и попасть в 
Книгу рекордов Гиннесса. Небольшой отрезок 
пути проделала вместе с отчаянными англича-
нами корреспондент «МК».
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Британские ученые доказали: всю московскую 
подземку можно объехать за 12 часов 54 минуты

ГАЛОПОМ ПО МЕТРОТРОПАМ

В понедельник отмечается День Кон-
ституции. 12 декабря 1993 года, всего через 
два месяца после государственного кри-
зиса и расстрела Белого дома из танков, 
на всенародном референдуме был принят 
новый Основной закон России. Он критику-
ется все эти годы главным образом за то, 
что не исполняется. В середине «нулевых» 
оппозиция вооружилась Конституцией как 
знаменем и стала проводить акции про-
теста с требованиями, чтобы власть на-
чала, наконец, выполнять Основной закон 

страны. В 2005 году День Конституции пере-
стал быть государственным праздником и 
«красным днем календаря» — его перевели 
в разряд будней и простой памятной даты. 
«МК» поговорил об этом дне и Основном за-
коне с одним из защитников Конституции, 
организатором «Стратегии-31» (в защиту 
31-й статьи о свободе собраний) Эдуардом 
Лимоновым и с одним из авторов Консти-
туции Сергеем Шахраем. 
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Кто защитит Основной закон России, если он не защищает россиян

ПОЧЕМУ ДЕНЬ КОНСТИТУЦИИ 
СТАЛ «ЧЕРНЫМ ДНЕМ КАЛЕНДАРЯ»

ДЕТКИ ДЛЯ КЛЕТКИ
В школах и детдомах Забайкалья 

подростков заставляют скидываться 
на воровской общак

ТЕРРОРИСТЫ РАБОТАЮТ 
БЕЗ ВЫХОДНЫХ

Взрывы в Турции, Египте, Сомали, 
Йемене, Нигерии

Про аббревиатуру А.У.Е. уже знают 
даже граффитчики.

ДВЕ ПРИМАДОННЫ  
НА ОДНОЙ СЦЕНЕ
Шоу Кристины Орбакайте в Кремле 

Читайте 7-ю стр.

ОТЕЦ РАНИЛ НОЖОМ 9-ЛЕТНЮЮ ДОЧЬ  
ЗА ОТКАЗ ПОГОВОРИТЬ ПО ДУШАМ

Напившийся до умопом-
рачения мужчина в субботу 
изрезал ножом собствен-
ную дочь в городе Ликино-
Дулеве Орехово-Зуевского 
района Московской области. 
Папашу возмутило то, что 
9-летний ребенок не захотел 
слушать откровения пьяного 
родителя. Сейчас девочка 
находится в больнице, и ее 
жизни ничего не угрожает.

Трагедия случилась в 
субботу в многоквартирном 
доме по улице Кирова. Мама 
маленькой Жени ушла в ноч-
ную смену. Женщина трудит-
ся укладчицей на местном 
предприятии. Школьница 
осталась одна с отцом — 38-
летним Сергеем (все имена 
и фамилии изменены). Муж-
чина работает грузчиком и 
после тяжелого трудового 
дня на кухне закладывал за 
воротник. Ближе к полуночи 
ребенок пошел спать. Так 

как папа частенько таким 
образом поддерживал свой 
жизненный тонус, то Евге-
нию не обеспокоило пьяное 
состояние папы. Первый раз 
Сергей разбудил ребенка 
около часа ночи. Он попро-
сил дочку составить ему 
компанию и поговорить. 
Но та сказала, что хочет 
спать, и мужчина ушел. По-
сле еще пары стаканов ему 
опять стало скучно. В четы-
ре утра отец решил еще раз 
попытать счастья и позвал 
на разговор ребенка, одна-
ко девочка и в этот раз от-
казала в общении пьяному 
папаше. Распсиховавшийся 
родитель пошел на кухню, 
схватил два кухонных ножа 
и вернулся в спальню доче-
ри. Обезумевший от алкого-
ля мужчина стал наносить 
удары. Но девочке удалось 
вырваться из комнаты и вы-
бежать в подъезд дома. Она 

стала что есть мочи звать на 
помощь. Разбуженные кри-
ком соседи скрутили злодея 
и сдали его наряду полиции, 
а «скорая» отвезла раненую 
в больницу. Сейчас Евгения 
пришла в себя и даже дала 
первоначальные показания 
следователям. По словам 
соседей, семья, в которой 
случилось ЧП, ничем не 
выделялась. Мужчина ча-
стенько выпивал, но в из-
биении своих домочадцев 
он замечен не был.

Как рассказала «МК» 
старший помощник руко-
водителя ГСУ СК России по 
Московской области Елена 
Фокина, по данному фак-
ту возбужденно уголовное 
дело по статье УК «Поку-
шение на убийство». В бли-
жайшее время планируется 
ходатайствовать перед су-
дом о заключении отца под 
стражу.

КАРТА СОКРОВИЩ  
ВПЕРВЫЕ бУДЕТ ВИРТУАЛЬНОЙ

Быстро ознакомиться с по-
ложением дел со всеми ар-
хеологическими раскопками 
в стране — от самых запад-
ных ее границ до восточных 
— сможет любой желающий, 
не отходя от своего рабоче-
го стола. Ученые Института 
археологии РАН разработа-
ли первую в нашей стране 
электронную археологиче-
скую карту национального 
масштаба, которая содержит 
данные более чем о 15 тыся-
чах объектов.

Как сообщили «МК» в Ин-
ституте археологии РАН, в 
России, группа ученых под 
руководством директора ин-
ститута Николая Макарова 
трудилась над картой в те-
чение двух лет. Во-первых, 
специалисты разработали 
стандарт описания архео-
логического памятника (в 
него входят название объ-
екта, тип, хронологическая 
атрибуция, принадлежность 
к речному или морскому бас-
сейну, особенности микро-
рельефа, географические 
координаты и сведения об 
исследовании). Во-вторых, 
при поддержке Российского 
научного фонда была соз-
дана автоматизированная 
система обработки инфор-
мации.

На сегодня в базу данных, 
составляющую основу архео-
логической карты, загружена 

информация о памятниках, 
исследованных с 2009 по 
2012 год, — это сведения о 
15 367 объектах археологи-
ческого наследия, а также об 
11 230 «пустых» шурфах, где 
не было найдено культурных 
пластов. В частности, оказа-
лось, что археологические 
памятники на территории 
России распределены очень 
неравномерно. То, что на юге 
и в Европейской части Рос-
сии зафиксирована более 
высокая плотность памятни-
ков по сравнению с Сибирью, 
конечно, не стало неожидан-
ностью для археологов. Од-
нако карта впервые показала 
степень исследовательской 
активности ученых в разных 
регионах страны в зависи-
мости от времени исследо-
ваний. В будущем карту до-
полнят архивными данными, 
хранящими информацию о 
133 тысячах памятников, ис-
следованных с 1945 года.

Подобные попытки соз-
дания общенациональных 
реестров археологических 
памятников предпринима-
лись в европейских странах 
с начала XIX века; сегодня 
они существуют в Австрии, 
Венгрии, Польше, Франции, 
Скандинавских странах. Но, 
к примеру, в Германии и Ве-
ликобритании централизо-
ванных баз археологических 
данных нет до сих пор. 

ВРАЧИ СЛИШКОМ ПОЗДНО ПОНЯЛИ,  
ЧТО ПАЦИЕНТ СТАЛ бУЙНЫМ

Психически больной па-
циент ударом ноги отправил 
фельдшера специализиро-
ванной бригады «скорой по-
мощи» в кому. Реаниматоры 
Боткинской больницы при-
лагают все усилия, чтобы 
спасти жизнь 58-летнего 
медика.

Как стало известно «МК», 
у 28-летнего Олега Климова 
(имя и фамилия изменены) 
проблемы с психическим 
здоровьем домочадцы ста-
ли замечать с раннего дет-
ства. Мальчик часто уходил 
в себя, подолгу не разгова-
ривал с родственниками, а 
иногда впадал в агрессив-
ное состояние. Однако это 
не помешало ему блестяще 
окончить среднюю школу и 
поступить в МАТИ. Студент 
успешно усваивал програм-
му обучения, но после окон-
чания первого курса болезнь 
начала прогрессировать. 
Больному поставили диа-
гноз «психическое расстрой-
ство» и выписали таблетки. 
Врачи сообщили родите-
лям, что их сын не опасен 
для общества. Второй курс 
оказался неподъемным для 

Олега — его состояние ста-
ло ухудшаться, и юноша был 
вынужден покинуть учебное 
заведение. Периодически 
молодой человек пил лекар-
ства, назначенные врачами, 
и проходил курсы лечения в 
домашних условиях. В по-
следнее время состояние 
его ухудшилось. Мужчина 
много времени проводил у 
телевизора. После просмо-
тра новостных программ он 
впадал в ярость. Матери он 
говорил, что их скоро взор-
вут, а бабушку избивал, когда 
родительница находилась на 
работе. Наконец терпение 
домочадцев не выдержало. 
В субботу они вызвали до-
мой, на Алтуфьевское шос-
се, специализированную 
бригаду «скорой помощи». 
Первоначально Олег вел себя 
вполне адекватно. Но после 
разговора с больным врач 
убедилась, что мужчину нуж-
но госпитализировать. Она 
предложила матери два ва-
рианта: или они завтра идут 
в психический диспансер 
по месту жительства, или 
врачи сейчас увозят сына в 
медицинское учреждение. 

Мама посоветовалась с ба-
бушкой и дала разрешение 
на госпитализацию ребенка. 
Но тут события начали разви-
ваться по непредвиденному 
сценарию. Олег не захотел 
покидать квартиру и оказал 
активное сопротивление 
двум фельдшерам. Меди-
ки стали надевать на него 
наручники. Он изловчился 
и нанес одному из них удар 
ногой в голову. 58-летний 
Игорь Акимов упал и сразу 
же потерял сознание, а из 
носа во все стороны брыз-
нула кровь. Больной после 
этого сразу успокоился, а 
врач стала реанимировать 
фельдшера. Вторая бригада 
врачей увезла его сначала 
в 20-ю больницу, потом его 
перевели в Боткинскую, где 
и сделали сложнейшую опе-
рацию на головном мозге. 
Сейчас мужчина до сих пор 
находится без сознания, и 
выживет он или нет, неиз-
вестно. Олега после слу-
чившегося положили в пси-
хиатрическую больницу, а 
правоохранители проводят 
по данному инциденту про-
верку.  

ДОЛЬЩИКАМ НАПОМНЯТ, 
ЧТО ПЛОЩАДЬ КВАРТИРЫ — 
ВЕЛИЧИНА НЕПОСТОЯННАЯ

Зак лючать договоры 
с дольщиками по новым 
универсальным правилам 
придется застройщикам в 
ближайшем будущем. Юри-
дические уловки и «мыши-
ный» шрифт попадут под 
запрет. 

Проект будущих правил 
разработал Минстрой. Глав-
ное требование к форме дого-
воров о покупке квадратных 
метров в строящихся домах 
— читаемый шрифт. Чиновни-
ки решили, что оптимальным 
будет считаться 12-й размер. 
Весь текст придется печатать 
одинаковыми буквами, чтобы 
отдельные фразы или встав-
ки не переключали внимание 
покупателя на пункты, вы-
годные застройщику. А чтобы 
потенциальному дольщику 
было проще принять реше-
ние о дорогостоящей по-
купке, девелоперов обяжут 
предоставлять клиенту все 
бумаги, подтверждающие 
законность строительства, 
не позднее трех рабочих 
дней с момента обращения 
гражданина с такой прось-
бой. Кроме того, в документе 
Минстроя есть новые требо-
вания к содержанию долевых 
договоров. Так, прописывать 
срок передачи ключей им 
придется конкретной датой. 
Еще один пункт, который 

воротилам строительного 
бизнеса придется указывать 
с предельной точностью, ка-
сается гарантийных сроков 
на жилье. На сам объект он 
должен быть не менее пяти 
лет, а на технологические и 
инженерные коммуникации 
— минимум три года. Также 
в договор нужно будет вклю-
чить пункт о допустимом из-
менении площади готовой 
квартиры. Как сказано в про-
екте правил, отклонение от 
изначально запланированно-
го метража может составлять 
максимум пять процентов. 
Более того, у граждан появит-
ся право фотографировать 
ход строительства. Правда, 
проходить на стройплощадку 
они смогут только при усло-
виях соблюдения всех правил 
безопасности.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует глава про-

екта по защите прав дольщи-
ков Ринат БАКИЕВ: «Жесткие 
сроки и нормальный шрифт в 
договоре — все это поможет 
защитить права дольщиков. 
Но с документами на закон-
ность строительства мож-
но было бы предусмотреть 
другой вариант. Например, 
публиковать эту информа-
цию на официальных сайтах 
муниципалитетов. В этом 
случае гражданин бы точ-
но знал, где какой дом кто 
строит, что это за компания и 
какие у нее есть подтвержда-
ющие документы. К тому же, 
если сведения размещены 
на сайте госоргана, значит, 
строители уже проверены, 
и покупатель мог бы идти на 
сделку спокойно». 

СМЕСИТЕЛЬ ПРИЗНАЛИ бРАКОВАННЫМ ЕЩЕ ДО ПОТОПА
С помощью Фемиды жите-

лю столицы удалось наказать 
магазин за некачественный 
смеситель, из-за которого 
случился потоп. Тушинский 
суд Москвы поддержал иск 
покупателя.

Как стало известно «МК», 
прошедшим летом мужчина 
приобрел в крупном строи-
тельном супермаркете новый 
смеситель за 948 рублей. 
В день покупки он сам его 
установил и уехал со спо-
койной душой на выходные 
на дачу. А по возвращении 
москвича ждал неприятный 

сюрприз. Оказалось, что он 
затопил квартиру этажом 
ниже. Несчастным соседям 
пришлось весь день спасать 
имущество, так как с потол-
ка непрестанным потоком 
лилась вода. Но подоспев-
шим сотрудникам аварийной 
службы удалось перекрыть 
фонтан. В дальнейшем выяс-
нилось, что причиной аварии 
стал кран, изготовленный на 
заводе «Молот» в Ростове-
на-Дону. От сильного давле-
ния силуминовое крепление 
смесителя сорвало. Житель 
столицы попытался вернуть 

неисправное сантехническое 
оборудование в магазин, но 
там его принять отказались. 
Тогда мужчина отдал при-
бор на экспертизу, которая 
выявила брак одной из его 
запчастей. И уже с этими 
документами покупатель 
обратился за помощью к 
Фемиде. Истец требовал от 
магазина вернуть ему за-
траты на восстановитель-
ный ремонт соседской не-
движимости в сумме почти 
360 тысяч рублей, компен-
сировать моральный вред 
в сумме 20 тысяч рублей и 

расходы на экспертизу — 5 
тысяч рублей. 

В ходе процесса пред-
ставитель завода, который 
был привлечен в качестве со-
ответчика, признался, что 
деталь крана, из-за которой 
случилось ЧП, уже снята с 
производства. 

— В итоге Тушинский суд 
Москвы частично удовлетво-
рил иск — взыскал с супер-
маркета в пользу истца 212 
тысяч рублей, из них 3 тыся-
чи за душевные страдания, 
— пояснила пресс-секретарь 
суда Ульяна Эммерт. 

ПОЛЬЗОВАТЕЛИ КОРПОРАТИВНЫХ 
МОбИЛЬНЫХ НОМЕРОВ НЕ 

СМОГУТ СОХРАНЯТЬ ИНКОГНИТО
Новые правила для сотовых 

операторов и абонентов при-
думали чиновники Минсвязи 
и общественники. Остаться 
инкогнито в мобильном про-
странстве и купить сим-карту 
с плохой историей станет не-
возможно. 

Идея Минсвязи состоит в 
изменении условий продажи 
корпоративных сим-карт. По 
нынешним правилам линей-
ка номеров оформляется на  
фирму или индивидуального 
предпринимателя. Но личные 
данные конкретных сотруд-
ников, которые пользуются 
«рабочими» сим-картами, 
для оператора остаются 
тайной. Если же предло-
женные изменения будут 
приняты, бизнесменам при-
дется предоставлять опера-
тору список пользователей 

корпоративных номеров. В 
нем будут указаны данные 
сотрудников, их домашние 
адреса и паспортные дан-
ные. На составление такого 
списка фирме-покупателю 
дадут месяц. Если же кто-
то из работников уволится, 
информацию о новом вла-
дельце номера работода-
тель должен будет направить 
оператору связи в течение 15 
дней. Еще одну идею пред-
ложили общественники. Ав-
торы инициативы считают 
необходимым обязать опе-
раторов публиковать данные 
о перепродаже «брошенных» 
номеров (тех, которыми не 
пользовались больше полу-
года). Правда, личных дан-
ных старых и новых владель-
цев там не окажется — только 
дата продажи.

ВОРЫ РАЗбИРАЮТ «ПОРШЕ» 
РУбЕНА СИМОНОВА ПО ЧАСТЯМ
Полицейские 

разыскивают 
злоумышлен-
ников, покусив-
шихся в центре 
Москвы на авто-
мобиль извест-
ного артиста 
Рубена Симо-
нова. Воры с 
легкостью сняли 
дорогостоящие 
детали с его ма-
шины. 

Как удалось 
выяснить «МК», 
в минувшую пят-
ницу 63-летний 
актер Театра 
им. Вахтангова стал жертвой 
профессионалов, которые 
украли запчасти с его «Пор-
ше Кайен», припаркованного 
возле его дома в Большом 
Левшинском переулке. При-
близительно в 4 часа утра 9 
декабря неизвестные откру-
тили передние фары с вне-
дорожника. Кражу деятель 
культуры обнаружил только 
в полдень. И тут же обратил-
ся в полицию. Симонов оце-
нил свой ущерб в 60 тысяч 
рублей. 

— Уже поставил новые 
фары, купил на развалке, 
может, свои же и приобрел. 
А что делать? Машина ведь 
нужна, — рассказал «МК» Ру-
бен Симонов.

По словам 
актера, сигна-
лизацию на ав-
томобиль он не 
ставил принци-
пиально, чтобы 
не раздражать 
соседей. Рань-
ше он за свой 
«По р ш е» н е 
очень беспо-
коился, пото-
му что дом был 
огорожен. «Мы 
за свои деньги 
поставили за-
бор, но недав-
но местные 
власти потре-

бовали его убрать, и после 
этого моего «старого друга» 
обворовали». 

Кстати, с режиссером уже 
происходили неприятные ин-
циденты — три года назад у 
Симонова украли номера с 
машины. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”
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ВАЖНОВАЖНО

Рубен Симонов 
— российский ак-
тер, режиссер 
театра и кино. Он 
известен по ро-

лям в таких фильмах, как 
«Ларец Марии Медичи», «Го-
стья из будущего», «Сыщики» 
и других. В качестве режис-
сера поставил спектакли 
«Джек-Восьмеркин», «Мой 
бедный Марат», «Горя боять-
ся — счастья не видать». 

Дежурная бригада: Дмитрий ПОГОРЕЛОВ, Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, Татьяна АНТОНОВА, 
Наталья ВЕДЕНЕЕВА и др.
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Целью нападавших были 
полицейские
По меньшей мере 38 человек погибли в 
результате двойного теракта в Стамбу-
ле, произошедшего поздним вечером 
в субботу, 10 декабря. Два взрыва с 
разницей менее чем в минуту прогреме-
ли у стадиона «Водафон Арена», при-
надлежащего турецкому футбольному 
клубу «Бешикташ». Во время инцидента 
хозяева поля проводили матч с другой 
турецкой командой «Бурсаспор». По 
имеющимся данным, сперва заминиро-
ванный автомобиль протаранил нахо-
дившийся у стадиона полицейский ав-
тобус. Затем в парке рядом с «Водафон 
Ареной» смертник совершил самопод-
рыв. Пока никто не взял ответственно-
сти за атаки: турецкие правоохранители 
рассматривают все возможные версии.

Число жертв может увеличиться, отмечают в 
турецкой полиции: более 160 человек получили 
ранения, некоторые из пострадавших находятся 
в критическом состоянии, медикам не хватает 
крови для переливания всем нуждающимся.

В связи с терактом воскресенье, 11 декабря, 
было объявлено в Турции днем траура. Право-
охранители провели операцию, в результате 
которой было арестовано не менее 10 человек, 
однако их причастность к взрывам на данный 
момент не доказана.

В качестве возможных организаторов те-
ракта полиция рассматривает Рабочую партию 
Курдистана (РПК) или же боевиков так называе-
мого «Исламского государства» (ИГ, запрещенная 
в РФ террористическая группировка). Напомним, 
что и РПК, и ИГ уже неоднократно брали на себя 
ответственность за теракты, совершенные на 
турецкой земле. 

В пользу того, что за нынешним взрывом стоит 
РПК, говорит тот факт, что заминированный авто-
мобиль врезался именно в полицейский автобус. 
В результате большинство погибших — стражи 
порядка. Именно РПК, как правило, в качестве 
целей выбирает именно представителей власти, 
правоохранительных органов, госучреждения 
и т.д., напомнил в этой связи в беседе с «МК» 

проживающий в Стамбуле турецкий политолог 
Орхан ГАФАРЛЫ. Возможную причастность ИГ ко 
взрывам со счетов сбрасывать также не стоит, осо-
бенно в свете проводимой с августа 2016 года ту-
рецкими вооруженными силами в Сирии операции 
«Щит Ефрата», считает эксперт. Однако боевики 
ИГ, как правило, выбирают места, где много ино-
странцев, туристов и т.д., а не концентрируются на 
представителях власти, поэтому более вероятным 
пока все же видится участие РПК.

Трагедия в Стамбуле стала не единственным 
терактом последних дней.

Так, 11 декабря взрыв прогремел у Коптско-
го собора в Каире, в результате чего погибли 5 
человек, более 10 получили ранения. Ответ-
ственность за атаку никто на себя не взял — по 
данным правоохранителей, речь может идти 
как о религиозном фанатике-одиночке, так и о 
действиях одной из экстремистских группировок, 
аффилированных с ИГ.

В этот же день в столице Сомали Могадишо 
не менее 16 человек стали жертвами взрыва у 
полицейского участка. Ответственность на себя 
взяла группировка «Аш-Шабаб», тесно связан-
ная с «Аль-Каидой» и действующая в стране 
уже 12 лет.

По меньшей мере 30 человек погибли днем 
ранее в результате взрыва на военной базе в Йе-
мене, близ города Аден. Напомним, что в стране 
уже два года продолжается противостояние 
властей и мятежников из числа хуситов и сто-
ронников экс-президента Али Абдаллы Салеха. 
Кроме того, на йеменской земле действуют бое-
вики ИГ, а также террористическая группировка 
«Аль-Каида на Аравийском полуострове». Однако 
ответственность за взрыв на базе никто пока на 
себя не взял. 

А 9 декабря две смертницы привели в дей-
ствие взрывные устройства на рынке в городе 
Мадагали, в Нигерии — погибли по меньшей 
мере 57 человек, почти 200 получили ранения. 
Власти обвинили в организации двойного теракта 
группировку «Боко Харам». 

Ренат АБДУЛЛИН.
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Судя по темпам вывода мирных жите-
лей из восточного Алеппо и заявлениям 
сирийских военных, этот город будет 
полностью зачищен от боевиков уже в 
ближайшие дни. Как заявил Российский 
центр примирения враждующих сторон, 
«после завершения вывода мирных 
жителей освобождение кварталов вос-
точного Алеппо сирийскими войсками 
будет продолжено, боевики будут вы-
теснены или уничтожены».

На данный момент люди выходят через гу-
манитарные коридоры непрерывным потоком в 
часть города, контролируемую сирийским прави-
тельством. Большая часть Алеппо (93%) сегодня 
контролируется сирийским правительством.

Как заявил официальный представитель 
российского военного ведомства Игорь Кона-
шенков, только в первой половине дня субботы 
из восточных районов города вышло более 20 
тысяч мирных жителей, 1217 боевиков сложили 
оружие.

Всего же с начала проведения сирийскими 
войсками операции по освобождению Алеппо 
офицерами Российского центра примирения 
враждующих сторон из восточных районов горо-
да выведено более 78 тысяч мирных граждан.

Работающие в освобожденных районах го-
рода военнослужащие международного противо-
минного центра к настоящему времени размини-
ровали более 24 гектаров городской территории. 
В том числе: 162 многоквартирных жилых здания, 
11 километров автодорог. От взрывоопасных 
предметов полностью очищено и восстановлено 
22 объекта социальной инфраструктуры: школ, 
больниц, электроподстанций, водонасосных 
станций, хлебозаводов, мечетей.

Всего военнослужащими международного 
противоминного центра обнаружено и уничтоже-
но 1340 взрывоопасных предметов в освобожден-
ных от боевиков восточных районах Алеппо.

Рассказывая о выводе мирных граждан 
из опасных районов, Конашенков, в частности, 
заявил: «Предупреждаем террористов и боевиков 
из так называемой умеренной оппозиции, а также 
обращаемся к их покровителям. Не пытайтесь 
предпринимать каких-либо провокаций и тем 
более обстрелов мирных жителей, выходящих 
через гуманитарные коридоры. 

Обращаемся ко всем, кто на протяжении 
последних нескольких месяцев заявлял о готов-
ности направить в Алеппо свою гуманитарную 
помощь: представителям США, Великобритании, 
Франции, Канады, Европейскому союзу и между-
народным организациям. За последние двое 
суток из районов восточного Алеппо выведено 
российским центром уже около 50 тыс. мирных 
жителей, которые нуждаются в обещанной вами 
гуманитарной помощи. Пришло время проверить 
истинность ваших намерений».

Между тем в ночь на воскресенье продол-
жались бои за Пальмиру, вновь атакованную бое-
виками. Террористы применили бронетехнику, 
артиллерию и автомобили со смертниками, но все 
их атаки были отбиты при поддержке российской 
боевой авиации.

«Самолеты ВКС России в течение ночи на-
несли 64 воздушных удара по скоплениям, по-
зициям, колоннам и выдвигающимся резервам 
боевиков», — сказали в военном ведомстве. По 
данным Минобороны РФ, в результате ударов в 
районе Пальмиры уничтожено более 300 боеви-
ков, 11 танков и боевых машин пехоты, а также 31 
автомобиль, оснащенный крупнокалиберными 
пулеметами.

Арабское издание «Аль-Масдар» передало, 
что боевики были вынуждены отступить, в том 
числе благодаря ударам со стороны ВКС РФ и 
ВВС Сирии.

Дмитрий ПОПОВ.

Добытчики всего мира 
перешли от слов к делу
Крупнейшие мировые нефтяные страны 
наконец-то поставили подписи в мемо-
рандуме о снижении добычи. На встре-
че в Вене они пообещали, и об этом 
свидетельствуют подписанные доку-
менты, урезать производство на 1,8 млн 
баррелей в сутки. Главный удар ОПЕК 
приняла на себя, умерив свои аппетиты 
на 1,2 млн «бочек». Остальное взяли на 
себя страны, не входящие в картель. 
Контроль над выполнением договорен-
ностей взяли на себя Россия и Кувейт.

Игроки мировых сырьевых площадок до 
последнего момента не особенно верили, что 
обещания и предложения, которые были сдела-
ны в конце ноября на сессии ОПЕК, будут под-
тверждены документально. Многие полагали, 
что в последний момент кто-то из участников 
такой мультимеждународной сделки откажется 
от своих слов и поставит всю надежду на подъем 
мировых цен под знак вопроса.

Однако этого не произошло. Переговоры 

завершились успешно. Все страны ОПЕК и 11 
стран (кроме Боливии), не входящие в органи-
зацию, подписали меморандум о стабилизации 
ценовой политики на нефтяном рынке за счет 
ограничения производственных мощностей. 
Расклады у них вышли такие: государства кар-
теля сократят свою добычу на 1,2, страны вне 
картеля — на 558 тыс. баррелей в сутки к уровню 
октября.

По словам министра энергетики России 
Александра Новака, наша страна начнет со-
кращать добычу с января 2017 года. К 31 марта 
мы сможем снизить производство на 200 тыс. 
баррелей в сутки. Потом российские мощно-
сти обещают сократиться на 300 тыс. «бочек» в 
день. Вопрос о продлении действия соглашения 
на вторую половину 2017 года будет решаться 
по ситуации. По словам Новака, соглашение о 
сокращении добычи не закрытое, к нему могут 
присоединиться и другие страны. В целом, по 
оценке российского министра, сотрудничество 
между ОПЕК и странами, не входящими в картель, 
вышло на новый уровень.

По словам аналитиков, сокращение пред-
ложения почти на 2 млн баррелей в сутки может 
серьезно повлиять на мировой рынок нефти. 
Конечно, в том случае, если все участники будут 
исполнять взятые на себя обязательства.

Однако выполнят ли участники договора 
свои обещания, пока далеко не факт. Вполне 
возможно, что определенные государства, как 
ОПЕК, так и иные добытчики, подсчитают убытки 
и придут к выводу, что взятые на себя обяза-
тельства можно и нарушить. А это, даже если на 
такой обман пойдут одно-два государства, может 
быстро разрушить все договоренности.

Нельзя забывать и об американской слан-
цевой добыче. Вашингтон не подписывался под 
соглашением ОПЕК и других стран. Поэтому США 
ничего не стоит при приемлемой конъюнктуре на-
растить свои производственные возможности. По 
оценке экспертов, при нынешних ценах в $52–55 
за баррель вряд ли стоит ожидать взрывного 
роста американской сланцевой добычи, но если 
стоимость «черного золота» увеличится, то Штаты 

получат шанс свести все договоренности иных 
игроков на нулевой результат.

Есть и иная сторона медали. Соглашение, 
заключенное в Вене, начнет действовать с 1 янва-
ря 2017 года. То есть до этого срока все страны, 
его подписавшие, смогут наращивать добычу. Не 
исключено, что прирост составит объемы, при-
мерно равняющиеся с объемами снижения. Тогда 
итоги меморандума будут нивелированы.

Кроме того, есть определенное недоверие к 
тому, какие данные будут предоставлять добываю-
щие страны о темпах сокращения производства. 
Существует большой риск того, что они намеренно 
станут занижать эти показатели, сами же в это 
время будут выкачивать нефть по полной.

Впрочем, контроль над выполнением до-
говоренностей взяли на себя Россия и Кувейт. 
Эксперты полагают, что эти страны обладают 
наибольшим доверием среди всех участников 
сделки и не будут выдавать выдуманное за 
действительное.

В целом аналитики приветствуют подписа-
ние венского соглашения. Для нашей страны это 
будет хорошим стимулом разобраться в тех ре-
сурсах, которыми можно поступиться, и с теми, на 
которые стоит сделать ставку. По словам замди-
ректора аналитического департамента Альпари 
Анны Кокоревой, для того чтобы наши компании, 
равно как и государство, не пострадали от со-
кращения производства сырья, необходимо, 
чтобы нефтяные котировки доползли до $60–65 
за баррель. В принципе это возможно. Впрочем, 
если цены установятся на нынешних $55, то и это 
будет неплохо. По крайней мере, дефицит России, 
рассчитанный на $40, это выдержит.

Николай МАКЕЕВ.

11 декабря
Каир (Египет)

не менее 5 погибших

9 декабря
Мадагали (Нигерия)

не менее 57 погибших 10 декабря
Аден (Йемен)

не менее 30 погибших

11 декабря
Могадишо (Сомали)

не менее 16 погибших

10 декабря
Стамбул (Турция)

не менее 38 погибших

ТЕРАКТЫ, 
ПРОИЗОШЕДШИЕ 

ЗА ПОСЛЕДНИЕ ДНИ

ТЕРАКТЫ, 
ПРОИЗОШЕДШИЕ 

ЗА ПОСЛЕДНИЕ ДНИ

Боевики, не сложившие 
оружие, «будут вытеснены 
или уничтожены»

ДО ЗАЧИСТКИ АЛЕППО 
ОСТАЛИСЬ ДНИ

МАТЧ  
В СТАМБУЛЕ 
ОБЕРНУЛСЯ 
ВЗРЫВАМИ

РОССИЯ И ОПЕК ЗАКРУТИЛИ 
НЕФТЯНЫЕ КРАНЫ
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Впервые в истории Келли 
Мантл может получить 
«Оскара» в номинациях как 
«Лучший актер», так и «Луч-
шая актриса». 
Известный американский 
актер, чья гендерная идентич-
ность менялась во времени, 
по утверждениям экспертов, 
может получить двойную 
премию за роль проститутки-
транссексуала в фильме 
confessions of a Womanizer. 
— Теоретически все возможно 
в современном мире, — со 
смешком в голосе сказал 
«МК» известный культуролог 
Кирилл Разлогов. — Здесь 
есть две физиологические 
составляющие: Келли Мантл 

и сыграл полумужскую-
полуженскую роль и сам, 
соответственно, является 
мультисексуалом. Так что это 
сообщение вряд ли можно 
назвать «уткой», однако на 
практике, думаю, он не получит 
ни ту, ни другую премии. 

Подготовил  Михаил ЗУБОВNON-STOP
ПРЕМИЯ

Нападение на семью 
начальника отдела по-
лиции города Отрадно-
го Дмитрия Вашуркина 
было совершено в ночь 
на воскресенье в Самар-
ской области. Оно схоже с 
дерзким ограблением в конце 
апреля дома замначальника 
штаба ГУ МВД по Самарской 
области Андрея Гошта под 
Сызранью, но в отличие от 
того преступления жертве 
нынешнего нападения чудом 
удалось выжить. 
Начальник отдела полиции 
города Отрадного Вашур-
кин и его жена, вернувшись 
домой, обнаружили четырех 
мужчин в масках. Пока непо-
нятно, стали ли полицейский 
и его жена жертвами гра-
бителей, которых случайно 
застигли на месте престу-
пления, или злоумышленники 
намеренно дожидались своих 
жертв в частном доме, рас-
положенном в селе Смышля-
евка Волжского района. 
Также уточняется информа-
ция о количестве преступни-
ков. По некоторым данным, их 
было трое, по другим — чет-
веро. По словам Вашуркина, 
который, несмотря на серьез-
нейшие травмы (у мужчины ру-
бленая рана головы и закрытая 
черепно-мозговая травма), 
смог утром очнуться и вызвать 
«скорую помощь», преступни-
ки били его и его жену руками 
и ногами. От полученных травм 
супруга полицейского сконча-
лась на месте. 
Напомним, что весной этого 
года была жестоко убита 
семья замначальника штаба 
ГУ МВД по Самарской об-
ласти Андрея Гошта. Тогда 
следствие пришло к выводу, 
что массовое убийство (на 
месте преступления были 
обнаружены тела родите-
лей полицейского и трех 
других родственников) было 
совершено из корыстных по-
буждений.

Министр образова-
ния и науки Ольга 
Васильева заяви-
ла, что в диссер-
тации Владими-
ра Мединского 
плагиата нет. Она 
также напомнила, 
что работа Мединско-
го будет рассматривать-
ся диссертационным советом 
МГУ. «Пускай он защищает 
свое право, у него есть пре-
красные отзывы, он выходит на 
открытый разговор», — ска-
зала Васильева. Напомним, 
представители сообще-
ства «Диссернет» в апреле 
этого года подали в Миноб-

рнауки заявление с просьбой 
лишить Мединского ученой 
степени доктора наук, по-
скольку его диссертация об 
освещении российской исто-
рии второй половины xV — xVii 
веков «абсурдна и не имеет 
научной ценности». Это тре-

бование также поддержал 
ряд академиков РАН. 
— Ученые считают, что 
истина существует, а 
целью науки является 
ее поиск, — пояснил 

«МК» членкор РАН 
Аскольд ИВАНЧИК. — 

И истина не может быть 
заменена мифами, даже из 
самых лучших побуждений. 
Главным же критерием ис-
тинности факта в диссерта-
ции Мединского называется 
соответствие факта инте-
ресам России. Такой взгляд 
противоположен научному, он 
исключает историю из числа 
научных дисциплин. 

Сразу двое владельцев 
дорогих автомашин стали 
главными героями соцсе-
тей в выходные дни. Мо-
сквичка Динара на вишневом 
hummer ездила по газонам 
возле МГУ и штурмовала 
снежную гору, где и застряла. 
Запись этих приключений 
выложена в Интернете и уже 
заинтересовала столичных 
дорожных инспекторов. В 
ГИБДД удивляются наивно-
сти водителей и их друзей, 
которые выкладывают в сетях 
компромат на самих себя. 
«Началась проверка по факту 
опубликованного видеороли-

ка, где водитель автомобиля 
марки hummer нарушает ПДД. 
По всем фактам нарушения 
будет проведено администра-
тивное расследование, по ре-
зультатам которого будет ре-
шаться вопрос о привлечении 
виновных к административной 
ответственности», — сооб-
щила дежурный управления 
ГИБДД по Москве Елена ВО-
ЛОДИНА.   
Другой владелец джипа 
утопил свой автомобиль ради 
того, чтобы проверить его 
проходимость и лед реки 
на прочность. Ему вместе с 
друзьями пришло в голову 

проверить иномарку на по-
ведение на реке. Владелец 
внедорожника несколько раз 
продемонстрировал «управ-
ляемые заносы» на льду, 
после чего медленно пошел 
ко дну. Владелец до послед-
него не хотел расставаться 
с машиной, пока друзья не 
уговорили его выключить дви-
гатель и вылезти через окно. 
Приятели спасали внедо-
рожник уже в сумерках. Один 
из них совершил нырок под 
лед, чтобы привязать трос к 
джипу. И вскоре при помощи 
экскаватора его вытащили на 
поверхность.

ДИПЛОМАТИЯ

КРИМИНАЛ

СКАНДАЛ

ДОРОГИ

ИНТРИГА

БУДЕТ ЛИ В США «ПРОРОССИЙСКИЙ» 
ГОССЕКРЕТАРЬ?

В САМАРЕ ИЩУТ УБИЙЦ 
ЖЕНЫ НАЧАЛЬНИКА 
ОТДЕЛА ПОЛИЦИИ

СТОЛИЧНЫЕ АВТОЛюБИТЕЛИ РАСШАЛИЛИСЬ

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В шведской столице в 
минувшую субботу, 10 
декабря, состоялся тра-
диционный нобелевский 
банкет. Ужин, следующий 
за вручением премий лау-
реатам этого года, прошел в 
ратуше Стокгольма. Обычно 
главной интригой мероприя-
тия является меню, пред-
лагаемое гостям, — его 

разрабатывают несколько 
месяцев и держат в тайне до 
самого банкета. В этом году 
лауреатам Нобелевской пре-
мии и гостям мероприятия 
подавали перепелов с лес-
ными грибами, лангустинов 
с гребешками на закуску, а 
на десерт — «облако судачи» 
(разновидность мандарина) 
и шербет. Другой интригой 

этого дня стала возмож-
ность приезда Боба Дилана, 
получившего премию по 
литературе. Ранее поэт и 
музыкант уже предупредил, 
что явиться за премией 10 
декабря не сможет. В итоге 
на церемонии награждения 
выступила поэтесса Патти 
Смит, исполнившая одну из 
песен Дилана.

НОБЕЛЕВСКИХ ЛАУРЕАТОВ УГОСТИЛИ ПЕРЕПЕЛАМИ И ЛАНГУСТИНАМИ

Боб Дилан на вручение премии в 
Стокгольм не явился; зато с его песней 
выступила Патти Смит (на фото).

МИНИСТР ОБРАЗОВАНИЯ ЗАСТУПИЛАСЬ ЗА МИНИСТРА КУЛЬТУРЫ

«ОСКАРА» ЗА МУЖСКУю И ЖЕНСКУю РОЛИ 
МОЖЕТ ПОЛУЧИТЬ ОДИН АКТЕР

Как сообщает The Wall 
Street Journal (WSJ), на 
данный момент основным 
претендентом на пост 
госсекретаря в админи-
страции Трампа являет-
ся директор нефтяной 
корпорации ExxonMobil 
Рекс Тиллерсон. У него есть 
преимущество в том, что «он 
знает многих игроков, знает 
их хорошо», заявил Трамп. 
«Он заключает крупные 
сделки в России — не для 
себя, а для своей компа-
нии», — также подчеркнул 
он. Тиллерсон не только 
вел дела с партнерами из 
России, но и был четыре года 
назад награжден россий-
ским орденом Дружбы. Как 
отмечает WsJ, он также 
последовательно выступал 
за отмену антироссийских 
санкций, считая их вредными 
как для Москвы, так и для 
Вашингтона. Связи Тиллер-
сона с российской стороной 
встревожили американских 
сенаторов. «Поводом для 
беспокойства» назвал их 
глава сенатского комитета 
по делам вооруженных сил 

республиканец Джон Мак-
кейн. «Сперва кандидатуру на 
пост главы Госдепартамен-
та рассматривает комитет 
Сената по международным 
отношениям, — напомнил в 
беседе с «МК» руководи-
тель Центра исследований 
внешнеполитического 
механизма США Института 
США и Канады РАН Сергей 
САМУЙЛОВ. — Затем, при 
получении большинства 
голосов в комитете, кандида-
тура выносится на голосова-
ние уже во всем Сенате. Для 
ее утверждения необходимы 
голоса двух третей сена-
торов, присутствующих в 
зале. Шансы у Тиллерсона, 
конечно, невысокие. Сейчас, 
полагаю, Трамп как раз про-
щупывает почву в этой связи. 
Если он поймет, что шансы на 
утверждение этой кандида-
туры малы, он, очевидно, 
откажется от нее. Хотя по 
всему видно, что для него 
самого Тиллерсон — крайне 
желаемый кандидат».

ПОДРОБНО
на сайте
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Ну что же, раз не был, то мы 
ему расскажем вкратце, что 
там. Это не «музей Ельцина», 
где бы фигура первого прези-

дента обожествлялась, а кому-нибудь навя-
зывались ценности «лихих девяностых». Да, 
у многих заставших ту беспокойную эпоху 
активных людей существует определенная 
ностальгия по количеству демократических 
свобод и предпринимательских возможно-
стей, которые она давала. Но вовсе не эти 
люди главные экскурсоводы Ельцин-центра. 
Кстати, там даже фотографий Ельцина не так 
уж много. Потому что этот центр задумывался 
как интерактивный клуб по самым разным 
интересам, как место, где предоставляются 
площадки для общения и дискуссий. Поэтому 
он и стал одной из самых популярных точек 
Екатеринбурга. Ну а если вернуться к перво-
му президенту, то в этом центре можно по-
смотреть не только его выступления, а еще 
и подборку пародий на него, и все выпуски 
программы «Куклы», в которых хлестко и по-
шагово критикуются шаги и действия Бориса 
Николаевича. Эта программа, напомним, была 
одной из самых популярных, а закрыли ее уже 
при другом президенте.

Ну а если Никита Сергеевич Михалков 
не знает предмета, который критикует, зна-
чит, он был движим единственной задачей: 
подбросить хвороста в критику той эпохи, 
которая была плохой по сравнению с текущей 
хорошей.

Но позвольте, Никита Сергеевич, а кто, 
если не вы, были лицом «той плохой эпохи»? 
Кто из видных советских кинорежиссеров не 
утратил возможности снимать крупнобюд-
жетные фильмы, критикующие «прошлую, 
советскую» жизнь? И фильмы эти, кстати, 
лично мне нравились. А кто был доверенным 
лицом президента Ельцина? А кто объяснял 
по телевидению свою позицию о том, почему 
деятели культуры не имеют права отворачи-
ваться от президента с падающим рейтингом? 
Кажется, вы, Никита Сергеевич, сказали при-
мерно так: «Задача интеллигенции и всех, кто 
любит свою страну, поддерживать ту власть, 
которая может вывести страну из разрухи и не 
допустить хаоса». Вы поддерживали ее.

Кстати, и жену первого Президента Рос-
сии Наину Ельцину удивило новомодное вы-
ступление Никиты Михалкова.

«Я глубоко возмущена этими заявления-
ми Михалкова. И не только потому, что они 
лживые, не имеющие никакого отношения 
ни к Ельцин-центру, ни к его деятельности. 
Поражает то, что он на протяжении уже не-
скольких месяцев распространяет ложь о том, 
как представлена история страны в музее 
первого Президента России, не стесняясь 
выдергивать из контекста элементы экспо-
зиции, навешивать ярлыки и прямо оскорблять 
людей, которые в те годы работали на благо 
нашей страны. Я помню, как Никита Михалков 
был доверенным лицом Бориса Николаевича 
на выборах 1996 года и тогда совсем иначе 
оценивал реформы 90-х и вклад «команды 
Ельцина» в строительство новой России. Если 
честно, то мне очень горько писать эти слова. 
Я и представить не могла, что через 20 лет он 
с легкостью отречется от того, что говорил и 
делал», — написала она на своем сайте.

Михалков подумал и ответил так же 
письменно: «Я никогда не говорил, что Борис 
Ельцин не достоин музея. Но я не отрекался 
и не отрекусь от мною совершенного и ска-
занного (только не 20 лет назад, от этого он 
всегда отрекался, а на днях. — Авт.) и про-
должаю настаивать на том, что музей Бориса 
Николаевича Ельцина нужен, но нельзя его 
именем разрушать историческую правду, 
скрашивая это бесплатными посещениями, 
развлечениями и времяпрепровождением в 
прекрасных интерьерах Ельцин-центра, в то 
же время внедряясь в неокрепшее сознание 
молодых людей ложным пониманием истории 
России».

Последняя фраза Михалкова лично мне 
выносит мозг. Что подразумевает под лож-
ным пониманием истории талантливый, но 
очень пластичный человек, который всегда 
преданно служил любой власти, буквально 
поддерживал ее на своих плечах. А при но-
вой власти не брезговал смешать с грязью 
предыдущую? Ведь и в ельцинские годы он 
не менее хлестко критиковал, к примеру, ста-
линскую, хрущевскую или брежневскую эпоху. 
Не переставая при этом гордиться тем, что 
сталинский гимн, как и нынешний российский, 
написал его папа. 

Михаил ЗУБОВ.

Наша жизнь все больше перемещается в 
виртуальное пространство: на цифровые плат-
формы переносятся государственные функции, 
социальные коммуникации и частная жизнь. Как 
электронные технологии меняют отношения 
между властью и обществом?  

В статье, опубликованной в авторитетном 
журнале «Nature», рассказывается, как призыв 
в Facebook прийти на выборы в палату предста-
вителей США непосредственно увеличил явку на 
60 тысяч избирателей, за счет вирусного распро-
странения — еще на 280 тысяч избирателей, что в 
целом добавило 340 тысяч голосов. В Гватемале с 
помощью социальных сетей граждане сместили 
коррумпированное, связанное с организованной 
преступностью правительство. 12 человек, обыч-
ных граждан, через Facebook призвали друзей 
выйти на центральную площадь с плакатами 
«Подайте наконец в отставку». В назначенный 
день вышли 30 000 человек! Акция переросла в 
митинги по всей стране, затем началась массовая 
забастовка, а фермеры заблокировали дороги. 
Через несколько дней президент и правительство 
подали в отставку. К слову, сообщество Facebook 
является самой многочисленной «популяцией» 
планеты, опережающей Китай и Индию. 

Интернет сделал быстрыми и доступными 
такие инструменты влияния, как голосование, 
сбор подписей, публичные протесты, обществен-
ные требования, оповещения о планирующихся 
акциях, онлайн-трансляции, позволяющие по-
бывать на митинге тем, кто ограничен в пере-
движении или находится далеко. Широкий охват 
достигается благодаря простоте: не требуются ни 
серьезные усилия, ни прямые действия, ни трата 
времени. Даже в России, где реальные протест-
ные мероприятия не соберут и сотню участников, 
интернет-сообщество очень активно.  

С момента принятия «пакета Яровой» в 
России не было ни одной значимой акции про-
теста. Но в Интернете отменить его требуют уже 
620 000 граждан. Эффективны ли электронные 
сборы подписей? Из последних успешных ком-
паний сайта Change.org (у которого уже 136 млн 
участников из 196 стран): отмена решения о 
закрытии московской поликлиники для бездо-
мных и магнитогорского детсада для слабови-
дящих детей; отмена решения Сбербанка отнять 
квартиру у тяжело больной раком женщины; 
разрешение на усыновление больного ребенка 
русским эмигрантам из Германии; требование не 
препятствовать посещению близких в реанима-
ции; петиция за закон, регулирующий действие 
коллекторов. Петиции — это какой-никакой, а все 
же рычаг влияния на федеральную и местную 
власть, который у нас пока еще остался. Других-
то нет. Но интернет-петиции приносят результат 
даже тогда, когда не добиваются первоначальной 
цели. Они демонстрируют власти и, что не менее 
важно, самим людям, насколько многочисленны 
недовольные. В римском сенате обсуждали спе-
циальную одежду для рабов, с помощью которой 
их можно было бы отличать в толпе от свободных, 
но идея была отвергнута: чтобы рабы не смогли 
увидеть, как их много и как немногочисленны их 
угнетатели. С помощью петиций, собирающих 
сотни тысяч подписей, мы можем видеть то, чего 
не видели римские рабы, — что нас много.  

Петиции приучают граждан выражать свое 
недовольство и солидаризироваться. Что делать, 
если закрывают больницу, отнимают квартиру? 
Или если Дума принимает очередной безумный 
законопроект? Можно злиться от бессилия. А 
можно написать петицию или поставить под-
пись под существующей. Маленькое, но все 
же действие, которое уж точно лучше всякого 
бездействия. Для России эта «воспитательная» 
функция, как бы комично ни звучало, действи-
тельно важна. Людям не всегда приходят в го-
лову очевидные идеи, что требовать от власти 
выполнения обязательств или соблюдения за-
кона — право каждого. (Можно вспомнить, что 
за несколько лет до Французской революции 
даже Марат и Робеспьер были монархистами 
— просто потому, что иная форма правления в 
то время находилась за границами мышления.) 
Воспитывая гражданскую культуру, платфор-
мы онлайн-петиций формируют гражданское 
общество. 

Интернет не просто площадка для вирту-
альных митингов. Информационные технологии 
изменяют форму и характер протестных акций. 
Никто не заметит стотысячный митинг, если о 
нем промолчат СМИ и соцсети. Одиночный пикет, 
фото которого опубликуют в многочисленных 
блогах, увидят не десять прохожих, а миллион че-
ловек. Чтобы провести акцию протеста у Кремля, 
теперь достаточно транспаранта и фотографа. 
Акция может стать успешной, даже если проте-
стующего никто не увидит, а полицейские скрутят 

его через пять минут. Главное — чтобы фотогра-
фии попали в Сеть. Важное преимущество ново-
го формата протеста «акция + Интернет» — он 
преодолевает географическую и культурную изо-
ляцию, дает возможность протестовать жителям 
провинции, которых прежде не слышали в столи-
це. Есть, правда, и оборотная сторона медали. 
Интернет-пользователи (как и телезрители), 
словно сороки на блестящее, бросаются на все 
яркое, провокационное и скандальное. Поэтому 
эпатажные акции вроде Pussy Riot привлекают 
внимание миллионов, несмотря на отсутствие 
каких-либо политических программ, а активисты, 
выдвигающие серьезные требования к власти, 
остаются никому не интересны, пока не выйдут 
на площадь в чем мать родила. 

Собственно, угроза гражданскому обществу 
в том же, в чем его сила: в развитии информа-
ционных технологий и огромном количестве по-
стоянно обновляющейся информации. С одной 
стороны, общественность становится более 
солидарной и влиятельной, а выражение граж-
данской активности более свободным. С другой, 
открываются широкие возможности для мани-
пулятивных технологий и провокаций. К тому же 
переизбыток информации сужает и поляризует 
личные источники, а массовые обсуждения при-
водят в действие «спираль молчания». Теория 
«спираль молчания», предложенная социологом 
Элизабет Ноэль-Нойман, заключается в том, что 
люди, не разделяющие мнения большинства, 
предпочитают утаивать свои убеждения из бояз-
ни остаться в изоляции. Ситуация, в которой одни 
высказывают свое мнение («общепринятое»), а 
другие (мыслящие вразрез с «общепринятым») 
свое мнение скрывают, приводит к нарастанию 
спиралеобразного процесса, заканчивающегося 
тем, что «общепринятое» мнение становится 
доминирующим и единственно верным. Да, за 
перепост в Сети можно получить тюремный срок. 
Но подавляющее большинство людей боятся не 
политических преследований или ареста. Они 
боятся быть не как все и идти не в ногу со строем. 
Электронные СМИ и соцсети открывают новые 
возможности для манипуляции общественным 
мнением, а новейшие инструменты слежения, 
перенос данных на электронные платформы 
и активное присутствие в социальных сетях 
грозят тотальным контролем за населением, 
ущемлению гражданских свобод и кардиналь-
ному пересмотру самого понятия приватности 
и частной жизни. Серьезное исследование этих 
опасностей и способов защититься от них еще 
предстоит.  

И все же Интернет облегчает коллективные 
формы взаимодействия, дает возможность вы-
сказаться каждому и всем вместе, предоставляет 
информацию в реальном времени, налаживает 
и упрощает обратную связь со всеми уровнями 
власти, от местных чиновников до глав госу-
дарств, допускает граждан к принятию решений. 
С помощью новых технологий граждане могут 
контролировать работу государственных орга-
нов. Согласно рейтингу E-Government Readiness 
Index, замеряющему присутствие правительств 
в интернет-пространстве, в топ-10 подобных 
стран входят Южная Корея, Австралия, Син-
гапур, Франция, Нидерланды, Япония, США, 
Великобритания, Новая Зеландия, Финляндия. 
Что это дает? Электронное правительство де-
лает прозрачной работу госструктур, повышает 
ответственность чиновников, уменьшает кор-
рупцию и мошенничество, снижает затраты и 
бюрократическую волокиту (государством в 
государстве называл бюрократию Маркс). У всех 
этих стран низкий или невысокий показатель 
коррумпированности правительства. В нашей 
стране граждане отлучены не только от принятия 
решений, но и от минимального контроля над 
госструктурами и собственной судьбой.  

В прошлом году интернет-пользователей 
в России стало 84 миллиона человек (среди 
молодых людей 19–29 лет Интернет есть у 97 
процентов). Усугубляющийся экономический 
кризис, несменяемость власти на всех уровнях, 
коррупция в особо крупных размерах и воровство 
в государственных масштабах, которые стано-
вятся достоянием общественности с помощью 
Интернета, превращает эти 84 миллиона человек 
в 84 миллиона недовольных. Наша власть, пере-
страховавшись с помощью «пакета Яровой», 
считает эту виртуальную общественность для 
себя неопасной и не собирается считаться с ее 
мнением. А зря. Сила и влияние виртуального 
гражданского общества вовсе не виртуальны. И 
если революция 2017 года начнется, то начнется 
именно в Интернете. 
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Изначальный список вип-персон из власт-
ных структур, планировавших увенчать свои 
управленческие регалии еще и академиче-
скими лаврами, был длиннее. В него, в част-
ности, входили, губернатор Тамбовской области 
Александр Никитин, сенатор Андрей Клишас 
и другие. 

Однако после того как глава государ-
ства, резонно предположив, что полноценно 
служить науке на уровне академика и госу-
дарству на уровне топ-управленца практиче-
ски невозможно, предложил им оставить эти 
идеи и пристальнее заняться своими непо-
средственными служебными обязанностями, 
многие, включая упомянутые персоны, дали 
задний ход. 

Причины их отказа от избрания академика-
ми и член-коррами понять несложно. Удивляет 
другое: около дюжины номинантов РАН, которых 
коснулось предупреждение президента, риск-
нули ослушаться его и избрались-таки членами 
Российской академии наук.

Реакция Путина последовала незамед-
лительно.

Для начала президент уволил четверых 
крупных госчиновников: главу Следственного 
департамента МВД Александра Савенкова, на-
чальника Главного военно-медицинского управ-
ления Минобороны Александра Фисуна, главу 
Управления регистрации и архивных фондов 
ФСБ Василия Христофорова и начальника Глав-
ного медуправления управделами президента 
Константина Котенко. Затем Дмитрий Медведев 
дополнил список пострадавших, освободив от 
должности замминистра образования и науки 
Алексея Лопатина. Пресс-секретарь Путина 
Дмитрий Песков и не скрывает, что все уволь-
нения чиновников прямо связаны с избранием 
бывших госслужащих в РАН.

Телепрограмма «Вести в субботу» расска-
зала и о другом феномене последних выборов 
в РАН. Под лозунгом якобы омоложения ака-
демии в нее валом повалили сыновья, дочери, 
жены действующих академиков и член-корров. 
Академия впервые столкнулась с тревожной 
угрозой отсутствия кадровой селекции. Зачем 
идти в науку, зачем пытаться делать карьеру и 
открытия, если там все решается по родствен-
ному, по принципу кумовства, а у остальных 
шансы раскрыть свой потенциал минимальны. 
Такая династическая традиция толкает тысячи 
молодых ученых искать счастья, увы, не дома, 
а за границей. 

Впрочем, есть и другая скрытая от глаз 
лазейка для любителей академических рега-
лий. Ты можешь не быть федеральным госслу-
жащим впрямую, но ты можешь возглавлять 

государственное бюджетное учреждение, поль-
зоваться всеми преимуществами этого статуса, 
в том числе и его базой, средствами, и тоже 
готовить себя в члены Академии. Например, во 
вновь избранном списке академиков числится 
Александр Романов. Он работает главврачом 
Федерального государственного бюджетного 
учреждения «Центр реабилитации» Управления 
делами президента РФ.

Тут важно определение — бюджетного. То 
есть, государственного, а не коммерческого 
предприятия.

Основная обязанность главы Центра — 
лечить и восстанавливать здоровье людей. 
Понятно, что высокая эта миссия, доверенная 
государством, требует постоянных управлен-
ческих усилий — проводить совещания, за-
ниматься кадрами, обеспечивать центр лекар-
ствами, продуктами, медицинской аппаратурой, 
отвечать за десятки других мелких и крупных 
обязанностей, без которых жизнь учреждения 
замрет. И за это все из казны поступают доста-
точно внушительные средства, за распоряжение 
которыми тоже отвечает главврач. Он — нанятый 
государством менеджер. 

Но научная деятельность требует не мень-
ших усилий — считает профессор Высшей шко-
лы экономики Олег Матвейчев: 

— Человек, который занимается наукой, 
должен читать статьи, смотреть, какие иссле-
дования выходят в смежных областях, при-
чем по всему миру, сам писать статьи в на-
учных журналах, участвовать в конференциях, 

общаться с коллегами, проводить мозговые 
штурмы. 

Как чиновник и ученый могу сказать, что эти 
вещи не сочетаются и не совмещаются. Чиновник 
работает 16 часов в сутки. У всех ненормирован-
ный рабочий день. Когда ему этим заниматься? По 
мнению Матвейчева, «в итоге псевдоакадемики 
позанимали чужие места. Нет никакой ротации 
кадров, никакой вертикальной мобильности».

В связи с избранием в академики Романов 
получил поздравление от своего непосредствен-
ного начальника Котенко. Романов, разумеется, 
поздравил руководителя с тем же радостным 
событием — избранием член-корром РАН. Как 
говорится, обменялись приятными любезностя-
ми. Но недолго музыка играла. Через несколько 
дней президент уволил Котенко. 

Романов же пока пост главы федерального 
бюджетного учреждения сохранил. Формально 
он закон не нарушил. А фактически благодаря 
служебному положению (рабочее время, обо-
рудование, бюджетные средства) добился для 
себя академического статуса. Со всеми вы-
текающими из него преимуществами — в том 
числе и ежемесячной стипендии в 100 тысяч 
рублей и прочих совсем не лишних льгот для 
70-летнего академика.

Налицо юридическая коллизия, при кото-
рой один госчиновник может позволить себе 
пользоваться преимуществами своего статуса, 
а другой — нет. Как ее решать? Ответ, очевидно, 
должен дать работодатель.

Денис КОТЕНКОВ. 

Патологическая тяга отечественной 
номенклатуры к ученым степеням и 
званиям вредила разве что одной на-
уке, постепенно превращая ее в ско-
пище дутых имен. И вот случилось не-
бывалое. Глава государства вначале 
строго предупредил топ-чиновников, 
чтобы подумали о своем избрании 
академиками и член-коррами РАН. 
А затем, после публичной выволочки 
на последнем заседании Совета по 
науке и образованию, вчистую уво-
лил «ослушников» с госслужбы. Пока в 
списке «жертв большой науки» значат-
ся пять фамилий, но это, похоже, не 
предел.

ДОКТОРА КУКОЛЬНЫХ НАУК
СИТУАЦИЯ

Ни науке свечка, ни бюрократам кочерга
КОММЕНТАРИИ   

на сайте 

c 1-й стр.

В субботу в одном из старейших кино-
театров столицы «Иллюзион» прошло 
мероприятие в честь 20-летия земля-
чества Донбасса в Москве. На праздник 
приехали множество коренных донбасс-
цев, добившихся высот в различных 
сферах. Прибыли в Москву и руководите-
ли ДНР, откликнувшись на приглашение 
руководителя землячества Донбасса в 
Москве — народного артиста СССР Иоси-
фа Кобзона. Иосиф Давыдович регуляр-
но посещает родной Донецк и дает там 
концерты. 

В светлом холле «Иллюзиона», расположен-
ного в сталинской высотке на Котельнической 
набережной, первые гости стали собираться еще 
за полчаса. Кинотеатр в стиле сталинского ампира 
удивляет далеко не самым вместительным залом, 
но всем приглашенным места хватило. Руково-
дитель землячества Донбасса Москвы Иосиф 
Кобзон прибыл с педантичной точностью — ровно 
в 11.00. К этому времени приехали и высокопо-
ставленные гости с донецкой земли. Возглавляли 
делегацию ДНР глава республики Александр За-
харченко и председатель парламента Новороссии 
Денис Пушилин. Классические три звонка, как и 
положено в кинотеатрах, ознаменовали начало 
празднования юбилея.

Иосиф Давыдович в своей приветственной 
речи отметил, что Донбасс всегда был особен-
ным регионом, где живут сильные и творческие 
люди, и их противостояние с нынешней киевской 
властью — очередное подтверждение этому. Его 
молодость прошла именно в тех местах, что сейчас 
охвачены войной. Краматорск, Горловка, Часов Яр, 
Донецк — не пустые звуки для певца. «В донецком 
театре оперы и балета я впервые выступил перед 
Иосифом Виссарионовичем Сталиным, и тот мо-
мент я никогда не забуду, — отметил певец. — Во 
время своего крайнего визита в Донецк я посетил 
театр и был рад, что несмотря на тяжелые, считай, 
военные времена, за ним следят, а театральная 
жизнь в городе процветает».

После на сцену вышел глава ДНР Александр 
Захарченко, сменивший привычный военный ка-
муфляж на деловой костюм. Он вручил Иосифу 
Давыдовичу официальные бумаги о присвоении 
ему звания Героя ДНР, которое артист получил 
еще во время одного из визитов на донбасскую 
землю. Кроме того, он также наградил певца и 
званием народного артиста Донецкой республики. 
Сам Александр Захарченко также не остался без 
подарков — представители благотворительной 
организации, отправляющей гуманитарную по-
мощь на Донбасс, вручили ему тульский пряник и 
шоколадный пистолет. Удивленный неожиданным 
презентом Захарченко в шутку выразил надежду, 
что гостинцы произведены не на фабрике «Ро-
шен». Делегацию ДНР в буквальном смысле слова 

завалили подарками: от различных сувениров до 
часов и ручек с гербами СССР, которые вручили 
Захарченко и Пушилину коммунисты. Конечно, 
собрались гости не только для обмена памятными 
презентами, но и поговорить о самом Донбассе, 
который сейчас переживает не самые светлые 
времена.

— В 2014 году мы жили практически на гране 
голода, это был самый сложный период, — начал 
свою речь глава ДНР Александр Захарченко. — Мы 
все объединились и дали отпор киевской власти, 
которая рано или поздно, но поймет, что победить 
Донбасс невозможно. Сложный период сделал нас 
только сильнее, и сейчас подразделения народной 
армии отразят любую атаку украинской армии. 
Взять Донбасс у них не получится.

В торжественной обстановке заострять вни-
мание на проблемах республики не стали. Да и 
само мероприятие к этому не располагало. По 
окончании официальной части Иосиф Кобзон 

порадовал гостей мини-концертом, исполнив 
несколько всем известных песен. На этой ноте 
юбилей и подошел к концу. Его участники выразили 
надежду, что еще через 20 лет они все соберутся в 
таком же составе, а Иосиф Давыдович подытожил 
это литературным отступлением Льва Толстого, 
которое он регулярно употреблял в конце своих 
писем и произведений, — ЕБЖ. Если Будем Живы. 
По окончании мероприятия Иосиф Давыдович на-
шел несколько минут и для общения с «МК».

— Понятно, что обстановка там сложная, но 
живут донбассцы нормально. Дети ходят в те-
атр, в цирк, на различные концерты. Хорошо, что 
российские культурные деятели не забывают их 
и безвозмездно устраивают там праздники. А вот 
выйти из сложной ситуации можно будет только 
тогда, когда в Киеве сменится режим. Пока эти 
марионетки у власти, дело не сдвинется с мертвой 
точки, — считает Иосиф Кобзон.

Павел ИВАНОВ.

В Москве отметили 20-летие землячества Донбасса

КОБЗОН: «С МАРИОНЕТКАМИ 
У ВЛАСТИ ВОПРОС ДОНБАССА 
НЕ БУДЕТ РЕШЕН»

В среду, 14 декабря, с 12.00 до 13.00 
в «МК» состоится онлайн-конференция 
знаменитого фигуриста, режиссера-
постановщика «Ледникового периода» 
Ильи Авербуха.

В настоящее время Илья Авербух занят 
подготовкой своего новогоднего шоу «Щел-
кунчик и мышиный король», которое пройдет 
с 28 декабря по 7 января в Ледовом дворце 
«ВТБ Парк Легенд». Постановка приурочена 

к 200-летию первой публикации знаменитой 
сказки. «Щелкунчика» уже назвали одним из 
самых дорогостоящих и зрелищных новогодних 
проектов. Какие сюрпризы ждут зрителей? Как 
проходил кастинг на главные роли? Эти и другие 
закулисные тайны раскроет Илья Авербух.

Вопросы вы можете задать уже сейчас 
на сайте www.mk.ru в разделе «Гости «МК» 
в комментариях к анонсу.

ИЛЬЯ АВЕРБУХ В «МК»

Иосиф Кобзон и глава ДНР 
Александр Захарченко.

В среду, 14 декабря, в 12.00, в «МК» 
состоится круглый стол на тему «Препо-
давание православной культуры в школах: 
благо или зло?». Российская академия об-
разования провела экспертизу программы 
школьного курса «Православная культура» и 
запустила процесс голосования среди чле-
нов Федерального учебно-методического 
объединения по одобрению этого курса. Что 
принесет обществу и школе такой предмет, 
если он будет введен? Кто станет препода-
вать столь сложный курс? Как отнесутся к 
нему в семьях атеистов и представителей 

других конфессий?
Среди участников круглого стола — прото-

диакон Андрей Кураев, заместитель президента 
РАО Виктор Басюк, заслуженный учитель РФ, 
директор школы №109 Евгений Ямбург, а так-
же представители муфтията и родительской 
общественности.

Аккредитация: тел./факс 8(495)781-47-
12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие документы: удостовере-
ние журналиста/пресс-карту; паспорт. Адрес 
пресс-центра «МК»: улица 1905 года, дом 7, 
стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).
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— Должен сказать, вы почти ге-
роиня. За нами уже несколько 
журналистов бегают, но только 
вам пока удалось нас догнать, — 

поприветствовал меня Тим Ситон, когда мы на-
конец встретились в вагоне поезда на станции 
«Шоссе Энтузиастов». Случайное место встречи 
оказалось, если задуматься, знаковым — ведь 
иначе чем энтузиастами назвать ребят, которые 
поставили себе цель проехать по всему метро 
за 13 часов, никак нельзя. Новые станции, от-
крывшиеся в замкадье, открытые платформы 
МЦК, крошечные участки линий у «Выставочной», 
«Варшавской» и «Улицы Горчакова»… За полови-
ну суток в подземке не осталось места, где не 
ступила бы их нога. 

— У нас все довольно тщательно продумано. 
Мы долго готовились к этому: ведь нельзя же по-
ставить рекорд просто так, выйдя утром из дома. 
Мы рассчитали расстояния между станциями, 
самые быстрые способы перехода с линии на 
линию, даже то, где в какой вагон нужно сесть. 
Мы записываем, в котором часу оказались на 
какой станции, и можем предугадать, во сколько 
будем на следующем этапе. Но все секреты не 
раскроем: это наша разработка! — улыбается 
Тим, тяжело дыша: покинув МЦК на «Партизан-
ской», мы спешим к входу в вестибюль подземки. 
Темп взят быстрый, даже для здоровых мужчин 
утомительный, а женщине уж вовсе тяжеловатый, 
особенно если надо пробежать сотню метров 
по морозу. 

— Налево, потом через торговый центр! Там 
будет два эскалатора! Потом лестница! — бодро 
командует Тим своему напарнику по-английски, 
когда они спешат на «Партизанскую». 

Обязательное условие для рекорда книги 
Гиннесса — нигде не останавливаться. Так что 
время в вагоне, в перегоне между станциями — 
редкие минуты передышки, чтобы глотнуть воды 
и перевести дух.

— Вот МЦК — это единственное место на 
нашем пути, где можно посетить туалет. Нужно 
пользоваться шансом, — отдают рекордсмены 
должное новациям в столичном транспорте. 

Однако успеть надо многое. На каждой плат-
форме — встать в дверях так, чтобы видно было 
название станции, сделать фото, потом записать 
в кондуит точное время. После этого, если есть 
необходимость, перепрыгнуть из вагона в вагон 
— этот трюк для экономии времени, знакомый 
большинству москвичей с раннего детства, ну-
жен, чтобы как можно быстрее потом сделать 
пересадку.

Впрочем, требования книги не требуют на-
ходиться в подземке безвылазно: можно пользо-
ваться другим общественным транспортом.

— Наш маршрут мы начали в половине вось-
мого утра в Котельниках. Доехали до севера по 
фиолетовой ветке, там пришлось ждать автобус, 
чтобы добраться до «Пятницкого шоссе». Зато 
интересно — я думаю, мало кто из москвичей, 
тех, кто постоянно живет в городе, побывал хотя 
бы раз в жизни на каждой станции, — объяснили 
англичане свой энтузиазм.

— Не страшно было начинать утром на юге 
фиолетовой ветки? Ведь уже даже поговорка 
есть: «Восемь утра и станция «Выхино» — это 
плохое сочетание. Просто поверьте».

— Не заметили ничего ужасного. Наверное, 
потому что суббота. Все люди очень доброжела-
тельные, толкаться не пришлось, — улыбнулся 
Тим. 

Впрочем, называть их совсем уж далекими 
от московских реалий неправильно — оба живут 
и работают в Москве не первый год. Причем, как 
объяснил Тим Ситон, все можно постичь логиче-
ски: например, если зеленая и салатовая линии 
пересекаются на юге, то разумно ехать по одной 
из них с севера и потом делать пересадку, не 
посещая одну и ту же станцию дважды. Хотя 
кое-где приходится и петлять — так, например, 
от «Партизанской» мы все-таки доехали до «Щел-
ковской», чтобы потом вернуться по синей ветке 
аж до пересадки на кольцо… 

— Поверьте, так быстрее всего! Мы же 
посчитали! – улыбаются британцы, но секре-
та своего не раскрывают. А жаль: может быть, 
спешащим на работу горожанам он бы помог 

лучше навигаторов, которые то ли дело норовят 
соврать?.. 

Ранее в интервью корреспонденту «МК» ини-
циаторы необычной акции обещали облачиться 
в одежду со звериным принтом, чтобы привлечь 
внимание горожан к проблеме спасения амурских 
тигров — это дело, которым Тим и Эндрю заняты 
со всей серьезностью. Однако из-за плохой по-
годы реализовать задумку не удалось: они вышли 
в столичный сабвей в обычной зимней одежде. Да 
и разговаривать успевали не всегда — тут успеть 
бы уложиться в график и вовремя перепрыгнуть 
из вагона в вагон!..

Однако вся история этой поездки (кстати, в 
Лондоне аналогичный рекорд галопа по метро-
тропам поставлен еще в 1960-х) снята на фото 
и на видео — значит, ничего не помешает энту-
зиастам претендовать на свою строчку в Книге 
рекордов Гиннесса. По словам Тима и Эндрю, во 
время поездки их ждало несколько сюрпризов: 
они узнали, что красивейшие подземные дворцы 
можно увидеть не только в центре города, но и 
в районах новой застройки — например, очень 
понравилось им «Румянцево». Современно, но ро-
скошно!.. Однако закончить московский марафон 
они заранее запланировали на станции «Площадь 
Революции», в старых, известных интерьерах.

— Нос собаке погладите?
— Обязательно. 
Общее время в пути — 12 часов 54 минуты. 

Рекорд поставлен. А нам так слабо?! 
Дарья ТЮКОВА.
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— Нуждается ли Конституция в 
защите? — вопрос к организатору 
«Стратегии-31».

— Я думаю, что Конституция 
не выполняется, — отвечает Эдуард ЛИМО-
НОВ. — Многие статьи Основного закона просто 
игнорируются властью, как и тридцать первая 
статья о свободе собраний. Мы пытаемся доби-
ваться того, чтобы граждане могли собираться 
и обсуждать проблемы мирно, без оружия, но 
этого не получается. Нам объясняют, что мэрия 
должна решать, можем мы собраться или нет. 
Конституция у нас хорошая, в ней заложены все 
необходимые нормы, но государство их не ис-
полняет. Сталинская Конституция 1936 года, 
если ее перечитать, тоже была отличнейшая, но, 
как мы знаем, в то время были массовые реп-
рессии. Проблема Основного закона в том, что 
в нем все написано хорошо, но Россия как жила 
сотни лет назад при самодержавии, так живет при 
нем и сейчас. Мы мягко и современно называем 
происходящее сегодня авторитаризмом, но на 
самом деле это самодержавие. Хорошо еще, 
что президент Путин такой — не особо злой, не 
мстительный, не использует имеющиеся у него 
рычаги самодержавия. А вот придет, не дай бог, 
какой-нибудь психопат во главу страны — и тогда 
нам всем будет плохо. Конституция должна быть 
страховкой от такого развития событий.

Кроме статьи 31 у нас не выполняются конс-
титуционные нормы о свободе волеизъявления. 
Да, мы свободно ходим на выборы, но выбира-
ем из того политического меню, которое нам 
предлагает Министерство юстиции, полностью 
контролируемое властью.

Я думаю, что большинство конституционных 
свобод у нас не реализовано. Чуть лучше дело 

обстоит со свободой слова: в этом отношении у 
нас до сих пор наше общество даже более про-
двинутое, чем во многих ведущих демократиях. 
А в девяностые годы у нас было этой свободы 
больше всех, но отсюда шли и злоупотребления. 
Вообще у государства очень сложная функция, 
граничащая с искусством: оно обязано зани-
маться тем, чтобы свободы не препятствовали 
порядку. Равновесие между свободой и порядком 
соблюдать. У нас это не всегда сочетается.

— Почему прекратились (или стали ме-
нее резонансными) акции оппозиции в за-
щиту Конституции?

— Эти акции не прекратились, но перешли в 
другой формат. Сколько можно было биться голо-
вой о стену, когда нас задерживали, штрафовали, 
а кого-то били? Я боролся в Конституционном 
суде за то, чтобы штрафы за «свободу собра-
ний» не повышали, но их повысили, а пример 
несчастливого Дадина говорит о том, что за пикет 
и посадить могут. Поэтому те акции в защиту 
Конституции, которые мы проводили несколько 
лет, стали сейчас невозможными: неподъемные 
штрафы или реальный срок без отсутствия веских 
причин. Я не боюсь тюрьмы, но сидеть только за 
то, что ты прогулялся по площади Маяковского 
(Триумфальной площади), — это как-то слишком 
много и глупо. К тому же наша подлая либе-
ральная оппозиция не вставала на нашу защиту 
(на защиту защитников Конституции), она нас 
предала, нас наказывали в полной тишине, безо 
всякого общественного резонанса. Ну мы же не 
могли постоянно подставляться, когда защиты не 
было. Поэтому мы сейчас проводим акции 31-го 
числа каждого месяца, но не на Триумфальной 
площади, а возле монумента Героям револю-
ции у метро «Улица 1905 года», и делаем это по 
согласованию с городскими властями Москвы. 
Но люди, выходящие из метро, к нам подходят 
и слушают, что я говорю. Там нам не запрещают 
говорить правду, и ее можно услышать. И 31 де-
кабря, если буду жив, мы тоже там выступим, но 
уже без автозаков и задержаний. Наше противо-
стояние на Триумфальной было долгим: ни власть 
не уступала, ни мы, утверждая, что Конституция 
дает нам право собираться без просьбы к влас-
ти. Сейчас мы уступили: мы сами предложили 
власти то же самое, что она нам предлагала в 
2012 году: согласовывать с ней акции в защиту 
Конституции. Мы получили возможность семь раз 
в году что-то людям сказать публично, но беда в 
том, что и это хрупкое согласие в любой момент 
может быть нарушено кем угодно. Потому что, к 
сожалению, это не Конституция защищает нас, 
а мы Конституцию.

— Конституция нуждается в нашей защите, 
— сказал «МК» один из авторов Основного 
закона Сергей ШАХРАЙ. — У нее есть уникаль-
ный ангел-хранитель — это Конституционный суд, 
есть гарант Конституции — Президент России. 
Без них Основной закон будет пробуксовывать. 
Нужно иметь в виду, что Конституция у нас была 
«скроена на вырост»: она закрепляла не готовую 
к моменту принятия конструкцию государства, 
а описывала новое государство, которое только 
начинало строиться. Мы пытались закрепить в ней 
модели «желаемого будущего». Конституция 1993 
года говорит о том, к чему мы должны стремиться. 
Модель социального государства, модель феде-
рации, модель правового государства и местного 
самоуправления. Модели (идеалы), которых мы 
еще не достигли. Спустя 23 года после написания 
и принятия всенародным голосованием Консти-
туции я оцениваю ее реализацию примерно на 
60–70 процентов. Пока не работают многие нормы 
второго раздела — «Основные права и свободы». 
Это и вопрос экономики, и правовой культуры, и 
уровня развития общества. У нас нет в полной 
мере гарантированного бесплатного образова-
ния и здравоохранения. Но это не означает, что 
данные нормы Конституции нужно отменять или 
снижать планку, опускаться «до уровня плинтуса». 
К этим высотам мы обязаны стремиться, лучше 
работать.

— Как вы относитесь к переписыванию 
Конституции парламентом?

— Поправок, слава богу, пока было не так 
много, чтобы испортить Основной закон. И да-
леко не все они были нужными. Например, отчет 
правительства перед Госдумой вполне можно 
было записать в федеральном конституционном 
законе о правительстве. Хочу подчеркнуть: для 
того чтобы настраивать Конституцию под реалии 
текущей жизни, у нас есть такой инструмент, как 

федеральный конституционный закон (ФКЗ). Таких 
законов уже 86, их можно уточнять, отменять, а 
Основной закон при этом подвергать ревизии не 
надо. Есть другие инструменты, например — тол-
кование Конституционного суда, которое начинает 
действовать как норма Конституции, но без каких-
то сиюминутных записей в главном документе 
страны, которые потом могут устареть.

— Факт, что День Конституции перестал 
считаться «красным днем календаря», являет-
ся намеком на то, что исполнительная власть 
у нас теперь главнее Основного закона, или 
это было просто рутинное решение?

— Я своим студентам на лекциях в шутку 
говорю: это подчеркивает рабочий характер Ос-
новного закона: Конституция — не памятник че-
му-то умершему и не символ, а живое существо. 
Но мне кажется, что День Конституции все-таки 
должен быть праздничным днем: менталитет на-
шего общества таков, что если этот день будет 
выходным, то к Основному закону будут относиться 
с большим уважением.

— Как вы относились к акциям оппози-
ции в защиту Конституции, когда они были 
резонансными?

— Я считаю, что они шли на пользу Основному 
закону. Эти акции рекламировали Конституцию и 
напоминали о том, что в ней есть еще не выполнен-
ные нормы. Но власти эти акции не нравились, а 
оппозиция их не всегда согласовывала законным 
образом.

— Давайте вернемся к тем «декорациям», 
в которых вы писали Конституцию 23 года 
назад...

— Мне посчастливилось как юристу вместе 
с Сергеем Сергеевичем Алексеевым (предсе-
дателем Комитета конституционного надзора 
СССР. — Авт.) быть соавтором этого текста. В 
тот момент говорить о согласии в обществе не 
приходилось, страна стояла на грани гражданской 
войны, и Конституция должна была выполнить аб-
солютно нетривиальную задачу — помочь сборке 
государства из хаоса. В мире Основной закон 
России изучается как Конституция, формирующая 
общество, саморазвивающаяся.

Объясню, что мы, авторы, сделали. Те вопро-
сы, которые, несмотря на остроту, не вызывали 
споров, записали в первый раздел. Это социаль-
ное, правовое, светское государство, многопар-
тийность, частная собственность, разделение 
властей — положения, против которых к тому 
моменту уже не возражали ни коммунисты, ни 
демократы. Второй раздел мы взяли из междуна-
родных пактов о правах человека. Кстати, впервые 
написали, что права нам всем принадлежат от 
рождения, а не от государства, и оно не может 
их отнять. Поэтому нельзя лишить гражданства, 
что делалось в эпоху СССР, ведь не государство 
создало гражданина, а гражданин создает госу-
дарство. А дальше были сформулированы те самые 
модели желаемого будущего, о которых я говорил. 
И наконец, началось: мы вписали в Конституцию 
набор типовых инструментов для решения типо-
вых конфликтов — что делать в случае конфликта 
парламента, правительства и президента или 
центра и регионов. И предоставили парламенту в 
будущем решить те вопросы, по которым не было 
согласия в обществе в 1993 году, за счет принятия 
федеральных конституционных законов. Поэтому 
через несколько лет приняли конституционные 
законы о правительстве, о судах и другие. До сих 
пор, на мой взгляд, нам не хватает ФКЗ о самом 
Федеральном собрании (о парламенте). Депутаты 
пока увлекаются другими вещами.

— Что бы вы изменили в Конституции, 
если бы пришлось ее создавать сейчас?

— В 1993 году в голову не приходило написать 
в Основной закон, что брак — это союз мужчины 
и женщины по любви. Можно было это отметить, 
в Хорватии прошел референдум на данную тему, 
в болгарскую конституцию это внесли. Но этот 
тезис я больше говорю студентам для улыбки. 
Если серьезно, то можно было точнее прописать 
механизмы контроля общества за бюрократией, 
парламентский контроль. Но последний был бы 
хорош, когда в стране есть реальная многопартий-
ность, а в парламенте есть партийная конкуренция. 
А если она отсутствует, то чем больше полномочий 
дашь Думе — тем будет только хуже. Поэтому 
всему свое время.

Так что я думаю, что Конституцию лучше не 
менять, чем менять, не подумав. Не нужно идти на 
поводу у тех, кто хочет пропихнуть в Конституцию 
пункты о главенствующей государственной идео-
логии или религии. Если государство пытается 
запихнуть в Конституцию какую-то «самую верную» 
идеологию — это явный признак его слабости и 
неуверенности. У нас есть примеры, на основании 
которых можно говорить: как только одна из идео-
логий записана в Конституцию как главная — ждите 
распада этого государства. В нашей Конституции 
записаны не идеологемы, а ценности, которые 
объединяют: права человека выше государства, 
есть свобода, есть право собственности. С этим 
все согласны, а остальное будет раскалывать: пра-
вославных и мусульман, одни регионы от других... 
Не нужно этого допускать. 

Михаил ЗУБОВ.

ОФЗ — это облигации федерального займа. 
Они есть и сейчас, это финансовый инструмент, 
который не только используется в целях пополне-
ния бюджета, но и активно влияет на курс рубля, 
так как довольно привлекателен для иностранных 
инвесторов. Идея Минфина в том, чтобы на его 
базе сделать адресный инструмент для мелких 
частных инвесторов, то есть для тех россиян, 
которые располагают свободными средствами 
и желают их пустить в рост. 

Сначала ждали, что народные ОФЗ при-
несут в бюджет триллион рублей. Но ожидания 
оказались перегретыми. «Очень грубые оценки, 
что более 1 трлн рублей мы едва ли среди насе-
ления разместим», — признал еще в середине 
года замминистра финансов Сергей Сторчак. 
И пояснил: «Едва ли население будет активно 
заниматься вложением именно в ценные бумаги 
вне зависимости от того, государственные 
они или нет». 

Откуда же взялся триллион? По сен-
тябрьским данным ЦБ, на банковских 
депозитах физлиц размещено 20,5 трлн 
рублей. При этом очевидно, что проценты 
по депозитам уже снижаются и будут 
снижаться интенсивнее, когда ЦБ сни-
зит свою ключевую ставку. Раз «золотой 
век» привлекательности депозитов закан-
чивается, то их владельцы будут искать 
иные возможности. Расчет строился 
на том, что тут-то и появится новый 
привлекательный инструмент — ОФЗ 
для народа. 

Тогда в чем просчет? Банки опе-
редили Минфин. Они уже предостав-
ляют клиентам вместо депозитов 
самые разные инвестиционные 
пакеты, в том числе ориентирован-
ные исключительно на обычные ОФЗ. 

Собственно, этот факт констатировал и Сергей 
Сторчак: «Те, у кого есть ресурс, и они считают, 
что им это интересно и выгодно, они и так все 
это делают». 

Вот последние оценки будущих народных 
ОФЗ, которыми поделилась признанный зна-
ток российского рынка ценных бумаг зампред 
Сбербанка Белла Златкис: «Объем размещения 
ОФЗ для населения будет несущественным для 
бюджета и за пару лет может достичь максимум 
50 миллиардов рублей». Ставка по гособлигациям 

для населения может быть привязана к обычным 
ОФЗ с некоторой премией к рынку, которая может 
составить от 50 до 100 базисных пунктов при 

условии нулевого налогообложения 
дохода. 

Проектом предполагается, 
что данные ОФЗ номиналом в 

1000 рублей не будут иметь вто-
ричного обращения, однако мо-
гут быть предъявлены к выкупу 

Минфину до наступления сро-
ка погашения, по истечении 
определенного минимально-
го срока владения и по цене, 
определяемой самим ведомс-
твом. Общий вывод: ОФЗ для 
народа — это альтернатива 

депозиту, гарантирующая бо-
лее высокий доход. Так что 

заинтересованные в этих 
бумагах найдутся. И их 

будет становиться все 
больше по мере сни-

жения процентов по 
депозитам.

Триллион рублей в год и «максимум 50 мил-
лиардов рублей за пару лет» — как говорится, 
две очень большие разницы. Бюджет остается 
при пиковом интересе. Народные ОФЗ превра-
щаются, таким образом, в наглядное пособие 
по обучению на практике начальной финансовой 
грамотности. 

Если кто-то решил, что сказанное прини-
жает проект, то это не так. По большому счету 
подобная цель гораздо масштабнее, чем простое 
привлечение ресурсов граждан для латания дыры 
бюджетного дефицита. Ликвидация финансо-
вой неграмотности — по нынешним временам 
задача, соизмеримая с задачей ликвидации 
общей неграмотности в нашей стране в 1920-е 
годы. Как тогда страна остро нуждалась в новом 
кадровом потенциале, так уже больше 20 лет 
новая Россия отчаянно нуждается в расширении 
социальной базы поддержки рыночных преоб-
разований, в социальных гарантиях отсутствия 
очередного социально-экономического раз-
ворота. Другое дело, что народные ОФЗ — это 
пока просто приглашение населению прийти 
на финансовый рынок и посидеть на его госте-
вых трибунах, максимально отгороженных от 

рисков и, соответственно, от дополнительных 
выигрышей.

Впрочем, это не первое приглашение рос-
сийских граждан на рынок. Во-первых, можно 
вспомнить «народные IPO», проводившиеся в 
2006–2007 годах, когда гражданам предлага-
лось приобрести акции крупных госкомпаний и 
госбанков. Кампания в итоге привела к финан-
совым потерям тех, кто на данную инициативу 
откликнулся. Во-вторых, в кредитной истории 
российского государства есть несмываемая 
«черная» дата — 17 августа 1998 года. В тот день 
государство отказалось платить по своим обяза-
тельствам, объявив дефолт. Непосредственно к 
этому привела пирамида ГКО — государственных 
краткосрочных облигаций. А все пирамиды уст-
роены одинаково: те немногие, кто в курсе дела, 
выигрывают, большинство же проигрывает. От 
рухнувшего тогда рубля пострадали все, кроме 
успевших запастись долларами (в том числе куп-
ленными за «пирамидальные» рублевые доходы 
от ГКО) и успевших вывести их из российских 
банков. Как и от рухнувшей пирамиды ГКО вы-
играли лишь те, кто располагал инсайдерской 
информацией. 

Ныне покойный Борис Федоров, в 90-е годы 
многократный вице-премьер российских прави-
тельств, в книге «10 безумных лет» с обезоружи-
вающей откровенностью писал о том, как он сам, 
располагая всей информацией о том, когда и как 
Минфин будет платить по разным выпускам ГКО 
и, главное, будет ли платить вообще, с успехом 
играл на рынке ГКО. Ясно, что этим занимался 
не он один. 

Финансовая система России с августа 1998 
года многократно окрепла. Но прецедент есть 
прецедент. К тому же чиновники не изменились. 
Уже в совсем другие времена Игорь Шувалов 
на инсайдерской информации о сроках допус-
ка нерезидентов к покупке бумаг «Газпрома» 
сумел заработать впечатляющие суммы не для 
бюджета, а для себя. Закон о недопустимости 
использования инсайдерской информации был 
принят потом. Формально ни Шувалов, ни Фе-
доров законы не нарушили. Но осадок остался.

Доверие в России в дефиците. К бюджету, 
к министрам и прочим чиновникам, к судам, к 
правоохранительной системе. И это фактор, не 
располагающий к тому, чтобы граждане ссужали 
государство своими деньгами. 

Но зато есть экономический интерес, а это 
мощная сила.

Николай ВАРДУЛЬ, 
 главный редактор «Финансовой газеты».

ЗИМНЯЯ 
ДОРОГА  
К БОЛЬШОЙ 
КНИГЕ
Леонид Юзефович: 
«Это несчастье — жить 
во времена, когда 
благородство не в чести»
«Большой книгой» признан докумен-
тальный роман «Зимняя дорога», где 
Леонид Юзефович рассказал о мало-
известном эпизоде Гражданской вой-
ны в Сибири. Он как историк дотошен 
в деталях, но это не скучно, потому 
что написано языком настоящей ли-
тературы, а сама история напоминает 
авантюрный роман. При этом Юзефо-
вич — философ не только в текстах, но 
и в беседе.
«МК» — единственная газета, которой 
победитель согласился дать интер-
вью. 

— Леонид Абрамович, в большей сте-
пени произведения победителей «Большой 
книги» — исторические. Как вы считаете, 
говорить в литературе сегодня важнее о 
прошлом, чем о настоящем?

— Не так-то просто разделить прошлое и 
настоящее. Одно переходит в другое и далеко 
не сразу становится историей. Мне кажется, 
настоящая история начинается за пределами 
памяти трех поколений. Жизнь наших бабушек и 
дедушек — это в какой-то степени и наша жизнь 
тоже. А литература всегда говорит о современ-
ности, даже когда вспоминает о прошлом. Если 
книги Людмилы Улицкой, Евгения Водолазкина 
и моя «Зимняя дорога» оказались востребо-
ваны, значит, люди увидели в них ответы на 
какие-то сегодняшние вопросы.

— Водолазкин рекомендовал прочесть 
«Зимнюю дорогу» со словами: «Я считал, 
что, строго следуя документам, невозмож-
но повернуть героя ни влево, ни вправо. Но 
Юзефович смог это сделать — он направил 
его вглубь». А вы читали «Авиатора»? Как вам 
соседство с Водолазкиным и Улицкой?

— Я благодарен Евгению Водолазкину за 
эти крайне лестные для меня слова. «Авиатора» 
я прочел, это замечательная книга. Совсем 
другая, чем «Лавр», но тоже среди прочего и о 
времени, о том, что у Бога все времена рядом 
лежат на ладони. Последняя фраза принадле-
жит не мне, а Спинозе. «Лестницу Якова» я 
прочесть не успел, но к Людмиле Евгеньевне 
отношусь с глубоким уважением.

— Можете назвать писателей, кото-
рые, по вашему мнению, сканируют эпоху и 
обозначают героев нашего времени?

— Это делают многие, но, по моему мне-
нию, лучше всего получается у Алексея Иванова, 
Захара Прилепина и Александра Терехова.

— Экранизируют произведения Ива-
нова, Прилепина, теперь вот «Зимнюю 
дорогу». Не боитесь после экранизации 
не узнать свое произведение? Оно может 
стать жестоким до отвращения. Мало ли: 
кровавые сцены, насилие, в том числе 
людоедство...

— Ну, людоедство у меня там на периферии 
повествования, всего несколько строк. Наде-
юсь, что в фильме обойдутся без этого. А что 
касается разочарования... Да, такое чувство 
при экранизациях бывает, но я не даю ему воли. 
Понимаю, что кино и литература, история и кино 
— это разные вещи, не нужно их смешивать. К 
тому же у меня были и удачные экранизации 
— например, «Казароза» режиссера Алены 
Демьяненко или недавняя «Контрибуция» Сер-
гея Снежкина.

— Интересно, смогут ли сделать ка-
чественное массовое кино из «Зимней до-
роги». Как-то вы сказали, что ваши книги 
мало покупают, но долго читают. Насколько 
мне известно, продажи «Зимней дороги» 
взлетели, в Интернете ее тоже читают 
тысячи. Это произведение для широкой 
аудитории?

— К сожалению, число читателей докумен-
тальной литературы у нас ограничено. К тому 

же я пишу о войне, значит, женщинам это не 
очень интересно. А у нас, как и во всем мире, 
главный читатель — женщины.

— Судя по продажам, нон-фикшн, осо-
бенно исторический, сегодня популярен. Вы 
ориентируетесь на запросы читателей?

— Нет, я издаю новую книгу раз в шесть-
семь лет и пишу о том, что волнует меня са-
мого. Для меня всякий раз удивительно, что 
это оказывается интересно не только мне, но 
и многим людям.

— Еще бы. «Зимняя дорога» — истори-
ческая работа. А у нас на истории сегодня 
помешательство: романы, учебники, речи 
политиков, фильмы выпускают, памятники 
историческим деятелям ставят... Это мода 
или страсть?

— Россия — не отдельный материк. В пос-
леднее время увлечение историей характерно 
не только для нас. Все ищут в ней подтвержде-
ние собственных взглядов, а это не идет ей на 
пользу. Что касается памятников, в Москве их не 
так уж и много. Скажем, в центре Лондона куда 
больше. Единственное, что мне не нравится в 
наших последних монументах, — их размеры. 
Они ломают привычные городские перспек-
тивы, да и вообще гигантизм для меня — это 
прежде всего дурной вкус.

— В Лондоне они органично вписывают-
ся в архитектурное пространство. А как вам 
памятник Владимиру, напротив которого, 
в доме Пашкова, проходила церемония 
награждения?

— Об этом памятнике я и говорил. Но не 
только о нем.

— Вы очень осторожны в суждениях. В 
«Зимней дороге», как и предыдущих рабо-
тах, не навязываете читателю свое мнение. 
Вы умышленный дидактик?

— Дидактичность свойственна детской 
литературе. Там нужно четко обозначить бе-
лое и черное, пусть даже для этого придется 
пожертвовать сложностями жизни. Литературе, 
которая пытается воспроизвести жизнь во всей 
ее полноте или хотя бы претендует на это, ди-
дактичность противопоказана. Один продюсер, 
с которым я работал, сказал по этому поводу 
неуклюжую по форме, но мудрую по сути фразу: 
«Моралите убивает месседж».

— Какой ваш «месседж»?
— В «Зимней дороге» — вторичность по-

литического по сравнению с человеческим. 
Трагичность Гражданской войны, когда пре-
красные люди, которые в другое время могли 
быть друзьями, оказываются по разные стороны 
баррикад.

— То есть вы хотели показать двух геро-
ев, судьбы которых можно назвать срезом 
российской истории?

— Нет, я просто хотел рассказать о двух 
благородных людях, имевших несчастье жить 
в такие времена, когда благородство не в чес-
ти. Впрочем, других времен, в общем-то, и не 
бывает.

— Вы долго работали с архивами, 
источниками, очевидцами. Каково вам 
как историку сжимать целый мир в текст, 
когда приходится жертвовать важными 
вещами?

— Собирать материал для «Зимней до-
роги» я начал двадцать лет назад, но это не 
значит, что я писал ее все эти годы. Начинал, 
бросал, снова к ней возвращался, опять брался 
за что-то другое. Непосредственно работал над 
ней примерно два с половиной года. Конечно, 
жаль всего того, что не вошло в книгу, но если 
бы я вместил в нее все, что знаю, ее мало бы 
кто осилил. На последнем этапе работы я из 
историка превратился в писателя. А как писа-
телю мне хотелось, чтобы мой труд был важен 
не только для специалистов по истории Граж-
данской войны на Востоке России.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Мнения экспертов
Сергей ЖАВОРОНКОВ, старший науч-

ный сотрудник Института экономической 
политики им. Гайдара:

— Размещение облигаций федерального 
займа может заинтересовать профессиональ-
ных банковских инвесторов, но не простое 
население. Размещаются ОФЗ под неплохой 
процент, что привлекает и зарубежных инвес-
торов в условиях, когда рубль крепнет и нефть 
растет. Понятно, что доходность у ценных бумаг 
разная: у длинных, например, с погашением в 
2030 году процент выше, у коротких — ниже. 
В конце года государство традиционно ищет 
деньги для закрытия расходов, практически 
каждый год выпуская ОФЗ объемом 15–30 
млрд рублей. Вопрос в том, как лучше находить 
деньги для бюджета. Возможно, рациональнее 
бы было сократить бюджетные расходы, чем 
занимать, но власть к этому не готова, потому 
что за большими расходами стоят влиятельные 
лоббисты. Тем временем очень скоро у нас 
планово закончится Резервный фонд, а при 
нынешнем уровне цен на нефть есть все шан-
сы, что исчерпает себя и Фонд национального 
благосостояния к президентским выборам. 
При объемах дефицита бюджета в 2–3 трлн 
рублей размещение ОФЗ на сумму 30 млрд 
рублей явно не решит проблему.

Константин КОРИЩЕНКО, заведую-
щий кафедрой фондовых рынков и фи-
нансового инжиниринга РАНХиГС:

— Сейчас наблюдаются избыточная лик-
видность в банковской системе и достаточно 
высокие ставки, которые держатся на рынке 
по долговым бумагам и поддерживаются вы-
сокой ключевой ставкой Центрального банка 
России. Плюс ко всему снижается инфляция, 
которая прогнозируется по итогам года на 
уровне 5,5%. В этих условиях привлекатель-
ность долговых инструментов очень высока. 
Для Минфина ОФЗ — большой источник денег, 
однако в условиях высоких процентных ставок 
активно использовать этот инструмент опасно 
и нерационально, поэтому нужно ждать, когда 
ЦБ снизит ключевую ставку. Однако как мера 
привлечения средств в бюджет размещение 
ОФЗ имеет право на существование и вполне 
успешно работает. 

Инна ДЕГОТЬКОВА.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ЛИЧНЫЙ СЧЕТ

Государство предлагает 
гражданам сыграть с ним 
на деньги

ПОЧЕМУ ДЕНЬ КОНСТИТУЦИИ СТАЛ 
«ЧЕРНЫМ ДНЕМ КАЛЕНДАРЯ»

ПОЧЕМ ОФЗ ДЛЯ НАРОДА 

Облигации для простого населения — народные ОФЗ — проект, 
анонсируемый Минфином довольно громко. Его обещали запустить 
аж до конца 2016 года. Но он сдулся еще до запуска. Это не значит, что 
ОФЗ для частных лиц не появится вовсе. Но власть уже кардинально 
снизила прогнозируемые объемы их эмиссии и изменила саму цель 
проекта. Почему?
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— Сергей Витальевич, будем откровенны 
— в Украине вам приписывают множество 
смертных грехов. Говорят о вашей бизнес-
нечистоплотности, угрожают судом. Тем не 
менее в последние годы вы работаете на 
российском рынке и, судя по всему, дела 
идут неплохо.

— Смотря что понимать под бизнес-
нечистоплотностью. За короткое время мне 
удалось создать в Украине огромный холдинг, 
который существует и развивается. Мы инвести-
ровали в украинскую экономику огромные день-
ги. Создали множество рабочих мест, платим 
налоги. Занимались благотворительностью. Мне 
пытаются приписать организацию преступных 
схем, обвиняют во всех смертных грехах, на-
зывают преступником. Но никто не предъявил 
конкретных обвинений. Все это домыслы, при-
чем политически мотивированные. И, я уверен, 
придет время, и мы будем разбираться с этими 
обвинениями в правовом поле. Я докажу, что ни 
в чем не виноват.

— Чаще всего вам приписывают близость 
к семье Януковича, которая якобы позволила 
вам успешно вести бизнес. 

— Любимый вопрос журналистов. Видимо, 
он будет звучать еще долго. И еще долго я буду 
говорить, что свой бизнес начинал при прези-
денте Ющенко, а с Януковичем у нас был общий 
интерес — больше спортивный, связанный с 
футболом. Приписываемое мне тесное знаком-
ство с Януковичем скорее пиар-ход, за которым 

просматривается не что иное, как стремление 
завладеть моим бизнесом. Сегодня, когда в 
Украине коррупция проела все слои общества, 
именно ее удобно приписывать человеку, желая 
свести с ним счеты.

— А как прокомментируете слухи о 
том, что вас объявили в международный 
розыск, и санкциях в вашем отношении по 
линии ЕС?

— В мае этого года австрийская специализи-
рованная прокуратура по расследованию эконо-
мических преступлений сделала заявление: дело 
против меня в отмывании денег необоснованно. 
Речь шла о приобретении мной украинского 
медиахолдинга UMH. Венская прокуратура об-
ращалась в Генеральную прокуратуру Украины 
с просьбой проверить, не имеют ли средства, 
переведенные мной на австрийские счета биз-
несмена, у которого я приобрел холдинг, пре-
ступного происхождения. Украинская сторона не 
смогла предоставить Вене материалы, которые 
могли бы указывать на преступление с моей 
стороны. Мало того, цитирую: «В Украине не 
ведется следствие по этому делу, и нет обстоя-
тельств, которые давали бы основания для такого 
расследования». Это только один случай. Но он 
очень показательный. О чем тогда идет речь? Об-
винения, предъявляемые украинской стороной, 
голословны.

— Есть интересный момент, связанный 
с привязкой вашего имени к непризнанным 
Донецкой и Луганской республикам. Киев 

вас обвиняет в поддержке сепаратистов. 
А глава Донецкой республики Захарченко 
заявляет о том, что вы персона нон-грата 
и вам въезд в республику заказан отныне 
и навеки.

— Это опять политика, а не бизнес. Я как 
бизнесмен скажу: Украина — большая страна, 
и мои активы распределены достаточно равно-
мерно по всей территории. Донецк и Луганск 
не исключение. Собственно, как и у остальных 
украинских крупных бизнесменов. Активы — это 
не только производства и офисы. Это еще и 
люди, которые не виноваты в том, что проис-
ходит в стране. Ответственность перед своими 
сотрудниками заставляет меня поддерживать 
предприятия и платить людям заработную плату. 
А интересы властей Донецкой республики, к 
сожалению, не всегда совпадают с интересами 
прозрачного и ответственного бизнеса.

— Но донецким властям, наверное, вы-
годно, чтобы работали предприятия и люди 
получали возможность поддержать свое су-
ществование. Какие у них к вам могут быть 
претензии?

— Я бизнесмен, они политики. Вернее, чи-
новники от политики. Взяв на себя всю полноту 
ответственности за ситуацию в регионе, они 
порою действуют как коммерсанты от власти. 
Я в своей миссии на Донбассе вижу главную 
цель — помочь людям продержаться и создать 
для этого понятные условия для работы пред-
приятий. Наоборот, коммерсанты от власти, 

прикрываясь полномочиями и декларируемыми 
целями, создают мутные условия. В итоге насту-
пает конфликт интересов. Как водится, тех, кто 
мешает, не вписывается в схему, — отстраняют. 
Мой бизнес честный, и это не всем нравится. Но 
мои предприятия в ДНР и ЛНР не закрывают и 
не отбирают пока. Я надеюсь на лучшее. Неиз-
бежно придут перемены. В этой связи возлагаю 
надежды на реализацию Минских соглашений и 
урегулирование конфликта на Донбассе. Война 
закончится. Здравые политики не могут не по-
нимать, что гражданская война губительна для 
страны. Придет мир, начнется восстановление, и 
тогда мои активы начнут работать с максималь-
ной эффективностью. 

— Ваша нынешняя жизнь проходит в 
России. И в прошлый, домайданный пери-
од вы имели активы в РФ. Они помогли вам 
удержаться на плаву? Насколько успешен 
ваш бизнес сегодня?

— Вы же понимаете, что бизнес не всегда лю-
бит гласность. Я, так уж сложилось, традиционно 
не тяготею к публичности. Но, уверяю, на месте 
в делах не стою. Работаю много. Растут активы. 
Присматриваюсь к рынку, изучаю ситуацию. Есть 
приобретения, в том числе и СМИ. Украинские ак-
тивы тоже не бросаю. Но сейчас я необоснованно 
нахожусь под санкциями со стороны Евросоюза и 
США. Поэтому не могу и не хочу говорить о деталях 
своего бизнеса, чтобы не подвести доверяющих 
мне партнеров и контрагентов.

— Вот вы работаете в России. Насколь-
ко проблемно входить в бизнес другой 
страны?

— Говоря о проблемах и специфике ведения 
бизнеса, следует понимать разность изначальных 
условий, в которых проходит сам рабочий про-
цесс. В Украине все строится преимущественно 
на понятиях, едва ли не каждый ваш шаг сопрово-
ждается откатами, взятками и прочими прелестя-
ми. Россия придерживается существенно более 
цивилизованной модели ведения бизнеса. Здесь 
ты испытываешь большую защищенность со 
стороны закона. Ты можешь решить, например, 
спорный вопрос в суде и быть уверенным, что его 
решение будет соблюдено. Чего нельзя сказать 
об Украине, где бессмысленно идти против кор-
рупционной системы, фактически порожденной 
государством.

— Но тогда можно предположить, что 
и вам приходилось строить свой бизнес в 
Украине на коррупционных схемах?

— Я «продукт» общества и существующей 
системы ценностей. Понятно, что я приспоса-
бливался к этой системе, искал свой выход из 
ситуаций. Набивал шишки. Но мне помог тот 
факт, что я рано пришел в деловой мир и, в силу 
возраста, быстро адаптировался, включился в 

сложившуюся тогда практику деловых отноше-
ний. Многие вещи меня совершенно не удивляют. 
Например, то, что, как писали СМИ, многие из 
нынешних представителей украинского поли-
тического истеблишмента, обремененных соб-
ственным бизнесом, строили свое дело, обраста-
ли капиталом, в том числе через коррупционные 
схемы. Сейчас они у власти и поддерживают свой 
бизнес через лоббирование нужных законов, 
распределение государственных заказов в свою 
пользу. Посмотрите, какие предприятия сейчас 
на плаву. Сахарные заводы, получающие глав-
ные квоты на поставку и производство сахара, 
кондитерские фабрики, имеющие приоритет 
в поставках сладкой продукции, предприятие, 
строящее для военно-морских сил Украины уста-
ревшие бронекатера, броню которых пробивает 
даже автомат Калашникова. 

Все это компании, входящие в структуры, 
по некоторым сведениям, контролируемые Пре-
зидентом Украины Петром Порошенко. И таких 
примеров по остальным чиновникам и бизнес-
менам сотни. Украина стала нищей страной, 
бюджет которой вычерпали до дна своими биз-
несчерпалками бизнесмены от власти.

— У вас обширные интересы, в том числе 
и в спорте. Неудачное выступление укра-
инской футбольной сборной на Евро-2016 
заставляет поинтересоваться судьбой ва-
шего футбольного клуба «Металлист». Го-
ворят, с ним у вас в Украине тоже связаны 
неприятности.

— Футбол — это хобби, тратить деньги на 
него могут только энтузиасты. Любой спортив-
ный клуб — дело затратное, не приносящее фи-
нансовых дивидендов. Фактически, купив клуб 
«Металлист» в 2012 году, я спас его от разорения. 
Тогда наступил срок выплаты многомиллион-
ного кредита, который прежний его владелец, 
харьковский горе-бизнесмен Ярославский, 
был не в состоянии погасить. Он умолял меня 
купить клуб и получил за него, в итоге, весьма 
серьезные деньги. У меня было желание сделать 
команду фаворитом украинского первенства. 
Многое удалось. Приобрел не только клуб, но и 
стадион «Металлист», развивал школу детского 
футбола. Результат? «Металлист» вышел в Лигу 
чемпионов. Но многим неймется. Сегодня меня 
обвиняют в неуплате налогов, коммунальных 
платежей. Тактика простая — довести ситуацию 
до краха, а потом перехватить «упавшее» знамя. 
Очень удобная схема. Под видом помощи клубу 
якобы выплатить коммунальные долги и под 
этим предлогом забрать его себе. Забавно, что 
погреть руки на этом пытается тот же Ярослав-
ский. Негоже в почтенном возрасте заниматься 
мелким жульничеством. Но я «Металлист» не 
бросаю. За ним будущее. Команда себя еще 

покажет как в Украине, так и на международных 
соревнованиях.

— «Футбол — это хобби», — сказали вы, 
крупный и расчетливый бизнесмен. А какие 
увлечения есть у вас еще?

— Мне 31 год — самое время активно за-
ниматься работой. Плюс, конечно, спорт — это 
важная часть моей жизни. Я тренируюсь еже-
дневно: тайский бокс, фитнес, тренажеры. Но 
было бы неверно представлять меня, как иногда 
это делают журналисты, эдаким бездушным, 
замкнутым исключительно на бизнесе, роботом. 
Мне многое интересно, в том числе проекты, 
заслуживающие поддержки, помощи. В нача-
ле 2017 года в России, надеюсь, заработает 
«Фонд Сергея Курченко» — благотворительная 
некоммерческая организация, ставящая целью 
поддержку неполитических культурных связей 
между Россией и Украиной.

Да, отношения наших стран переживают 
непростые времена, но то, что объединяет наши 
народы, а это, прежде всего, история, культура, 
традиции — именно сейчас нуждается в особой 
заботе. Поэтому фонд, сформированный из моих 
личных средств, будет оказывать финансовую 
поддержку самым разным культурным проек-
там: медийным, музыкальным, театральным, 
музейным, в сфере изобразительного искусства, 
которые направлены на сбережение российско-
украинских культурных связей.

— А кто будет принимать решение о под-
держке того или иного проекта? Вы сами?

— Моя роль — профинансировать фонд и 
создать механизм его работы. Я не собираюсь 
вмешиваться в решения Совета фонда, который 
будет сформирован из уважаемых и заслужен-
ных профессионалов в области культуры. Они 
и будут отбирать те проекты, которые получат 
поддержку, прежде всего финансовую. Мы рас-
считываем помочь в реализации нескольких 
десятков проектов уже в следующем году. Так 
что если нас читают те, кто хотел бы получить 
помощь в реализации своего культурного про-
екта, могут готовить заявки.

— Расскажите о своей жизни в России.
— Москва — прекрасный город. Здесь я 

многое открыл для себя. Российская столица 
концентрирует максимальные возможности 
для успешного ведения бизнеса. Кроме того, 
здесь очень удобно жить — инфраструктура 
развивается и, пожалуй, не уступает ни одно-
му из мировых мегаполисов. Живя в Украине 
и часто путешествуя по миру, я практически не 
знал Россию. А здесь есть сотни удивительных 
мест: Байкал, Камчатка, Сочи, Плес, Суздаль. 
Это лишь начало моих путешествий по России. 
Мне интересно, нравятся люди, город, я вижу 
возможности. Смею вас заверить, я построю в 
России большое интересное дело. 

— Не хотелось быть банальным, но все 
же спрошу о ностальгии.

— Да, меня часто спрашивают, не собираюсь 
ли я вернуться в Украину. Украина — моя Родина. 
Там у меня осталось много родных, памятных 
уголков. В Украине я состоялся как бизнесмен. 
Это и в самом деле моя «ненька». Конечно же, 
я вернусь домой. В каком качестве? Не знаю. 
Бизнес — дело международное. Можно жить в 
России и управлять бизнесом в различных угол-
ках мира. Неважно, где у тебя штаб-квартира. Но 
знаю, один из центральных офисов обязательно 
будет восстановлен в Киеве.

Юрий ПОЛЯНСКИЙ.

ПЕРСОНА

Предприниматель Сергей Курченко о своей работе и жизни

«МОЙ БИЗНЕС ЧЕСТНЫЙ, 
НО НЕ ВСЕМ ЭТО НРАВИТСЯ»
В последнее время его имя довольно часто 
мелькает в прессе. Сергей Курченко — один из 
самых молодых миллиардеров на постсовет-
ском пространстве. Харьковчанин по месту рож-
дения, он уже несколько лет живет в Москве. 
В Украине Курченко называют не иначе как 
«беглым олигархом», обвиняют в создании пре-
ступных схем по отмыванию денег. Информаци-
онное давление усилилось в последние месяцы, 
совпав с приходом в Генпрокуратуру Украины 
нового главы Юрия Луценко. Украинские СМИ, 
словно по заказу властей, приписывают Кур-
ченко теневое управление активами в газовой 
отрасли. Российские средства массовой инфор-
мации о бизнесмене пишут не так часто. Сказы-
вается его непубличность и нежелание делиться 
временем с журналистами. Тем не менее в офис 
с видом на Москву на 46-м этаже в одной из 
башен Москва-Сити корреспонденту удалось по-
пасть и получить ответы на разные, в том числе 
и «неудобные» вопросы.

— Яна, вы сами были в детском 
доме «Апельсин» Забайкальско-
го края?

— Да, я выехала туда в декабре прошлого 
года, когда узнала о том, что там творится. До этого 
воспитанники написали письмо на имя уполномо-
ченного по правам ребенка Забайкальского края. 
И тот поступил странным образом — отдал его 
директору детского дома. 

— Как так можно?! Надеюсь, его за это 
наказали?

— Против него было возбуждено уголовное 
дело, но оно не касалось истории с «Апельсином», а 
было, насколько я знаю, за какие-то экономические 
преступления. А я узнала о ситуации в детском 
доме от волонтеров — активистов Союза добро-
вольцев России (после этого их, кстати, перестали 
пускать туда). 

Я выехала. Вначале встретилась с бывшими 
воспитанниками «Апельсина» и была потрясена 
их рассказами. А после я отправилась уже в сам 
детский дом. 

Помню, приехала туда уже вечером. И была 
удивлена тем, что на улице в столь позднее время 
гуляют маленькие детки — 4–5 лет — совершенно 
одни, без воспитателя. В руках самого маленького 
и самого разговорчивого мальчика был нож. Он 
сказал мне: «Это для самообороны». Оказалось, 
он хотел обороняться им не столько от посторон-
них, сколько от учителей, которые его били. Он 
рассказывал жуткие вещи, в которые сразу и не 
поверишь. 

Я назову имя одной учительницы, которая из-
девалась над воспитанниками самыми изощренны-
ми способами, — Елена Смолина. Она заставляла 
детей постарше помогать ей в наказании младших. 
И они посадили в мешок мальчика, который украл 
банан, вынесли в лес и оставили там. Другого маль-
чика в качестве наказания за то, что хотел принести 
ему бутерброд (чтоб тот покушал), подвесили вниз 
головой. А горячий суп в руки обычно наливали 
девочкам, которые много плакали, их заставляли 
есть из ладоней друг друга. Суд недавно признал 
вину Смолиной, и она получила 4,5 года за из-
девательство над детьми. Но она, разумеется, 
была не единственной, кто позволял себе такое. 
Существовала целая система. После того как все 
вышло наружу, было 9 процессуальных проверок, 
возбуждено около 20 уголовных дел. 

— Что-то изменилось там сейчас?
— Да, ситуация исправляется потихонечку. И 

вот волонтеров стали снова пускать туда. 
— Но почему ни одна официальная про-

верка «Апельсина» (а они ведь проводятся по-
стоянно) не выявила всех ужасов? 

— На таких проверках дети никогда не жалу-
ются. Они понимают — эти дяди и тети из комиссии 
уедут, а им здесь оставаться с воспитателями. 

— Все это творилось и в других учрежде-
ниях Забайкальского края?

— Мы находили еще несколько учреждений, 
где нарушались права человека. В числе них не 
только детские — так, например, было много на-
рушений в доме престарелых. 

Из детских же мне особенно запомнился один 
лицей, где за полгода было 5 самоубийств под-
ростков. Мне сказала одна женщина, которая там 
работает педагогом: «Да все это было после того, 
как эти, в шапочках, приходили к детям. Они шапочки 
на глаза натягивали и вымогали у них деньги». Я 
спросила у нее: «Кто — эти?» И она удивилась: «Вы 
что, про АУЕ в Забайкальском крае не слышали?»

Как раз тогда я впервые узнала о распростра-
нении движения АУЕ. 

— А что она понимала под АУЕ?
— «Арестантское уркаганское единство» или 

«арестантский уклад един». Члены этого движения 

собирают деньги в детских учреждениях на во-
ровской общак. В зависимости от своего со-
циального положения каждый ребенок еже-
месячно уплачивает от 50 (круглый сирота) 
до 250 рублей (из богатой семьи). 

Контроль за работой движения АУЕ 
и сбором средств в общак ведется из 
мест лишения свободы. Заключенные 
имеют выход на смотрящих на воле 
через социальные сети и мобильную 
связь. А те уже работают с детьми. 
Собранные деньги тратят на по-
купку продуктов, сигарет, которые в 
посылках отправляют на зону. 

— Где дети берут деньги? У 
родителей? Воруют?

— Если это дети из состоятель-
ных семей, то берут у родителей. Если 
нет — то обычно воруют или совершают 
какое-то другое преступление (разбой, 
грабеж, например). 

— Продажа наркотиков?
— Да, некоторые эксперты мне говорили, 

что порой дети вовлекаются в распростране-
ние наркотиков. Но я сама с такими фактами не 
сталкивалась. 

— Вы общались с подростками, которые 
втянуты в движение АУЕ?

— Да. Некоторые сразу признаются, что со-
стоят в движении, а некоторые боятся и говорят: 
«У нас такое есть, но я к ним не отношусь». Они 
почти все общаются на сленге и живут «по поня-
тиям». У многих тело в наколках, которые что-то 
означают в воровском мире. Они считают, что через 
эту криминальную среду могут реализовать себя. 
Вообще они живут в четком понимании, что тот 
мир — правильный, что там они нужны. У них есть 
свои авторитеты, лозунги вроде этого: «Смерть 
легавым — жизнь ворам». 

Знаете, как они говорят: «Сегодня мы собираем 
на общак для зоны, а когда мы сами окажется на 
зоне, то будут собрать на общак для нас». Они за-
ранее предначертали себе, что сядут. Для них это 
некая романтика. Глубоко это все в них сидит. 

— Неужели во всех? Не очень верится, что 
все хотят попасть в АУЕ...

— Вы правы. Бывает, ребята просто не хотят 
быть опущенными. 

В наши руки благодаря правоохранителям по-
пали расшифровки опросов членов движения. 

Павел С. — активист АУЕ: 
«Из движения нельзя выйти, те, кого контро-

лирует зона, не могут прервать с ними связь, иначе 
будут последствия. Те ребята, которые отказывают-
ся собирать общак, становятся изгоями общества 
либо в самых радикальных случаях «старшие» 
могут их опустить. Опустить означает перевести 
в касту неприкасаемых — изнасиловать или со-
вершить замещающие изнасилование ритуалы: 
обливают водой из туалета, заставляют выпить 
воду из туалета, проводят гениталиями, поло-
тенцем, смоченным спермой, по губам, заднему 
проходу и т.п. У опущенного нельзя ничего взять, 
нельзя его касаться, сесть на его кровать и т.п. У 
опущенных свои отдельные места в столовой, своя 
меченая посуда, они выполняют самые грязные 
работы — те, за которые прочие представители 
АУЕ уже не имеют права браться, например, мытье 
полов. Они имеют определенные опознавательные 
знаки, обязаны сообщать по прибытии на место, 
где их не знают, о том, что они опущенные, чтобы 
другие, вступив в общение с ними, не потеряли 
своего статуса. Таким образом, скрывать свой 
статус опущенному бесполезно и опасно, рано 
или поздно его прошлое становится известным, 
и тогда раскрытых опущенных наказывают, из-
бивают. Считается, что он зашкварил всех, кто с 
ним общался, сидел рядом». 

Артем (бывший студент одного 
из училищ), член движения АУЕ:

«В АУЕ есть и свои плюсы, например, запреще-
но употреблять space, а также воровать у бабушек. А 
в статус опущенного производят за доносительство, 
крысятничество, неоплаченный карточный долг».

 Николай, воспитанник детдома, 
активист АУЕ:

«За сбор «греф» для зоны ничего не будет. 
Без заявления в правоохранительные органы 
нельзя дело возбудить — а никто не напишет, 
иначе с ним здороваться даже не будут или 
вообще опустят». 

— А как же Федеральная служба испол-
нения наказаний? Если преступники из зоны 
управляют детьми, разве это не проблема 
тюремного ведомства?

— ФСИН очень нам помогает в послед- 
нее время — сотрудники колоний изолируют 
авторитетов, лишают их возможности общаться 
по мобильникам. Во ФСИНе разработали спец-
проекты, (один из них под названием «Марш-
рутами будущего. Молодежь против АУЕ»).  
Но этого недостаточно, так как движение АУЕ 
имеет более широкий охват. Система суще-
ствует уже лет 10. Сломать ее быстро очень 
сложно. 

— И все-таки все, что вы описываете, 
было распространено когда-то в тюрьмах. 
Неужели все это происходит сейчас в шко-
лах, училищах и в детских домах?!

— Я согласна с одним экспертом, который 
работает с такими детьми и говорит: нам кажет-
ся, что все это так далеко и невозможно, потому 
что мы сами далеки от этих тем. И только когда 
начинаешь общаться с непосредственными 
участниками движения, то видишь не только 
проблему, но и ее глубину.  

— АУЕ есть во многих регионах?
— По моим данным, как минимум в 17, 

включая Иркутскую область, Бурятию и даже 
Подмосковье. Там точно АУЕ активно внедряет 
зоновские понятия и законы среди школьников 
(у нас есть свидетельства местных жителей, 
детей и т.д.). Но в реальности, уверена, ре-
гионов намного больше. И теперь по заданию 
президента мы начнем изучать этот вопрос, 
чтобы понять, какова тенденция и истинные 
масштабы. 

Если в Москве есть театры, музеи, спор-
тивные секции, то в далеких селах всего этого 
нет, а криминальная субкультура есть. И там 
ждут, там растят «новые кадры». 

Я была в одном из дальних районов За-
байкальского края и общалась в интернате с 
мальчиком, который там считался лидером 
(он уже совершал правонарушения, получил 
срок, который отбыл в спецшколе). Он сказал 
мне одну интересную вещь: «У нас здесь рядом 
была школа с кружками и секциями, куда мы 
ходили. Сейчас ее закрыли. Мы ходим в другую, 
она далеко. Нужно долго идти, чтобы добраться 
туда, а потом еще столько же — чтобы вернуть-
ся. Особенно зимой это невыносимо. И что нам 
делать? Бродить по селу?» 

— Можете привести примеры из других 
регионов?

— Свердловская область, поселок Реф-
тинский, спецшкола. Там были бунты воспи-
танников, но никто не понимал причин. В ито-
ге вскрыли факты истязаний как минимум 16 
воспитанников спецшколы. Замдиректора по 
режиму сам лично их жестоко избивал боксер-
скими перчатками, ударял головой о кафель 
и т.д. В этом году я там была раз семь. После 
нашего посещения приехали представители 
СК, дети дали показания на полиграфе. Было 
возбуждено уголовное дело в отношении зам-
директора по режиму. Так вот, выяснилось, что 
сам он жил «по понятиям» и общался с детьми 
«по понятиям». То есть он внедрял АУЕ среди 
воспитанников. Один из мальчиков, который 
сбежал из спецшколы, потом вернулся и рас-
сказывал, как это было. 

— А есть примеры успешной борьбы 
с АУЕ?

— В Ставропольском крае есть горноза-
водская спецшкола закрытого типа. Там все 
было очень сложно — среди подростков царила 
тюремная субкультура (отдельные парты для 
опущенных), у них была прямая связь с людьми 
на взрослой зоне, куда перебрасывали посыл-
ки... Воспитанники нападали на преподавате-
лей, те их безумно боялись. Там было множе-
ство бунтов, устраивая которые, дети кричали: 
«АУЕ!» Несколько раз меняли директора, пока 
не пришел бывший военный Степан Любенко. 
Он боевой офицер, в спецназе был, заслужил 
краповый берет. Вот он за полгода поборол 
АУЕ. К нему приезжали разные люди, которые 
очень не хотели перемен. Но у них ничего не 
вышло. Он выстроил работу с детьми так, что 
они сейчас носят военную форму и гордятся 
этим. Спецшкола — образцово-показательная. 
Там воспитанники все время заняты каким-то 
творчеством, побеждают на конкурсах, у них 
у всех есть будущее, и оно — не тюремное. 
Но в коридоре висит картина с тех времен, на 
которой надпись «АУЕ». Она напоминает, как 
все было когда-то. И это как прививка от вируса 
криминального мира.

Все, что происходит сейчас с детьми в 
современной России, до боли напоминает 
то, что описывал педагог Антон Макаренко, 
руководивший детскими трудовыми коло-
ниями в 20–30-х годах прошлого века. Но 
ведь сейчас совсем не те времена, разве 
нет? Сейчас вроде нет голода, нет разру-
хи, нет войн. Тогда откуда все эти тайные 
конфликты и явные катастрофы, в которых 
ломаются и взрываются детские характе-
ры? Что мы, взрослые, упустили? Когда-то 
Макаренко говорил, что начать воспитание 
детей можно только с себя. А значит, взрос-
лым нужно самим отучиться жить жизнью 
бессмысленной или «по понятиям». Что, 
собственно, почти одно и то же.

Ева МЕРКАЧЕВА. 

“Московский коМсоМолец”    
12 декабря 2016 года 
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ВАЖНОВАЖНО

В октябре 2016 года президент 
подписал указ об отставке губер-
натора Забайкальского края. Все 
правительство региона было сме-
нено. По некоторым данным, 

история с «Апельсином» сыграла большую 
роль в принятии этого решения. 
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ВАЖНОВАЖНО

В Забайкалье очень сложная ситуация из-за высокого уровня безработицы, алко-
голизма, наркомании. Во всей Российской Федерации регион занимает первое 
место по уровню преступности. Более половины преступлений совершается мо-
лодыми людьми, не занятыми учебой или трудом, в возрасте от 15 до 18 лет. 
Кстати, на территории Забайкальского края большое количество исправительных 

учреждений. В 15 районах края несовершеннолетние утвердительно ответили на вопрос о том, 
состоят ли они в группировках антиобщественной направленности типа АУЕ (анкетирование 
было анонимным, его проводила краевая прокуратура). В 23 районах края среди несовершен-
нолетних распространены тюремная лексика и жаргонные понятия. 
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ДЕТКИ ДЛЯ КЛЕТКИ
Преподаватель Елена Смолина 
за издевательства над детьми 

получила 4,5 года колонии.
В таких комнатах 

живут дети.
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Накануне заседания Никита 
Джигурда через соцсети оповестил 
поклонников: «Все, кто не боится, 
приходите в суд на рассмотрение 

дела о завещании. Я не альфонс, не гомосексуа-
лист, не садист и не сумасшедший. Приглашаю 
всех на селфи-пати до начала заседания. Сделаем 
фотку о знаковом дне. Люди, подержавшие меня, 
будут гордиться этим событием до конца своих 
дней и получат свыше покровительство для себя и 
своей семьи. А самому мне незачем жить на этой 
земле, зная, что моя кума Людмила Браташ была 
убита, а меня заставляют согласиться с тем, что 
она была алкоголичкой. И все это покрывает ее 
родная сестра Светлана Романова».

Селфи-пати с эпатажным актером не со-
стоялось. Народ для шоу не собрался. То ли 
популярность актера сошла на нет, то ли после 
многочисленных скандалов Джигурда растерял и 
без того небольшую армию поклонников.

Без сомнения, Джигурда готовился к схватке 
за миллионы. Распущенные волосы, кожаный 
черный плащ, высокие сапоги на шнуровке — 
выглядел актер бодро.

За 5 минут до начала процесса актер поде-
лился своими мыслями с представителями прес-
сы: «Я докажу, что состоял в сексуально-духовной 
связи с Браташ. Два года назад мы должны были 
развестись с Анисиной и обвенчаться с Люсей. 
Если бы все пошло по плану, кума бы была жива 
сейчас». 

Все, что происходило дальше, больше на-
поминало театральное действо. Главные роли 
достались Никите Джигурде, Светлане Романо-
вой и их адвокатам. На вторых ролях выступали 
свидетели. 

Сцена первая: «Людмила 
часто повторяла, 
что ничего не оставит 
родной сестре»
Первого свидетеля со стороны Джигур-

ды представили так: Виктория, 45 лет, подруга 
покойной Людмилы Браташ. 

Судья: Как давно вы были знакомы с 
Людмилой Браташ?

Виктория: Мы с Людмилой были знакомы 
давно. Мой муж работал в «Шереметьево», они 
с Люсей были партнерами по бизнесу (у Браташ 
была своя компания по частным авиаперевоз-
кам. — Авт.). Пять лет назад я познакомилась с 
Анисиной и Джигурдой. 

Судья: Какие отношения были у Браташ с 
семьей Джигурды и Анисной?

Виктория: Отношения между этими людьми 
были теплыми, можно сказать, родственными. 
Люся любила их детей, постоянно общалась с 
ними.

Судья:  Про завещание она вам 
рассказывала? 

Виктория: Про завещание она говорила 
неоднократно. Летом 2015 года мы отдыхали с 
ней в Болгарии. Тогда она призналась, что все 
наследство оставит своему крестнику, сыну Ни-
киты и Марины. 

Судья: Она что, собиралась умирать? Почему 
вдруг заговорила о завещании?

Виктория: Нет, не собиралась умирать. Про-
сто хотела, чтобы крестник пошел по ее стопам, 
занимался летным делом. Поэтому решила на 
него все переписать.

Судья: Про отношения со своей род-
ной сестрой Светланой Романовой она 
рассказывала?

Виктория: Нехорошие отношения между 
ними были. Люся жаловалась, что Светлане ничего 
не нужно, кроме ее денег. Тогда она и сказала: «Я 
ничего не оставлю сестре». 

Судья: Вы сказали, что в 2015 году Браташ 
говорила, что все оставит крестнику. Значит, на 
тот момент завещания еще не было? Она только 
собиралась его составлять? (Завещание, предо-
ставленное Джигурдой, датировано 2010 годом. 
— Авт.)

Виктория: Завещание было (свидетель явно 
нервничает).

Судья: Браташ произносила слово 
«завещание»?

Виктория: Она мне не показывала самого 
завещания. Но часто об этом говорила. Это была 
ее больная тема. 

Судья: Почему больная?
Виктория: Ни с того ни с сего начинала го-

ворить про завещание. Это было и в Болгарии, 
и у меня дома, и у Анисиной. Люся жаловалась, 
что ее никто не любит. Про Свету говорила, что у 
сестры к ней потребительское отношение. 

Адвокат Романовой: У Браташ были про-
блемы со здоровьем? С какого периода?

Виктория: Были. Не знаю, с какого периода. 
Когда мы с ней встречались последний раз, летом 
2015 года, она выглядела адекватной, вменяемой. 
В Болгарии все было хорошо. А в Москве могла 
мне позвонить пьяная. 

Сестра покойной Светлана Романо-
ва: Вы знали, сколько лет Людмила страдала 
алкоголизмом?

Виктория: Только сейчас узнала. Вроде 
последние лет пять. 

Романова: Вы знали, что она лечилась от 
алкоголизма?

Виктория: Нет. 
Романова: Вы когда-нибудь с ней трезвой 

общались?
Виктория: Да.
Романова: Она вам рассказывала, как уми-

рала ее мама и кто за ней ухаживал?
Судья: Вопрос не по существу. Снимается. 
Романова: Когда Люда приезжала к вам в 

гости, она часто засыпала на полу?
Джигурда: Я протестую. Эти вопросы уни-

жают память покойной. 
Романова: Вы говорили, что являетесь близ-

кой подругой Людмилы, но не можете назвать 
какие-то важные детали. Сейчас вы свидетель-
ствуете против меня. Но думаю, мы с вами под-
ружимся. Обязательно. 

Джигурда (не выдержал): Три года назад мы 
приехали к Люсе домой, застали ее синего цвета. 
У нее была ломка. Мы ее откачивали. 

Адвокат Романовой (обращается к сви-
детелю): Кому Людмила собиралась оставить 
наследство?

Виктория: Детям Джигурды. 
Джигурда (довольный): Джигурдятам. Она 

моих детей называла Джигурдята. 
Романова (обращается к свидетелю): У Люд-

милы было пять крестников. Как она относилась 
к остальным?

Виктория: Я первый раз об этом слышу.
На этом допрос свидетеля закончился.

Сцена вторая: «Никита 
не умеет пользоваться 
кредитными карточками»
Второй свидетель — Евгений Ильин. 45 лет. 

Личный водитель Джигурды. 
Джигурда (судье): Пусть он расскажет о 

моей духовно-сексуальной связи с Браташ. 
Судья: Как вы познакомились с 

Джигурдой?
Ильин: Я познакомился с Анисиной и Джи-

гурдой на их свадьбе в 2007 году. Присутствовал 
при организации торжества. С Людмилой тоже 
был знаком хорошо. Помню, она высказывала 
возмущение по поводу своей сестры Светланы. 

Джигурда: Расскажи про наш с Люсей 
разговор в машине. Ты ведь все слышал. Про 
завещание. 

Ильин: Сама Люся мне про 
завещание ничего не рассказывала. Я случайно 

стал свидетелем телефонного разговора Джигур-
ды и Браташ. Люся позвонила Никите и сказала, 
что убирашка — так она называла работницу по 
дому во Франции — пожаловалась, что Джигурда 
разбил стол в квартире Браташ, когда гостил в 
Париже. Люся тогда сказала Никите: «Не пере-
живай. Все равно все вам достанется».

Джигурда: Свидетель еще присутствовал 
при моем разговоре с Люсей на сексуально-
духовные темы.

Судья: Это не касается сути дела. 
Джигурда: Как это не касается? Романова 

меня обвинила в изнасиловании Люси. Из-за этого 
у меня сейчас отменили все концерты, вся пресса 
гудит. Я потерял деньги. У меня с Люсей давно 
были сексуальные отношения. Я их прервал, а в 
2015 году возобновил сексуальную связь с ней. 
При моем водителе я обсуждал с Люсей, как мы 
провели с ней ночь любви. 

Ильин: Подтверждаю. 
Джигурда: А расскажи, как ты возил Браташ 

по больницам.
Судья: Истец, мне придется вас удалить, 

если вы будете вмешиваться в допрос. 
Ильин: В начале января 2016 года Людмиле 

стало плохо, Никита вызвал врача. Ее прокапали. 
Лучше ей не стало. 3 января у нее изо рта пошла 
пена. Мы отвезли ее в больницу. Однажды я при-
ехал к ней домой без звонка. Она открыла дверь, 
от нее плохо пахло. Она была вся обделанная. 

Джигурда: А до этого Люсю навестил ее 
водитель Куронов. Это после него она вышла вся 
в экскрементах. 

Адвокат Романовой: Если вы увидели, что 
у Браташ шла пена изо рта, почему не вызвали 
«скорую»?

Ильин: Анисина предложила отвезти ее в 
свою клинику. Там от наркомании и алкоголизма 
лечат. 

Адвокат Романовой: Правда, что в начале 
января вы снимали деньги с карточки Людмилы 
Браташ?

Ильин: Мы с Никитой снимали деньги. Но я 
не знаю, чьи это были карточки. Просто Никита не 
умеет пользоваться карточками, я ему помогал. 
Сейчас он научился. 

Адвокат Романовой: В отношении Джи-
гурды и его водителя проводится проверка по 
этому поводу. 

Судья: Это не имеет отношения к делу. 
Адвокат Романовой: С каким диагнозом 

поступила Браташ в клинику?
Ильин: Со слов врача, у нее было предын-

сультное состояние. 
Джигурда: Расскажи, когда ты увидел си-

нюю Браташ?
Ильин: Это было в январе 2014 года. Нам по-

звонил водитель Браташ, сказал, что Люся пьяная, 
и попросил приехать. Мы приехали. Люся была в 
разобранном состоянии. Ползала по полу. 

Джигурда: Вспомни, какого цвета она 
была?

Ильин: Она была синяя. Голая по пояс и аб-
солютно синего цвета. Я такого никогда не видел. 
На ней были следы удушения. Мы предложили 
вызвать полицию. Она отказалась. Она не могла 
ходить. Три ночи мы за ней ухаживали. 

Судья: Это не имеет отношения к делу. Бар-
дак какой-то. Я сейчас отложу рассмотрение дела. 
И мы перенесем заседание. 

Адвокат Романовой: Когда вы приезжали 
к ней последний раз, у нее на столе алкоголь 
был?

Ильин: Да. Пиво. 
Джигурда: Еще шприц нашли в квартире, 

когда она скончалась. Помнишь, шприц с черной 
жидкостью?

Ильин: Помню.
Судья: Допрос свидетеля закончен.

Сцена третья: «Расскажи, 
что кума любила слушать 
лирические песни 
Джигурды»
Следующий свидетель со стороны Джигурды 

— бывший концертный директор шоумена За-
жигина. Показания этой дамы были совершенно 
лишними. По существу дела женщина не смогла 
ничего ответить. 

Зажигина: С 2004 года я была концертным 
директором Джигурды. Браташ знала с 2007 
года. 

Джигурда: Расскажи всем, что кума любила 
слушать лирические песни Джигурды. А то меня 
здесь обвиняют в изнасиловании. 

Зажигина: Подтверждаю. И на спектакли 
Никиты она ходила. Но с 2009 года я прекратила 
сотрудничество с Джигурдой. Помню только, что 
Браташ любила Марину Анисину. 

Джигурда: Я покрестился и венчался с 
Анисиной только потому, что меня попросила 
об этом Браташ. 

Романова (свидетелю): Вы знаете, почему 
моя сестра не участвовала в свадебной фото-
сессии Анисиной и Джигурды? Потому что они ее 
напоили. Людмила была возмущена этим. Ведь 
свадьбу они играли в ее доме.

Сцена четвертая: 
«Браташ пила пятнадцать 
лет»
Свидетелем со стороны Светланы Романо-

вой выступил личный водитель Людмилы Браташ 
Дмитрий Куронов.

Куронов: Я был водителем Браташ с 1995 
года. Знаком с ее сестрой Светланой Романовой. 
Светлана часто приезжала в Москву к Люд-
миле со своими детьми. Я звонил 
Светлане, когда Людмила напи-
валась и я не мог с ней спра-
виться. Один раз мы вместе 
возили Люсю в клинику. Ее 
зашивали там. 

Адвокат Романо-
вой: Сколько времени 
пила Людмила?

Куронов: 15 лет 
назад начала. И с каж-
дым годом ей станови-
лось все хуже и хуже. 

Адвокат Романо-
вой: Какие отношения у 
нее были с сестрой?

Куронов: Нормаль-
ные, родственные. Они вме-
сте ездили за границу. Люда 
купила племяннику квартиру в 
Москве. 

Адвокат Романовой: Они скандалили 
между собой?

Куронов: Скандалили, но серьезных кон-
фликтов не было. 

Судья: Что вам известно об Анисиной и 
Джигурде?

Куронов: Они общались. Но Людмила не 
относилась к Джигурде серьезно. Анисина и 
Джигурда приезжали к Люсе в 2014 году, помо-
гали выводить ее из запоя. Вызывали врача, тот 
ставил капельницы. 

Судья: Что вам известно о завещании?
Куронов: О наличии завещания я первый раз 

услышал из прессы после смерти Браташ. В 2014 
году Люся у себя дома сломала ногу. Упала по 
пьяни. Я тогда ей сказал: «Ты от алкоголя помрешь, 
хоть бы завещание оставила». Она ответила: «За-
чем? У меня из близких только сестра, ей все и 
достанется. Так что мне нет смысла составлять 
завещание». 

Адвокат Романовой: Браташ каждый день 
выпивала?

Куронов: Регулярно с 2010 года стал 
выпивать. 

Адвокат Романовой: Вы давали ей психо-
тропные препараты?

Куронов: Не давал. Наркотики она не при-
нимала. Перед тем как выпить таблетку, напри-
мер, от простуды, она изучала ее состав неделю. 
Осторожно относилась к лекарствам.

Адвокат Романовой: Вы привозили ей 
алкоголь?

Куронов: Когда она просила, привозил. Если 
бы я не привез, то она бы заказала в Интернете. 
И уже не бутылку вина, а ящик водки. 

Адвокат Романовой: У вас были близкие 
отношения с Браташ?

Куронов: У нее были такие высокопостав-
ленные женихи, что на меня как на мужчину она 
не смотрела. 

Джигурда: У вас были ключи от сей-
фа Браташ, из которого пропали деньги и 
драгоценности?

Куронов: У меня не было ключей, но я знал, 
где они находятся. После Нового года я приехал 
к ней домой, Люси в квартире не было. Я открыл 
сейф, не обнаружил содержимого. Потом я узнал, 
что Джигурда с Анисиной увезли Люсю в неиз-
вестном направлении. Телефоны у них не отве-
чали. У меня закрались подозрения. 

Джигурда: Зачем вы открыли сейф?
Куронов: Я и ранее открывал. Брал деньги. 

Она мне доверяла. Я отчитывался за каждую 
копейку. 

Адвокат Джигурды: Если вы знали, что 
Люся больна алкоголизмом, почему не лечили 
ее?

Куронов: Мы пытались. Но она 
игнорировала. 

Джигурда: В последние годы Люсей никто не 
занимался. Судья, я вам покажу фотографии. 

Актер вывалил пачку цветных фотографий, 
где Людмила Браташ была изображена в пьяном 
виде. 

На этом моменте судья закончил допрос 
водителя. 

Сцена пятая: «В 2010 году 
Люся приехала в Нью-
Йорк и сразу пришла ко 
мне с просьбой составить 
завещание»
Ключевым свидетелем по делу стала аме-

риканский нотариус Людмила Рейнголд. Именно 
подпись этой женщины стоит на завещании, ко-
торое Джигурда предоставил суду. Напомним, 
по данному завещанию Джигурде и Анисиной 
переходят несколько квартир в центре Москвы, 

апартаменты в Париже и крупная сумма денег. 
Людмила Рейнголд, 49 лет. Женщина предъя-

вила пластиковую карточку — свидетельство того, 
что ранее она работала нотариусом. 

Рейнголд: Уважаемый суд. Я сама родилась 
в России, потом переехала в Америку. Некоторое 
время работала нотариусом. Сейчас я действую-
щий адвокат. 

Судья: Когда вы работали нотариусом?
Рейнголд: В 2008–2012 годах я была нота-

риусом штата Нью-Йорк. 
Судья: Вы давно были знакомы с Людмилой 

Браташ?
— С 1999 года. Потом я переехала в Аме-

рику, там находился основной офис Браташ по 
авиаперевозкам. Я ей помогала с оформлением, 
вела кое-какие ее дела. 

Судья: Когда Браташ обратилась к вам, что-
бы вы заверили ее завещание?

Рейнголд: В 2010 году. Людмила тогда 
приехала в Нью-Йорк на короткий срок и сразу 
пришла ко мне с просьбой оформить завещание. 
Люда сразу сказала, что хочет все оставить детям 
Джигурды и Анисиной. 

Судья: Про родную сестру она ничего 
не говорила?

Рейнголд: Сказала, что сестру интере-
суют только деньги, поэтому она ничего ей не 
оставит. 

Судья: Завещание составлено на бланке 
авиакомпании Браташ. Почему не на официаль-
ном документе, который обычно выдают в нота-
риальных конторах?

Рейнголд: В Америке более упрощенная 
система составления завещания. Человек имеет 
право писать завещание на любой бумаге. Также 
Браташ была вправе сама составить текст завеща-
ния, который ей придется по душе. Содержимое 
текста — тоже на ее усмотрение. Никаких строгих 
правил по оформлению текста письма нет. В мои 
обязанности входило только заверить завещание. 
Я подтверждаю, что завещание подлинное. 

Судья: Сколько копий завещаний было 
составлено?

Рейнголд: Три. Одно было написано ее 
рукой. Два другие — машинописный текст, на-
печатанный секретарями. Браташ проверила и 
расписалась. Рукописный текст Людмила увезла 

с собой в Москву. Еще один хранился во Франции 
и один у меня. 

Джигурда: Толька два документа пропали. 
Рукописный текст хранился в сейфе, в москов-
ской квартире Люси. Его украли. Во Франции 
тоже вскрыли квартиру Браташ, и завещание 
пропало. 

Адвокат Романовой: Подпись нотариуса 
на завещании написана с ошибкой?

Рейнголд: Я могла поставить любую под-
пись, хоть Трамп, хоть иероглиф. Вот какую по-
ставила, такая и является образцом. Это моя 
инициатива.

Адвокат Романовой: По какому до-
кументу вы установили личность 

Браташ?
Рейнголд: По ее загранпа-

спорту. В Америке достаточно 
водительского удостове-

рения, чтобы установить 
личность. Я на самоле-
тах внутри страны ле-
таю по водительскому 
удостоверению. 

Адвокат Романо-
вой: В момент написания 
завещания Браташ была 

адекватна?
Рейнголд: Да, она 

была абсолютно адек-
ватна, иначе мы не стали 

бы с ней ничего оформлять. 
После смерти Браташ мне зво-

нили какие-то незнакомые люди, 
требовали уничтожить все документы. 

Тогда я обратилась в американский суд. Там 
согласились закрыть все мои данные — место 
проживания и номер телефона, в любой момент 
мне готовы предоставить охрану. Сомневаться в 
том, что завещание подлинное, — глупо. 

Адвокат Романовой: Вы знали, что Браташ 
выпивала?

Рейнголд: На момент написания заве-
щания она была адекватна. Я не знала, что она 
злоупотребляла. 

Джигурда (Романовой): Проиграли уже. 
Сдавайтесь. Хватить мучить богиню (про 
нотариуса).

Адвокат Романовой: Кто вам сообщил о 
смерти Браташ?

Рейнголд: Анисина и Джигурда. А потом 
я проследила судьбу завещания — такова была 
воля Браташ, она просила проконтролировать. 
Потом в Америку приехал Никита, и я ему вы-
дала документ. 

Адвокат Романовой: На момент составле-
ния завещания была жива мама Браташ. Про нее 
Людмила ничего не говорила?

Рейнголд: О маме она ничего не 
говорила.

Светлана Романова: Это завещание имеет 
силу на территории РФ?

Рейнголд: Оно международное, и его дей-
ствие распространяется по всему миру. 

После выступления женщины Никита Джи-
гурда повернулся в сторону Светланы Романовой: 
«Похоже, ты проиграла. Все достанется мне».

Сцена шестая:  
«Я себя погано чувствую»
Во время заседания судья объявила пяти-

минутный перерыв. В антракте между Никитой 
Джигурдой и Светланой Романовой возникла 
перепалка. 

— Зачем вы на меня клевещете? Обвиняете 
в изнасиловании? — возмущался Джигурда. — Я 
про вас слова дурного не сказал. Я готов был по-
делиться с вами. Думал со своей доли подарить 
вашему сыну квартиру. А вы пошли фигачить меня. 
Ты назвала меня фуфелом. Мы бы договорились. 
Но ты меня опозорила. Обозвала насильником. 
А ведь акт любви с Браташ у нас состоялся в 11 
утра. Она была трезвая. 

— Но ты выставил видео с моей сестрой. 
Зачем? Твои дети увидят, — парировала 
Романова.

— Мои дети прекрасно знают, что такое секс. 
И сестра твоя знала, что я должен был стать ее 
мужем. 

— Где твои старшие дети?
— У меня пятеро детей. Я всем платил али-

менты. Я хорошо зарабатывал. За 15 минут вы-
ступления мне платили 200–300 тысяч рублей. 
Я не бедствовал. Но ты все испортила. У меня 
сейчас сорвались все концерты. 

— Никитушка, да я к тебе отношусь лучше, 
чем ты к себе, — неожиданно пошла на попятную 
Светлана. — Давай созвонимся, все обсудим. Ты 
ведь не такой дурак. 

Джигурда, кажется, не услышал женщину. 
Неожиданно вспомнил про Марину Анисину.

— У меня есть 15 дней на апелляцию, — про-
должал шоумен. — С Анисиной мы не разведемся. 
Ясно всем? Я все переиграю назад. 

Окончания заседания Никита Джигурда не 
дождался. Заговорил на украинском. 

— Я погано себя чувствую. Я уже не пони-
маю, о чем тут говорят. — На этом моменте истец 
покинул зал судебных заседаний, уверенный в 
своей победе. 

С выводами актер поторопился. 
Судья не спешила ставить точку в 

деле. 
Окончательный вердикт по делу судья 

вынесет 20 декабря. 
Ирина БОБРОВА.
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Спокойствие — один из залогов успе-
ха на едином госэкзамене, — утвержда-
ют сотрудники Центра подготовки к ЕГЭ 
«ЕГЭТЕСТ» при Московском финансово-
юридическом университете МФЮА.

Здесь можно бесплатно пройти пробный 
ЕГЭ и получить подробный разбор ошибок 
с преподавателем. Также в центре готовят 
к сдаче Единого госэкзамена по всем пред-
метам. В «ЕГЭТЕСТЕ» провели уже более
800 000 пробных экзаменов, и теперь психоло-
гический настрой входит у них в обязательную 
часть программы подготовки к ЕГЭ. Отдаваться 
стрессу и панике в столь ответственный момент 
нельзя, а вывести из равновесия может любая 
мелочь. Мы проводим тестовые экзамены на 
бланках, идентичных используемым на ЕГЭ, 
чтобы ребята не терялись, — рассказывают 
сотрудники «ЕГЭТЕСТ» МФЮА. А отсутствие 
паники позволяет быстрее сосредоточиться 
на заданиях, вспомнить пройденный материал, 
найти правильное решение задачи.

Записаться в центр «ЕГЭТЕСТ» 
МФЮА можно на сайте www.egetest.info
и по телефону 8(495)225-15-00.

СПОКОЙСТВИЕ! ТОЛЬКО СПОКОЙСТВИЕ!
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«ВСЕ ДОСТАНЕТСЯ МНЕ»

c 1-й стр.КОНТРРЕФОРМА ОБРАЗОВАНИЯ
Глава Минобрнауки Ольга Васильева 
рассказала участникам Всероссийской 
научно-практической конференции «Си-
стема психологического сопровожде-
ния образования» о том, что собирается 
поменять в отечественной системе об-
разования в ближайшее время. Новше-
ства коснутся болезненных для обще-
ства вопросов.

Приход в Минобрнауки Ольги Васильевой 
ознаменовал конец эпохи либеральных реформ 
в образовании и откат от самых радикальных 
идей. Хорошо это или плохо?

Первой ласточкой, как уже писал «МК», стало 
решение нового министра вернуть в школу вос-
питательный процесс, а с ним и обязательный 
общественно полезный труд учащихся, изгнанный 
оттуда в постсоветские времена по идеологиче-
ским причинам. Второй — намерение вернуть 
школьных психологов, изгнанных затем по при-
чинам экономическим.

— Перед нынешней российской школой воз-
никли многочисленные новые риски: агрессивная 
информационная среда, мультикультурное раз-
нообразие, угроза терроризма и экстремизма и 
многое другое, — заявила она. — Все это ставит 
перед психологическим сопровождением об-
разования новые, более сложные задачи. Между 
тем из системы образования активно вымыва-
ются психологи. Именно по ним нормативное 
подушевое финансирование учебных заведений 
ударило больнее всего, и именно их уволили из 
школ одними из первых! В итоге на одного такого 
специалиста сейчас приходится по 1,5–2 тыс. 
детей. А это недопустимо.

Сам факт, что глава Минобрнауки со вкусом 
пнула принцип нормативно-подушевого финан-
сирования, раскритикованный большинством 
участников образовательного процесса и ранее 
поддерживаемый в основном чиновниками от об-
разования (его суть, в отличие от старой системы, 
— выделение бюджетных средств не образова-
тельной организации как таковой, а по числу по-
сещающих ее детей), говорит о серьезной смене 

курса. Экономика, по крайней мере официально, 
уже не является главной осью системы образо-
вания. И это не может не радовать.

Более того, по ее словам, настало вре-
мя оценить потребности регионов в кадрах 
психологов. А сделав это, уже на будущий год 
увеличить бюджетный набор в вузы. При этом 
квалификация специалиста этого профиля 
должна быть столь высокой, а цена его ошибки 
так велика, что учить на психолога в четырех-
летнем бакалавриате — просто нонсенс. Так 
что для них будет установлено непрерывное 
пятилетнее обучения в специалитете. И это 
может оказаться прологом к более масштабным 
переменам.

Пассаж из выступления ректора МГУ им. 
Ломоносова Виктора Садовничего о слишком 
поспешном и непродуманном введении в Рос-
сии Болонской системы (4 года бакалавриата 
плюс два года магистратуры вместе традици-
онного для нашей страны пятилетнего высшего 
образования) был встречен Васильевой с таким 
одобрением, что можно предположить: одним 
лишь психологическим направлением отказ от 
бакалавриата в пользу специалитета при новом 
министре дело не ограничится. 

Боюсь, конечно, сглазить, но неужто и у нас 
появился шанс перезапустить «болонские про-
цессы», организовав их так, как они идут в Европе, 
откуда мы их некогда и скопировали? Неужто мы 
наконец-то уйдем от тотального принуждения к 
бакалавриации «сверху» вся и всех, независимо 
от ее целесообразности, и оставим это решение 
за вузами, исходя из здравого смысла?

Впрочем, об этом пока речи не идет. А вот 
закон, санкционирующий оказание психологи-
ческой помощи ребенку лишь с письменного со-
гласия родителей, скоро будет отменен. Психолог 
сможет работать со школьником, даже если его 
родители не видят в этом необходимости (в пер-
вую очередь, подчеркивают в министерстве, речь 
идет о неблагополучных семьях, где родители на 
этот счет, как известно, не заморачиваются). А 
это поможет бороться с проблемами, пока они 
еще не сильно запущены.

Благосклонно в новом министерстве выслу-
шали и речи президента Российской академии 
образования Людмилы Вербицкой о «недопусти-
мости положения, чтобы в каждой школе не было 
не только психолога, но и врача с медсестрой». 
Неужто контрреформа образования вернет нам 
и школьную медицину? Впрочем, это, наверное, 
уж слишком хорошо, чтобы быть правдой.

Марина ЛЕМУТКИНА.

В школу возвращаются 
психологи, на психфаки — 
бюджетный набор, 
а следом и 5-летний срок 
обучения

Вопросов о причинах страшной аварии 
с автобусом в ХМАО, где погибли 10 де-
тей, пока по-прежнему остается боль-
ше, чем ответов. Выяснить истинные 
обстоятельства аварии и установить 
степень вины ее участников предсто-
ит Главному следственному комитету 
страны, куда передано уголовное дело. 
Тем временем эксперты продолжают 
высказывать свое мнение о проблемах, 
связанных с перевозками детей. 

Председатель Гильдии автошкол России 
Сергей ЛОБАРЕВ: 

«Программы подготовки водителей, которые 
на данный момент спущены сверху автошколам, 
абсолютно не соответствуют реальным потреб-
ностям для безаварийного вождения. На долю 
практической подготовки приходится лишь 15% 
занятий, это ничтожно мало, особенно для во-
дителей автобусов. По статистике, в год с авто-
бусами происходит около 5 тысяч ДТП, в которых 
гибнут 300 и получают ранения 7 тысяч человек, 
среди которых немало детей. Еще в 60–70-х годах 
мы разрушили практику деления водителей на 
профессионалов и любителей, практику непре-
рывного повышения квалификации водителей, 
занимающихся перевозками людей и грузов. 
Необходимо срочно менять программы автошкол, 
в том числе вводить и курс контраварийного во-
ждения, который есть во всем мире, хотя бы для 
водителей автобусов. Конечно, причиной аварии 
могут стать разные обстоятельства, но на первом 
месте всегда вина водителя, которому не хватило 
мастерства, чтобы избежать столкновения, пра-
вильно оценить дорожную ситуацию».

Официальный представитель Ге-
неральной прокуратуры РФ Александр 
КУРЕННОЙ: 

«На данный момент по факту аварии воз-
буждено уголовное дело по двум статьям УК, идут 
масштабные проверки по всему ХМАО. Расследо-
ванием будет заниматься Главный следственный 
комитет России. На наш взгляд, стоит внести 
изменение в законодательство и обязать даже 
одиночные автобусы с детьми выходить на рейс 
только в сопровождении автомобиля ГИБДД. На 
данный момент обязательного сопровождения 
требуют только колонны от трех автобусов. Также 
хочу подчеркнуть, что прокуратура не собирается 
массово кошмарить малый и средний бизнес 
перевозчиков по всей стране из-за аварии в 
ХМАО. Все проверки будут осуществляться в 
плановом порядке, который уже утвержден на 
следующий год». 

Председатель инициативной группы ру-
ководителей транспортных предприятий — 
членов Московской торгово-промышленной 
палаты Михаил БОЛИГУЗОВ:

«Отчасти вина за аварии на дорогах лежит на 
наших чиновниках, они занимаются не заботой о 
реальной безопасности граждан, а собиранием 
штрафов за абсолютно несущественные вещи. 
Например, за проезд на красный свет, в резуль-
тате которого могут погибнуть десятки людей, 
штраф составляет несколько тысяч рублей, а за 
то, что в списке детей, находящихся в автобусе, 
нет годов их рождения, — более 100 тысяч. В 
результате добросовестные перевозчики просто 
уходят с рынка, не хотят перевозить школьников, 
чтобы не оказаться в убытке. Реальная прибыль 
одного автобуса для детских перевозок в Москве 
в год — 650 тысяч, при этом перевозчиков можно 
штрафовать более чем по 40 статьям КоАП на 
внушительные суммы — от 100 тысяч до полумил-
лиона рублей. Причем эти штрафы по большей 
части касаются не безопасности детей, а таких 
вещей, как отсутствие списка сухого пайка или 
отметки о том, кто из сопровождающих является 
старшим в группе. Если с 1 января вступят в силу 
поправки, которые запрещают использовать 
автобусы старше 10 лет для перевозки детей, 
то дети просто лишатся экскурсий. А в худшем 
случае их будут возить на стандартных город-
ских автобусах, временно снятых с маршрутов, 
которые для подобных поездок абсолютно не 
предназначены». 

Первый заместитель председателя ко-
миссии Общественной палаты РФ по соци-
альной политике, трудовым отношениям и ка-
честву жизни граждан Георгий ФЕДОРОВ:

«В первую очередь необходимо менять зако-
нодательство, устанавливать единые требования 
безопасности к федеральным трассам. Очень 
часто именно плохое состояние дороги и бездей-
ствие ответственных служб приводят к страшным 
авариям. На любой федеральной трассе должно 
быть установлено разделительное ограждение, 
не позволяющее выезжать на встречную полосу. 
Особенно это касается регионов с плохими по-
годными условиями. Что касается профессиона-
лизма водителей, то на него должны обращать 
внимание не только проверяющие, но и сами 
пассажиры. Мы ведь постоянно наблюдаем, как 
водители нарушают ПДД, разговаривают по теле-
фону за рулем, выезжают на встречку, но терпим 
это, вместо того чтобы сделать замечание или 
пожаловаться куда следует».

Светлана ЦИКУЛИНА.

Эксперты винят 
в автокатастрофе 
в ХМАО плохую 
подготовку водителей

Никита ДЖИГУРДА:

СКАНДАЛ

Людмила Браташ.

Свадьба 
Джигурды 
и Анисиной.
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КРОССВОРД

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Канал, который чистит 
трубочист. 4. Народное название глупого без-
дельника. 10. Каждый писатель из тандема. 
11. Вилы в лодке рыбака. 13. Оптический при-
бор, «устанавливаемый» на носу. 14. Псевдо-
ним революционера, который оказался сы-
ном кардинала Монтанелли. 15. «Астория» в 
Санкт-Петербурге. 16. «Запаска» с патронами 
для пистолета. 18. Арабский конь, который 
несется как ветер. 20. Процесс превращения 
алмаза в бриллиант. 22. Литературная основа 
для кинофильма. 23. Звание между рядовым 
и сержантом. 24. Малыш, рассказывающий 
маме о встрече с инопланетянами. 27. Перенос 
выплаты кредита на более поздний срок. 30. 
Острая нехватка времени в шахматах. 32. И 
человек, и горилла, и лемур. 34. Подстрекатель 
людей к совершению греха. 35. Католический 
праздник перед Новым годом. 36. Английская 
можжевеловая водка. 38. Человек, давший 
ответ на вопрос героя песни: «Я спросил у ясе-
ня». 39. Немое поддакивание. 40. Деревянный 
духовой музыкальный инструмент в виде труб-
ки с клапанами и небольшим раструбом. 41. 

Белобородый авторитет в чайхане. 42. Мерзкий 
поступок в стиле старухи Шапокляк.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мифологический хозяин и 
покровитель жилища у славян. 2. «Одежка» для 
голых стен. 3. Смелость, удостоенная медали. 5. 
Большая гребная шлюпка для перевозки грузов. 
6. Детский конструктор из Дании. 7. Иногородний 
«квартирант» общежития при университете. 8. 
Мерило оценки, суждения. 9. Временная потеря 
упавшей в обморок барышни. 10. Птица, для ко-
торой юннаты строят «дворцы». 12. Тропическая 
груша, напоминающая по вкусу грецкий орех. 
17. «Музыкальный центр» в салоне автомобиля. 
19. Чрезмерная жесткая диета для худенькой 
девушки. 20. Ознакомительная новая купюра в 
банке. 21. Получатель письма или телеграммы. 
25. Искатель философского камня. 26. Военнос-
лужащий отряда коммандос в армии США. 27. 
Парусная «экипировка» судна. 28. Упаковка для 
«серой» зарплаты. 29. Котловина на дне океана. 
31. Отдельный домик в дворянской усадьбе. 33. 
Китайская мафия. 34. Колхозница с полными 
ведрами парного молока. 37. Эдикула в архитек-
туре. 38. Здание для пожарных машин.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 10 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Самбист. 4. Возглас. 10. Арбалет. 11. Ренегат. 13. Нюня. 14. Черт. 15. 
Казнокрад. 16. Оливка. 18. Апатия. 20. Биатлон. 22. Идеалист. 23. Рапсодия. 24. Карандаш. 
27. Идеализм. 30. Журавль. 32. Снаряд. 34. Салага. 35. Развалина. 36. Офис. 38. Писк. 39. 
Трактир. 40. Насилие. 41. Кремень. 42. Самосуд.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Спонсор. 2. Буря. 3. Ставка. 5. Одежда. 6. Грач. 7. Смутьян. 8. Стандарт. 
9. Триколор. 10. Антипод. 12. Тефтели. 17. Катавасия. 19. Подоплека. 20. Блиндаж. 21. Нип-
пель. 25. Алфавит. 26. Шаровары. 27. Извилина. 28. Задание. 29. Осколок. 31. Расклад. 33. 
Дракон. 34. Сатира. 37. Срам. 38. Пиво.

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11
❑ автовыкуп. Максимально! 

т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

продаюпредлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов 
т. 8-495-115-02-51

❑ часы, иконы 
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ календарики, открытки, 

фантики,
фотографии б/у куплю 
т. 8-985-434-82-35

❑ солдатики, модели авто, 
"железную дорогу", 
значки, военную 
форму, часы, открытки, 
фотоаппараты, марки, 
фарфор, самовар б/у 
т. 8(495)508-53-59

предлагаю
❑ сиделки, домработницы. 

Любой график работы 
т. 8-495-162-82-86

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы 
т. 8(499)126-02-60

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-60-02

приглашаю
❑ курьер-регистратор. 

Поездки в налоговую, 
банки.
Выезд от 2000—5000 р. 
т. 8-966-319-82-05

❑ массажисток 
т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток 
т. 8-966-194-01-01

❑ массажисток 
т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42 
Круглосуточно

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-194-01-01

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ отдых! ПО ВСЕЙ МОСКВЕ  

т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых - релакс
м. "Алексеевская" 
т. +7-968-888-04-85

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
12 декабря с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское шоссе, д. 42, корп. 1
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3
13 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у маг. «Магнит»
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17,  
у к/т «Волгоград»
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8
14 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Марьина Роща», ул. Шереметьевская, д. 1, к. 1
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
р-н Орехово-Борисово Южное,  
Каширское шоссе, д. 118
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский просп, д. 64, 
у маг. «Пятерочка»
16 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 12,  
у к/т «Улан-Батор»
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням, с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Орехово», северный выход  
к автостанции «Орехово»
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, вл. 23
м. «Октябрьская» (Кольцевая линия),  
у подземного перехода к Российской государственной 
детской библиотеке, Калужская пл., д. 1

м. «Планерная», южный выход на ул. Фомичевой, 
напротив дома 16, к. 5
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр-т, вл. 75,  
у маг. «Билла»
м. «Строгино», на авт. остановке  
у западного вестибюля (Строгинский б-р, д. 12)
м. «Таганская» (Кольцевая линия), выход к Театру 
на Таганке, Верхняя Радищевская ул., 22, с. 3
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Ясенево», выход из метро на ул. Тарусская,  
далее до ул. Вильнюсская, д. 3

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
14 декабря с 10.00 до 15.00  
(перерыв 13.00–14.00) 
БАЛАШИХА, Советская ул., д. 3а,  
в фойе центра занятости населения
14 декабря с 10.00 до 15.00 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, Пролетарская ул., д. 8, 
в фойе библиотеки им. А.Белого
17 декабря с 10.00 до 14.00
МЫТИЩИ, в фойе РДКД «Яуза», ул. Мира, д. 2а 

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4, библиотека, к. №219

ДЕНЬ ПОДПИСЧИКА «МК» НА ПОЧТЕ
15 декабря с 10.00 до 15.00
ЮБИЛЕЙНЫЙ, ул. Папанина, д. 8,  
почтовое отделение №141090
ПОДОЛЬСК, проспект Ленина, д. 109/61,  
почтовое отделение №142100
ПАВЛОВСКИЙ ПОСАД, Большая Покровская ул., 
д. 15, почтовое отделение №142500
ПУШКИНО, Московский проспект, д. 28,  
почтовое отделение №141207
ХИМКИ, Московская ул., д. 18,  
почтовое отделение №141402
В ближайший четверг приглашаем всех оформить 
подписку на 2017 год в любом почтовом отделении 
вашего города и посетить один из вышеперечис-
ленных пунктов выдачи призов редакции газеты 
«МК». При подписке на «МК» в пункте выдачи при-
зов действуют редакционные льготные цены! Ждем 
всех! Подробности по тел. 8-495-665-40-80.
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11–20 ДЕКАБРЯ В ПОЧТОВЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ ПРОДЛЕНА ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК»

Пошлая банальность, конечно, в милли-
онный раз вспоминать Наше Всё —Аллу 
Пугачеву, когда речь заходит о дочери 
ее Кристине Орбакайте. В этом срав-
нении наупражнялись уже все кому не 
лень и даже лень. Годами. Веками… 
Даже в этом году уж сколько раз — что 
ни концерт или какой-то фестиваль... А 
Кристина давно уже сама по себе и ар-
тист, и драматург, и продюсер, и фан-
тазер, и мать, и жена… Но как не вспом-
нить, не упомянуть, не сравнить, если 
даже намедни весь Кремль, все расфу-
фыренные VIP-гости и тысячи зрителей, 
забивших зал концертного дворца под 
завязку, безропотно ждали 40 минут 
начала нового шоу Кристины «Бессон-
ница», пока в зале не появится САМА! 

САМА вышла из закулисной массивной 
двери в торце сцены. Видно отовсюду, посему 
Пришествие не осталось незамеченным, и пока 
Божественная в черной ажурной блузочке, пыш-
ной юбочке с праздничными цветочными аппли-
кациями (намек на важность события!) двигалась 
на исхудавших ножках к почетному центральному 
месту в первом ряду партера, зрители развлека-
ли себя и ублажали Обожаемую восторженной 
овацией. ОНА сохраняла непроницаемость лица, 
по-царски не выказывая чувств, помахала не-
много ручкой, отчего ликующий зал затрясло в 
конвульсиях, и уселась на место — переживать 
за дочь и сопережевать ее «Бессоннице».

В этом вся ее вина: что она, Алла, мать Кри-
стины, а для дочери — уже беда. Потому что дочь 
норовят то и дело мерять материнской матрицей. 
Мать — женская душа России, умом которую 
не понять, аршином общим не измерить. Не-
обузданная, резкая, необъятная, пронзительная, 
мятущаяся, великодушная и злопамятная, бес-
пощадная и сердобольная, ранимая и стойкая, 
страстная и неприступная, бесшабашная и стро-
гая, базарная и аристократичная… А дочь? 

Дочь все-таки (к счастью, наверное!), по-
заимствовав из материнского генофонда бро-
небойную стойкость в характере и неуловимую 
схожесть внешних черт, удачно обзавелась бла-
годаря литовскому отцу Миколасу нордической 
изысканностью и невозмутимостью. И не только 
породистостью облика, но и в артистической 
ипостаси являет теперь выразительную проти-
воположность разухабистой маме. К счастью, 
конечно! Потому что двух Пугачевых Боливар 
нашей тщедушной эстрадки точно бы не вы-
держал. Да и не нужна нам вторая Пугачева! 
Второй быть не может. Вторым может быть только 
Пришествие…

Однако с уроками, наставлениями и роди-
тельской муштрой русской матери нордической 
Кристине страшно повезло. Рука Пугачевой, как 
пресловутая «рука Москвы» на каждом поворо-
те мировой истории, чувствовалась в каждом 

жесте, звуке, вздохе, взгляде, слове, движении, 
которыми г-жа Орбакайте создавала собствен-
ное полотно своего музыкального спектакля. 
Уверяла «МК», что впервые за всю свою карьеру 
сделала наконец все и так, как хотела, как сама 
видела и понимала, — песни, образы, подачу, 
хореографию, постановку, драматургию. И Алла, 
конечно, не стояла над душой, как на репетициях 
премьерного выступления дочери на большой 
сцене первых «Рождественских встреч» в 1988 
г., но все заложенное, зазубренное, выстра-
данное, понятое, осмысленное, собравшись в 
критическую массу, дало и нынешний качествен-
ный результат — когда зрители в финале шоу 
стоя аплодировали и от души вытанцовывали 
«Свадебную» не для того, чтобы сделать прият-
ное любимой Алле Борисовне, а потому что эти 
чувства и порывы родила в них певица и актриса 
Кристина Орбакайте. 

Любопытно, в чем Кристина превзошла 
маму. А она таки превзошла. Мама, конечно, 
по молодости, помнится, пыталась изображать 
какие-то танцевальные синхроны с балетом 
(перед глазами, например, до сих пор стоит 
видеоклип на авангардистский шедевр 1983 г. 
«Устала Алла»), но дотянуть в этом качестве до 
дочери так и не смогла. Вокально-танцевальный 
стандарт Кристины построен уже на трендах 
современной мировой поп-музыки и являет со-
бой действительно «шоу мирового уровня», к 

которому так у нас теперь рвутся напролом все, 
кому чешется, часто комично кряхтя, пердя и 
надрываясь. А фигушки! Не видел ни одного 
примера, чтобы два часа достойной хореогра-
фии в сопровождении РЕАЛЬНО живого пения, 
причем весьма похвального. Под фанеру — да, 
еще как уплясываются. Причем не только в нашем 
поп-околотке, та же Мадонна, скажем, частенько 
свои танцульки только под «плюсовку» и выдает 
на мировых площадках.

Неожиданно вспомнилось выступление дру-
гой Кристины — Агилеры двумя днями ранее на 
этой же сцене во время церемонии Первой на-
циональной музыкальной премии. Не в смысле 
— хуже или лучше, а как неожиданная ассоциа-
ция, что тоже показательно. Подсознание само 
выбрало эту параллель, когда наша Кристина 
зажигала от номера к номеру, безупречно испол-
няя изощренные па и уверенно держа при этом 
свои ноты. Плотных звуковых красок и сочных 
аранжировок добавляла мощная игра одновре-
менно двух отменных команд Red Square Band и 
собственно Kristina Band, которая с инструмента-
листами и виртуозной бэк-вокальной поддержкой 
рождала еще одни аллюзии — с группой «Реци-
тал», которая не просто годами сопровождала 
Пугачеву, а была настоящим соавтором песенных 
шедевров, вошедших в антологию музыки.  

И да — Кристина, конечно, если не икона, 
то образец безупречного стиля. Она блестела 

(в прямом смысле) яркостью нарядов не менее 
ослепительно, чем иные именитые любители 
блесток, страз и бижутерии от Swarowski, но 
в этом сиянии не было и намека на привычный 
расписной и безвкусный караван-сарай. Важно 
ведь не просто шапочку от Gucci натянуть, а 
еще и не выглядеть в ней прибарахлившимся 
гастарбайтером. 

Кристина «прибарахлилась» у дизайнера 
Марины Тойбиной, чье имя в нашей псевдо-
фэшн-индустрии почти не известно, поскольку 
девушка давно творит в Америке и «натворила» 
уже на четыре телевизионные премии Emmy за 
костюмы для суперпопулярных шоу X-Factor, 
Super Bowl, So You Think You Can Dance, а также 
нарасхват у селебритиз уровня Тейлор Свифт, 
Майли Сайрус, Бритни Спирс, Кети Перри… Г-жа 
Орбакайте, готовя шоу, голову сломала, к кому 
обратиться за обновкой, поскольку имена, пла-
вавшие на поверхности, ее никак не вдохновляли. 
Загорая на пляже в Майами, перелистывала 
американский журнальчик и наткнулась на мисс 
Тойбину. И поисками этого дизайнера занялись 
поднятые на уши все друзья и родня. Нашли. 
Теперь стильно-изысканные наряды удачно под-
черкнули сценографическую идею режиссера 
Алексея Голубева, создавшего изящную атмос-
феру кабаре, мюзикла и кафешантана с легким 
налетом декаданса, который так органичен для 
образа и естества самой артистки. 

Кристина, конечно, не перепоет в «Мете-
ли» свою маму, не повергнет, как Пугачева, в 
эмоциональный катарсис, нежно и трогательно 
воспроизводя «До свидания, лето»… Хотя после 
исполнения именно этой песни Алла понесла 
на сцену свой букет для дочери, и эта похвала 
и признание Великой были безусловно мотиви-
рованы. А проницательный композитор Виктор 
Дробыш сумел-таки «наковырять» в нутре певицы 
ту драматическую струну, сыграв на которой, 
родилась пронзительная ода «Свет твоей любви», 
которую вполне можно считать для репертуара 
певицы такой же знаковой, как и «Не отрекаются, 
любя» в неподражаемом творчестве великой 
родительницы. 

Но в целом у нордической Кристины, кото-
рой в 45 даже и доказывать не нужно, что она 
ягодка опять, поскольку таковой и не перестава-
ла быть, намного лучше и убедительнее драмы 
выходит ироничное и даже юмористическое ее 
восприятие. «Любит или нет» превращается не 
столько в безутешное переживание, сколько 
в приключение с налетом легкой грусти, по-
сле чего неизбежны новые радости в красивой, 
бурлящей и сладкой жизни. «По разным причи-
нам я нравлюсь красивым мужчинам», — в этих 
строчках, как в девизе, заключено не столько 
жизненное кредо, сколько судьбоносная карма 
Кристины Орбакайте, благодаря чему мы имеем 
возможность видеть самобытное, неожиданное 
и оптимистичное продолжение творческой ди-
настии, заложенной на нашей эстраде великой 
Аллой Пугачевой.  

МУЗЫКАЛЬНЫЕ  
ХРОНИКИ

с Артуром ГАСПАРЯНОМ

Рука Пугачевой, как рука Москвы, — 
всепроникающая…

КРИСТИНА ОРБАКАИТЕ 
ВЗБОДРИЛА «БЕССОННИЦЕЙ»
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10 декабря в польском Вроцлаве, ко-
торый стал в 2016 году культурной сто-
лицей Европы, прошла 29-я церемония 
вручения наград Европейской киноака-
демии, так называемых европейских 
«Оскаров». 

Премия, именовавшаяся какое-то время 
«Феликсом», возникла в пику американскому 
«Оскару». И если в США — золотой дядюшка 
«Оскар», то в Европе — серебряная женщина. На 
три дня съехались во Вроцлав киноакадемики. 
Нелегкая у них доля. Мало того что приходится 
платить ежегодный взнос в 200 евро, надо самим 
оплачивать расходы по пребыванию в том или 
ином городе Европы, где проходит вручение 
наград, а до этого посмотреть целую обойму 
фильмов и проголосовать. 

Следующая, юбилейная церемония прой-
дет в Берлине, а нынешний триумф немецко-
го режиссера Марен Аде и ее 162-минутного 
фильма «Тонни Эрдманн» подготовил для этого 
почву. Картина получила сразу пять основных 
призов — за лучший фильм, режиссуру и сце-
нарий, женскую (Сандра Хюллер) и мужскую 
(Петер Симонишек) роли. Такого киноакадемики 
не припомнят. Позади остались классики Кен 
Лоуч, Пол Верховен, Педро Альмодовар, пре-
тендовавшие на награды. Тонни Эрдманн — имя 
бывшего учителя музыки, который пытается на-
ладить отношения со своей взрослой дочерью. 
Поскольку она консультант в крупной корпорации, 
то он выдает себя за бизнесмена. Это очень 
трогательная и в то же время жесткая история 
об отсутствии взаимопонимания между людьми, 
их глухоте по отношению друг к другу. Актерские 
номинации были очень сильными, что случается 
не так часто, но австрийский актер и немецкая 
актриса показали совершенно новый способ 
существования на экране. И в самой картине — 
свежее дыхание, в то время как вышеназванные 
классики следуют давно проторенной дорогой. 
«Тонни Эрдманн» сделан в копродукции Германии 
и Австрии. Картина выдвинута Германией на 
соискание американского «Оскара» как лучший 
фильм на иностранном языке. 

А начался кинематографический уик-энд 
с показа фильма «Дантон» покойного Анджея 
Вайды, которого уже на церемонии президент Ев-
ропейской киноакадемии Вим Ведерс посмертно 
отметил почетным призом. Перед этим, на совете 
академиков, держал 40-минутную речь Кен Лоуч. 
Он говорил не столько о кино, сколько о демо-
кратии и тех социальных проблемах, которые 
испытывают люди во всем мире. В заключение 
темпераментного спича на фоне новогодней елки 

Лоуч прочитал стихотворение своего любимого 
поэта Джона Донна «По ком звонит колокол». 

А уже через несколько часов началось пя-
тичасовое действо, закончившееся за полночь. 
Красная дорожка и трехчасовое вручение не 
такое простое дело. Самой церемонии пред-
шествовало небольшое превью, которое не 
транслировалось на весь мир. Но именно там 
мэр Вроцлава произнес слова: «Национализм 
подобен вонючему поту. Европа, прими душ!» 

Педро Альмодовар не раз удостаивался 
призов Европейской киноакадемии за фильмы 
«Все о моей матери» и «Поговори с ней», а ны-
нешняя «Джульетта» (так у нас перевели имя его 
героини Хульетты ради благозвучия) не самая 
лучшая в его богатой биографии, и она оказалась 
без наград. Но отважный Педро мужественно 
принял удар, сидел во втором ряду, недалеко 
от британского ветерана Кена Лоуча, который 
тоже с картиной «Я, Дэниел Блэйк», отмеченной 
«Золотой пальмовой ветвью» последнего Канн-
ского кинофестиваля, ничего не получил. Фильм 
Лоуча — о проблеме социальной поддержки 
людей, испытывающих проблемы со здоровьем. 
После него можно поставить крест на британской 
медицине и социальный помощи. Пол Верховен 
и Изабель Юппер, представленные фильмом 
«Она», вообще не приехали. Незаметно прошла 

«Комната» Леонардо Абрахамсона, участвовав-
шая в главной номинации. 

Датский режиссер Сюзанна Бир вручала 
награду за достижения в мировом кино несрав-
ненному Пирсу Броснану — агенту 007. Ему 62 
года, он родился в маленьком городке в 50 ки-
лометрах от Дублина. Сюзанна напомнила, что 
славен он не только ролью легендарного агента в 
бондиане, но и работой в самых разных жанрах — 
комедии, мюзикле, триллере. Броснан, сидевший 
в первом ряду, был под «обстрелом» весь вечер. 
Польский актер, сын легендарного Ежи Штура 
Мацей Штур, который вел церемонию, препод-
нес Броснану гигантскую упаковку попкорна. 
Он посвятил этому несчастью всех кинотеатров 
мира нечто вроде монолога Гамлета «Быть или 
не быть?». Броснан уже после церемонии сказал, 
что агент 007 — его счастье. Он любит своего 
неутомимого героя и фильмы о нем, наполненные 
динамикой. Впрочем, Пирс никогда не роптал на 
судьбу, как некоторые актеры, которых воспри-
нимают как исполнителей одной звездной роли 
всю жизнь. Он вообще роскошный — красивый, 
умный, благородный. 

Немецкий режиссер Фолькер Шлёндорф вру-
чал награду за достижения в карьере 85-летнему 
французскому писателю и сценаристу Жан-
Клоду Карьеру, за плечами которого сценарий 

«Бассейна» Жака Дере с Аленом Делоном и Роми 
Шнайдер, «Скромное обаяние буржуазии» и «Этот 
смутный объект желания» Луиса Бунюэля, «Не-
выносимая легкость бытия» Филипа Кауфмана, 
«Дантона» Анджея Вайды. Карьер, опираясь на 
палочку, вышел на сцену, и зал встал. 

Награды Европейской киноакадемии удо-
стоен 33-летний российский композитор и дири-
жер Илья Демуцкий за работу над саундтреком 
к фильму «Ученик» Кирилла Серебренникова. 
Илья закончил дирижерское отделение Петер-
бургской консерватории, магистратуру консер-
ватории Сан-Франциско, написал оперу «Новый 
Иерусалим», запрещенную «по соображениям 
нравственности» в Петербурге, балет «Герой на-
шего времени», поставленный в Большом театре. 
Демуцкий стал автором сочинения на слова из 
заключительной речи участницы панк-группы 
Pussy Riot Марии Алехиной, произнесенные 8 
августа 2012 года в Хамовническом суде Москвы. 
Когда на сцену выскочила девушка в вязаной 
шапке и маленьком черном платье, произнесла 
на английском языке: «Меня зовут Маша», каза-
лось, вот сейчас-то и наградят Илью Демуцкого. 
Но Мария Алехина произнесла речь в поддержку 
украинского режиссера Олега Сенцова, нахо-
дящегося в заключении в Якутии. Недавно за 
него просил у президента страны Александр 
Сокуров, а до этого выступали со словами под-
держки десятки маститых режиссеров мира. 
Даже Никита Михалков громко заявлял о своем 
участии в этом деле, но ничего пока сделать 
кинематографистам не удалось. Мария натянула 
на голову розовую балаклаву, и никому уже не 
понадобилось объяснять, кто она такая. А потом 
стремительно на сцене появился ведущий Штур 
со своим крохотным ребенком на руках, чтобы 
объявить победителя в номинации «Открытие 
года». Когда-то им стал наш Андрей Звягинцев 
с «Возвращением», а теперь — финский режис-
сер Юхо Куосманен со «Счастливейшим днем в 
жизни Олли Маке». 

Илья Демуцкий не участвовал в состязаниях 
с коллегами. Сразу было известно, что он по-
лучит награду. Так поступают с представителя-
ми кинопрофессий, не заявленных в отдельной 
номинации. Все решает заранее голосованием 
совет академии. Из российских фильмов заявки 
на участие подавали производители «Экипажа» 
Николая Лебедева и «Родины» Петра Буслова. Не 
прошли. Рассматривались картины, премьера 
которых состоялась до 1 июля 2016 года. Так 
что «Рай» Кончаловского сможет участвовать в 
конкурсе только через год. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Российский композитор Илья Демуцкий  
отмечен европейским «Оскаром»

ПОПКОРН ДЛЯ АГЕНТА 007

Пирс Броснан.
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ГЛАВНЫЙ 
ГЕРОЙ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Анатолий Алябьев (1951), биатлонист, дву-
кратный олимпийский чемпион
Николай Карамзин (1766–1826), историк, 
писатель
Александр Коновалов (1933), нейрохирург
Федор Конюхов (1951), путешественник
Наталья Малышева (1921–2012), конструк-
тор ракетных двигателей
Клара Новикова (1946), артистка эстрады, 
народная артистка России
Виталий Соломин (1941–2002), актер театра 
и кино, народный артист России
Гюстав Флобер (1821–1880), писатель («Го-
спожа Бовари»)

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -14…-12°, 
днем в Москве -11...-9°. Облачно с прояснения-
ми, местами небольшой снег, на дорогах ме-
стами гололедица, ветер ночью переменный, 
2–7 м/с, днем северо-западный, 4–9 м/с.
Восход Солнца — 8.47, заход Солнца — 
15.58, долгота дня — 7.11.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, геомагнитная обстановка 
ожидается возмущенной.

ДатскИй угОлОк

День Констит уции Российской 
Федерации.
1901 г. — в Великобритании основана Ас-
социация настольного тенниса.
1911 г. — столица Индии перемещена из 
Калькутты в Дели.
1961 г. — в США запущен на орбиту пер-
вый в мире радиолюбительский спутник 
OSCAR-1.

— Ты, говорят, курить бросаешь. Как 
успехи?
— Курил 30 лет, бросил 36 минут назад. 
Пока все идет хорошо...

Первый советский спутник был тяжелее 
первого американского почти на порядок. 
И вот теперь приходится гадать: то ли это 
триумф советской ракетной техники, то ли 
торжество американской электроники.

Мне нравилась моя прошлая работа, но жена 
сказала, что работать водителем дивана всю 
жизнь невозможно.

— Очень рад познакомиться.
— Ну, я бы на твоем месте не стала торопиться 
с выводами.

На работу хожу быстро.
Чтобы не передумать.
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спОРт

БИАТЛОН

ПЕРВЫЙ ПАС

Жизнь после 
казни Макларена

Дмитрий Дубровский: 
«Бездоказательность 

доклада расколет мир»
Вторую часть доклада канадского 
эксперта Ричарда Макларена относи-
тельно допинга в России продолжают 
обсуждать. Прошло первое волнение, 
улетел вихрь эксцентричных мыслей, 
«МК» попросил президента федерации 
прыжков с трамплина и лыжного двое-
борья, спортсмены которой никак не 
упоминаются ни в одном допинговом 
скандале, дать свое абсолютно неза-
висимое суждение, как будет разви-
ваться спорт после 9 декабря. 
«Пусть даже мы относимся к виду спорта, 

который никоим образом не имеет отношения 
к какой-либо допинговой схеме, мы тоже от 
доклада Ричарда Макларена ждали в первую 
очередь фактов, доказательств, фамилий, спи-
сков и так далее... Чего в этом выступлении 
совершенно точно нет и не будет. Прежде всего 
смущает отсутствие не только доказательств, 
но и прозрачности, открытости расследования. 
Однозначно, что отсутствие этого расследо-
вания как такового вызовет раскол не только в 
олимпийском движении, но и во всем мировом 
сообществе, в том числе спорте, культуре, 
науке, образовании — тех сферах, которые 
составляют престижность не только страны, 
но и всей общественности. 

Более чем очевидно, что если мир таким 
образом решил сводить счеты с Россией, то это 
принесет вред не только олимпийскому движе-
нию, но и в целом спорту. В разы уменьшится 

значимость олимпийских побед, и я убежден, 
что спортсмены из других стран так же нега-
тивно и категорично к этому отнесутся, потому 
что никаких доказательств и фактов в докла-
де нет. Все если не надумано, то строится на 
какой-то непонятной информации. И спорт уже 
точно никогда не будет прежним — это будет 
реальность до 9 декабря и после. И спортивный 
мир вряд ли уже вернется к той престижности 
и значимости, каким был.

Конечно, беспокойство, что у нас отберут 
соревнования, осталось. Но опять же, прово-
дя международные соревнования в России, 
мы вкладываем огромные средства для того, 
чтобы популяризировать его не только кон-
кретно в нашей стране, но и во всем мире. 
Мы же понимаем, что прыжки с трамплина и 
лыжное двоеборье — они сейчас не на пике 
популярности, и то, что мы сейчас вкладываем 
такие средства, строим трамплины и проводим 
международные старты, это все положительно 
сказывается на развитии всего спорта, а не 
только у нас. По большому счету стран, которые 
культивируют прыжки с трамплина и лыжное 
двоеборье, всего-то порядка 10–12. Поэтому 
если будет принято решение об отмене, то 
пострадают и они тоже». 

Татьяна АРТЮХОВА.

Алкоголизм — бич современной Рос-
сии. Проблема социальная, психоло-
гическая, экономическая. Хотя потре-
бление алкоголя в стране снижается, 
темпы оставляют желать большего. И 
главное — когда мы говорим о стране в 
целом, цифры кажутся ужасающими, 
пугающими, но… общими. Ведь из-
вестно, «смерть человека — трагедия, 
смерть миллионов — статистика». Для 
тех, кто столкнулся с алкоголизмом, 
общие данные не важны, их несчастье 
— здесь и сейчас.
Об алкоголе, стадиях опьянения, при-
знаках алкоголизма мы решили по-
говорить с врачом-психиатром, одним 
из создателей уникальной отечествен-
ной разработки — антиалкогольной 
программы АПП, доктором Николаем 
Васильевичем Миргородским.

— Добрый день, Николай Васильевич.
— Добрый!
— Итак, алкоголь, застолье, выпить-

закусить…
— Смешно, конечно. Если бы не было так 

грустно. У нас в стране принято, я бы сказал 
неприлично — терпимое отношение к обсуж-
даемому сегодня явлению. Хвататься за голову, 
кусать локти и искать помощи начинают тогда, 
когда время практически необратимо упущено. 
Да, сначала дружеские посиделки, пиво после 
работы, «рюмка от нервов», а потом человек сам 
не замечает, как это перерастает в привычку. 
Остановиться очень сложно.

— Неужели одно пиво в день — путь к 
алкоголизму? Не преувеличиваете?

— Совершенно! Предостерегаю.
— А что это за степени? Трезвый — вы-

пивший — пьяный?
— Существуют 3 основных степени и одна 

клиническая. Первая — опьянение легкой сте-
пени. То, которое у нас так любят. Якобы только 
в таком состоянии застолье может называться 
застольем. Между тем МКБ (Международная 
классификация болезней — документ, исполь-
зуемый как ведущая статистическая и классифи-
кационная основа в здравоохранении) описывает 
это состояние отнюдь не в радужных красках. 
Первая степень выражается, главным образом, 
изменениями самочувствия и нарушениями по-
ведения, среди которых могут быть: эйфория; 
расторможенность; склонность к спору; агрес-
сивность; частые смены настроения; нарушение 

внимания; нарушение суждений; нарушение 
личностного функционирования… Замечатель-
но, правда?

— Ужасно. Как-то слабо стыкуется с 
представлением о дружеском застолье…

— Вот именно! Но мы не привыкли смотреть 
на себя со стороны. «Это, конечно, плохо, но это 
не про нас». Да нет! Именно про нас с вами.

Далее следует степень средней тяжести. В 
добавление к симптоматике первой добавляются 
неврологические нарушения, среди которых мо-
гут быть: шаткость походки; нарушения статики 
и координации движений; смазанность речи; 
нистагм (непроизвольные подергивания глаз); 
приток крови к лицу.

Казалось бы — достаточно, чтобы испу-
гаться. Нет, над пошатывающимся товарищем 
мы подшучиваем, поддерживаем и призываем 
«продолжить»!

— Вы так описываете, что отпадает вся-
кое желание. Боюсь спросить, что дальше.

— Дальше наступает третья степень — тя-
желое опьянение. Она выражается угнетением 
сознания и вегетативных функций, в частности: 
глубокой оглушенностью, нарушением сознания; 
бледностью и синюшностью кожи и слизистых; 
артериальным понижением давления; пониже-
нием температуры тела. 

Это три основных степени. Но есть еще одна, 
свойственная уже больным алкоголизмом, — па-
тологическое опьянение. Для полноты картины 
расскажу: это редкое кратковременное острое 
психотическое расстройство, развивающееся в 
связи с приемом алкоголя даже при малых дозах 
и протекающее, при отсутствии клинических 
признаков обычного алкогольного опьянения, с 
нарушением сознания, возбуждением и агрес-
сией и, как правило, с последующей амнезией. 
То есть окружающие уже даже не понимают, что 
человек пьян, а сам больной по выходе из этого 
состояния ничего не помнит!

— И что происходит? С первого раза 
человек становится алкоголиком? Как-то 
странно. У большинства из нас бывали та-
кие случаи в жизни, но не все же мы теперь 
больны алкоголизмом?

— Нет, конечно. Но лиха беда начало. Не-
сколько раз опьянение первой степени, несколько 

второй, и это входит в привычку. Самое печаль-
ное, что окружающие смотрят на это чаще всего 
как минимум понимающе, а то и поддерживают. 
Не видят в этом проблемы. Ну как же — человеку 
надо расслабиться после работы, посидеть-
пообщаться с друзьями… А дальше привычка 
становится болезнью.

— Как понять самому человеку или его 
близким, где кончается дурная, но привычка, 
а где уже начинается болезнь?

— Лучше не начинать! Но я понимаю, все мы 
люди. Диагностика достаточно проста. Главное, 
при ответах быть честным и не обманывать себя. 
Итак, если 3 или более из нижеперечисленных 
признаков возникали у вас или вашего близкого 
в течение последнего года, то это алкогольная 
зависимость, или, по-простому, алкоголизм:
• Сильное желание или чувство труднопреодо-

лимой тяги к приему алкоголя.
• Нарушение способности контролировать упо-

требление алкоголя, то есть начало употребле-
ния, окончание и/или дозировку. Безуспешные 
попытки или постоянное желание сократить 
или контролировать употребление алкоголя.

• Состояние отмены, или абстинентный син-
дром, возникающее, когда прием алкоголя 
уменьшается или прекращается, о чем свиде-
тельствует комплекс расстройств, характер-
ный для спиртного, или использование того же 
алкоголя с целью облегчения или предупре-
ждения симптомов отмены.

• Повышение толерантности к эффектам алко-
голя, заключающееся в необходимости повы-
шения дозы для достижения интоксикации или 
желаемых эффектов или в том, что хрониче-
ский прием одной и той же дозы приводит к 
явно ослабленному эффекту.

• Прогрессирующее забывание альтернативных 
интересов в пользу алкоголизации, увеличение 
времени, необходимого для приобретения, 
приема алкоголя или восстановления после 
его действия.

• Продолжающееся употребление алкоголя 
вопреки явным признакам вредных послед-
ствий, о чем свидетельствует хроническое 
употребление спиртного при фактическом 
или предполагаемом понимании природы и 
степени вреда.

Проверили? Не обманывали себя? Совпало? 
Срочно обращайтесь за помощью! Алкоголизм — 
страшное зло современности. Описывать ужасы, 
симптомы, трагедии исковерканных судеб семей 
и людей я могу бесконечно. Одних историй у меня 
в практике больше, чем собрание сочинений 
всех наших великих классиков. Но зачем? Мы 
взрослые люди и сами должны заботиться и о 
себе, и о своих близких.

— Николай Васильевич, спасибо вам 
большое! Я думаю, многих людей ваши се-
годняшние слова подвигнут задуматься, 
трезво оценить свое состояние и обратиться 
за помощью.

— Спасибо вам. Очень надеюсь, что вы пра-
вы, и люди задумаются.

— В конце беседы не могу не спросить 
вас о вашем детище, вашей разработке.

— Это нескромно, конечно. Но расскажу. 
Да, специалистами неврологами, наркологами, 
нейрофизиологами, психиатрами, включая ва-
шего покорного слугу, была создана уникальная 
запатентованная разработка — антиалкогольная 
программа АПП. Не вдаваясь в технические и 
научные нюансы, скажу, что суть программы 
— в воздействии на подсознание на нейронно-
импульсном уровне. Т.е. обращение к животным 
основам человеческого организма. Это обу-
словлено тем, что именно подсознание оста-
ется единственным способом «докричаться» 
до больного алкоголизмом. Все человеческое, 
привнесенное воспитанием, семьей, социумом, 
у алкоголика вымывается очередной рюмкой. 
Необходимо отметить в данном случае и очень 
важную особенность программы — возможность 
ее анонимного применения.

— А для чего это нужно?
— В случае с алкоголиками это исключи-

тельно важно! Ведь достаточно часто они  не  
осознают  или  не  признаются  в  зависимо-
сти.  Именно в этой ситуации достаточно воли 
и желания близкого, без извещения больного. 
В результате он будет считать, что САМ решил 
бросить пить, что повышает его самооценку.

— Удивительно!
— В завершение хотел бы добавить: про-

грамма запатентована, работает и может 
воздействовать на всех стадиях у больных 
алкоголизмом. 

Запомните — антиалкогольная програм-
ма АПП.

Звоните! Мы вам обязательно поможем! 
И запомните, чужого горя не бывает! Телефон 
«горячей линии»: 8 495 645 01 03.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

КАК БРОСИТЬ ПИТЬ
НЕ пРОпустИ!

«АТМОСФЕРА»:
ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 

■  «Дочке чудно, что у нее такие дурашливые 
родители» — Светлана ИВАНОВА об от-
ношениях в семье

■  «Играть любовь с женой гораздо проще» 
— Максим МАТВЕЕВ о браке с Лизой 
Боярской

■  «Я думаю об Андрее каждую секунду, хочу об-
нять... и не могу» — в откровенном интервью 
Юлия АУГ рассказала о своей потере

■  «В Голливуде все немножечко свободны и пах-
нет отчаянием» — Сабина АХМЕДОВА о 
творческих и личных поисках
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Две «бронзы» Антона Шипулина — та-
ков для россиян результат четырех го-
нок в Поклюке на этапе Кубка мира по 
биатлону. Теперь Шипулин возглавил 
рейтинг биатлонистов сборных России 
и СССР.
У олимпийского чемпиона теперь 33 по-

падания на пьедестал, всего на счету Шипу-
лина 8 побед, 12 вторых мест и 14 третьих. Но 
по количеству побед он уступает Владимиру 
Драчеву. Статистика такова: Антон Шипулин — 
33 (8-11-14), Владимир Драчев — 32 (15-10-7), 
Сергей Чепиков — 28 (7-13-8).

Спринт в Поклюке принес Шипулину пер-
вую награду в сезоне. Антон уступил 1,4 секунды 
норвежцу Йоханнесу Бё. А победил лидер обще-
го зачета Кубка мира француз Мартен Фуркад. 
Все трое стреляли без промахов. Победитель 
гонки преследования предыдущего этапа Антон 
Бабиков показал 20-й результат, отстав от Мар-
тена Фуркада более чем на минуту. Девятым 
завершил гонку Матвей елисеев.

«Высота — штука опасная, — прокоммен-
тировал гонку Антон Шипулин. — если первый 
круг пройти немного быстрее, то на последние 
круги сил не хватит. Опыт прошлых этапов это 
показал. Думаю, я выбрал правильную тактику… 
Лишь на последнем подъеме я получил инфор-
мацию, что полторы секунды до Бё осталось. 
если бы раньше я это услышал, постарался 
бы еще добавить. Хотя и так выжимал из себя 
последние силы».

А в гонке преследования тактика как раз 
подвела Антона в борьбе за «серебро». Шипулин 
вел борьбу с лидером кубкового зачет вплоть 
до последнего огневого рубежа, однако на за-
ключительной стрельбе из положения стоя 
промахнулся. Со штрафного круга он ушел 
вместе с норвежцем Эмилем Хегле Свенсеном, 
а на финишной прямой уступил ему всего 0,2 
секунды, получив вторую «бронзу» в Поклю-
ке. В восьмерке сильнейших оказались еще 
два российских спортсмена: седьмое место 
занял Матвей елисеев, восьмое — Максим 
Цветков.

«До последнего рубежа все складывалось 
просто идеально, лыжи катили здорово, — про-
комментировал Антон Шипулин выступление 
в эфире «Матч ТВ». — Когда бежали бок о бок 
с Фуркадом, мы оба держали в уме борьбу на 
финише. Но на заключительной стрельбе я, увы, 
допустил ошибку. А затем, когда уже шла борьба 
за «серебро», мне показалось, что вынырнуть 
из-за спины Свенсена на финише будет самой 
правильной тактикой. Не получилось».

Последний старт на словенском этапе Куб-
ка мира выиграла сборная Франции, россий-
ская команда заняла второе место, третьими 
остались немцы. Антон Шипулин отработал 
без промахов. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

КАК 
МЕДВЕДЕВА 
ПОЛУЧАЛА 
УДОВОЛЬСТВИЕ 
В МАРСЕЛЕ

Финал Гран-при  
по фигурному 

катанию принес 
России два «золота»

Знаете, что самое удивительное? Не 
то, что еще школьница, но уже чем-
пионка мира среди взрослых Евге-
ния Медведева вновь выиграла фи-
нал Гран-при (второй год подряд). 
Сегодня поразило бы, наверное, об-
ратное. А вот самообладание фигу-
ристки дорогого стоит — не сразу-то 
и скажешь, с кем ее можно сравнить 
по умению держать себя в «соревно-
вательных руках». 
После произвольной программы Женя за-

метит, что о рекордах не думала, надо было чисто 
откататься. И констатирует — не совсем с этим 
справилась. И тут же уточнит — допустив ошибку, 
поняла, что надо кататься в удовольствие. Так 
и было.

А начала Женя Медведева в Марселе с того, 
что в короткой программе установила очередной 
мировой рекорд — исполнила все безошибочно, 
победила с результатом 79,21 балла. И отобрала 
рекорд у японки Мао Асады (78,66 балла). 

«Я сделала еще один шаг вперед. Этот факт 
просто добавил мне уверенности, — сказала 
Женя, которую с самого детства тренирует Эте-
ри Тутберидзе. — У каждого есть свои минусы и 
плюсы, у каждого есть то, что можно довести до 
совершенства. Останавливаться нельзя — меня 
так воспитали мои тренеры». 

А в произвольной программе чемпионка мира 
упала на тройном флипе. То самое «не совсем 
справилась». И было это в начале программы. Но 
дальше не помешало ни Жене, ни судьям получать 
удовольствие: общая сумма — 227,66. 

Анна Погорилая завоевала в Марселе «брон-
зу». Конечно, хотелось, чтобы была она в Марселе 
на ступенечку выше, да и должна была там оказать-
ся. Но после короткой программы Аня оказалась 
на четвертом месте.

«Конечно, были помарки, о которых мы позже 
поговорим с тренером. Пришлось побороться за 
ритбергер, но все-таки я устояла. С нервами тоже 
пришлось побороться. То, что у меня не очень 
хорошо здесь шли тренировки, ничего не значит. 
Это обычная для меня ситуация. И то, что спот-
кнулась, когда вышла на лед (еще перед началом 
программы. — Ред.), схватилась за спину — все 
нормально. Бывает. Впереди — произвольная, 
буду настраивать и тело, и внутреннее состояние. 
Всегда нужно быть в гармонии с собой, и тогда все 
получится. У меня опытная команда, понимающие 
тренеры, так что дождемся завтра», — сказала 
Аня, настраиваясь и настраивая нас на борьбу в 
ее исполнении. 

Погорилая в произвольной программе была «в 
гармонии с собой». Это был очень сильный прокат, 
лучший в сезоне. Ученица Анны Царевой, набрав 
216,47 балла, стала в итоге третьей. Кому уступила 
«серебро»? Японке Сатоко Мияхаре — 218,33. 

«Я все сделала, что зависело от меня. Можно 
сказать, всю себя отдала программе. А что решают 
судьи, не мое дело», — сказала Анна. И за это — 
отдельное ей спасибо.

Неудачно сложился финал для елены Радио-
новой. После первого дня соревнований Лена 
оказалась на пятом месте. Поругала себя за не-
чистые выезды с прыжков, недокрут в ритбергере. 

И сама себе дала рецепт исправления ситуации: 
надо как следует разозлиться и сосредоточиться 
на исполнении элементов. 

Может, и получилось сделать и то и другое, 
но вот падение на лутце в середине программы 
перелопатило всю дальнейшую программу. Вот 
они, реалии современного фигурного катания: 
не только кататься надо хорошо, но еще и счет 
вести прыжкам — «здесь» пропустил, надо до-
бавить «там». Но при этом не переборщить, чтобы 
лишнего не прыгнуть.

«Конечно, это падение было очень неприят-
ным, так как произошло в середине программы, 
пришлось дальше немного менять элементы: 
каскады поменяла местами, по ходу программы 
приходилось думать, как заработать баллы. Но не 
бывает взлетов без падений, неудачный старт — 
это определенный стимул работать дальше».

елена Радионова оказалась в итоге на ше-
стом месте, пропустив вперед Марию Сотскову, 
дебютантку взрослый серии Гран-при. Маша вы-
ступила очень достойно (чисто исполнила произ-
вольную программу и улучшила личный рекорд) и 
с заявкой, если так можно сказать, на серьезное 
будущее. 

ОБЫГРАЛИ ЧЕМПИОНОВ МИРА
Просто бальзам на сердце — финал Гран-при 

в Марселе назвал чемпионов в парном катании. И 
это не двукратные чемпионы мира канадцы Ме-
ган Дюамель и Эрик Рэдфорд, которые получили 
«бронзу», а наши евгения Тарасова и Владимир 
Морозов. «Серебро» получили китайцы Юй Сяоюй 
и Хао Чжан.

Женя и Володя — совсем не новички на от-
ветственном льду. Две «бронзы» с чемпионатов 
европы, старты на одном льду с сильнейшими 
научили уже многому. Но их победа в финале — 
несомненно, самая приятная для нас сенсация 
Марселя. 

После проката короткой программы в Мар-
селе они были первыми. И трудно было сказать 
— хорошо это или плохо. Нервы, как это 
уже бывало, могли подвести. По-
грешности были, но, как сказал 
Володя, все же «нервишки 
сказались», но идеальные 
кондиции не за горами. 

«Мы очень довольны, 
что сделали четверной 
подкрут. С каждым стар-
том он становится все луч-
ше и лучше. Была ошибка, 
допущенная мной на прыж-
ке. Думаю, это не связано с 
нашим ультра-си, просто не-
рвишки сказались. Сейчас 
нам хватает сил, чтобы 
она была выкатана 
до конца, цели-
ком. Мы не 
теряем ни 
хода, ни 
эмоций. 
В пер-
вой по-
ловине 

сезона это было делать действительно тяжело. 
Но сейчас мы подходим почти к идеальным конди-
циям. Очень большой объем работы выполняем на 
тренировках, и это дает результат. На самом деле 
рады, что показали сегодня не только хорошее 
катание, но и качественно исполненные элемен-
ты. Нагрузка увеличивается по ходу сезона. Нина 
Михайловна Мозер составляет план подготовки, 
который мы в точности выполняем. План достаточ-
но детальный, где прописаны все нюансы». 

За произвольную программу россияне по-
лучили 135,25 балла, а общая сумма составила 
213,85. Китайскую пару Тарасова и Морозов опере-
дили на 7 баллов, а очень неудачно выступивших 
в Марселе Меган Дюамель — Эрика Рэдфорда на 
8 баллов. Но расслабляться не стоит — канадцы 
умеют как буквально с треском проваливать какие-
то выступления, так и во всей красе выступать на 
главных стартах.

Тренер Нина Мозер осталась довольна учени-
ками. Специалист отметила, что удался не только 
элемент ультра-си, но тому же Владимиру, напри-
мер, впервые на старте покорился тулуп, прыжок, 
который вызывал постоянные проблемы. А самое 
главное, подчеркнула тренер, видно, что спортсме-
ны обретают уверенность в собственных силах.

В современном парном 
катании столь сложна техни-

ка, что не каждая пара может 
похвастаться собственным 
стилем. Но Женя с Володей 
считают, что все приходит в 
свое время. 

«В отношении всех 
была и будет критика. Даже 
когда Максим Траньков стал 
олимпийским чемпионом 
вместе с Таней Волосожар, 
кто-то пытался пару «трени-
ровать» (подсказывал, что и 
как им нужно делать) и кри-
тиковать. если на каждого 
отвлекаться, ты вообще ни 
в чем не преуспеешь. У нас 
свой путь, свой индивиду-
альный план, знаем, что нам 

нужно добавить, а также отно-
сительно шагов, элементов и 

всего прочего. Мы учитываем 
все аспекты в нашей подготов-
ке, в том числе что касается и 
нашего выражения лица. Всему 
свое время. В какой-то момент 
надо делать больший упор на 

техническую базу. Согласитесь, 
нельзя ездить, улыбаться и все 

срывать. Или добавляешь эле-
мент ультра-си, и на первых порах 

невозможно охватить все сразу. Но 
мы стараемся».

еще один российский дуэт 
Наталья Забияко — Александр 
Энберт, попавшие в список фи-
налистов из-за того, что в Марсе-
ле не выступали Алена Савченко 
— Бруно Массо, стал в Марселе 
четвертым (188,32).

ВИРЧУ—МОЙР ВНОВЬ «СЪЕЛИ»  
ФРАНЦУЗОВ

Канадцы Тесса Вирчу — Скотт Мойр установи-
ли мировой рекорд в короткой программе — 80,50. 
И победили сами себя, прежнее достижение — 
79,47 — было зафиксировано на заключительном 
этапе Гран-при в Японии. Габриэлла Пападакис 
и Гийом Сизерон ошибались, поэтому в произ-
вольной программе вынуждены были оказаться 
в роли догоняющих. 

Но и короткая программа, и произвольная в 
исполнении канадцев показали: вернувшись после 
двух лет отсутствия, они знали, что делают. И глав-
ное — что нужно делать. А еще — что прибавляют 
с каждым выходом на официальный лед.

Действующие чемпионы мира в итоге усту-
пили канадцам почти четыре балла, тройку при-
зеров замкнули чемпионы США Майя и Алекс 
Шибутани. 

екатерина Боброва и Дмитрий Соловьев 
остались на четвертом месте. Увы, судей можно 
убедить лишь безошибочными выступлениями. 
«Надо искать позитивные моменты несмотря на 
то, что мы свой коронный элемент сегодня со-
рвали. Не получилась вращательная поддержка, 
наш любимый элемент. У нас уже был небольшой 
срыв на одних соревнованиях, после чего мы 
дотренировали эту поддержку до такой степе-
ни, что могли уже выйти из любого положения и 
сделать. Обычно за нее судьи ставят плюс три, 
а тут... По сравнению с прошлым сезоном мы 
уже конкурентоспособны, можем бороться за 
тройку, чувствуем в себе силы. Мы поставили эту 
программу не для того, чтобы доехать, а чтобы 
делать сложные переходы, элементы, чтобы быть 
готовыми к Олимпийским играм». 

РАЗОБРАЛИСЬ БЕЗ РОССИЯН
У мужчин все было по-взрослому. Юдзуру 

Ханю после короткой программы, показав лучшие 
баллы в сезоне — 106,53, заявил о своих жела-
ниях. Патрик Чан ошибок не допустил, но стал 
вторым. А Хавьер Фернандес (и у него это тоже 
случается довольно часто) короткую программу 
просто провалил. 

А в произвольной программе во все ноги 
продемонстрировал себя Натан Чен, который 
исполнил феноменальную серию из четырех 
четверных. Американец, прошлогодний юниор, 
продолжает атаку на опытных и титулованных. И 
именно он оказался победителем произвольной 
программы, правда, по общей сумме — вторым 
(282,85). 

Желания и претензии Ханю оправдались, он 
стал победителем финала Гран-при. Хотя оши-
бок не избежал — упал с четверного сальхова, 
сорвал лутц… Но — 293,90 балла принесли ему 
первое место. Третье место занял японец Шома 
Уно (282,51). 

Наши фигуристы-одиночники в финале не 
выступали, тренируются перед чемпионатом 
России. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

РОССИЯ — ВТОРАЯ, ШИПУЛИН — ПЕРВЫЙ
Эстафету в Поклюке выиграла сборная Франции

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 
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